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COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 05 DE 2024

(agosto 14)
Legislatura 2024 – 2025

En Bogotá, D. C., el día miércoles 14 de agosto de 
2024, siendo las 9:34 de la mañana, se reunieron los 
miembros de la Comisión Primera Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, en el 
Salón de Sesiones “Roberto Camacho Weverberg”, 
previa citación Presidida la Sesión por el señor 
Vicepresidente, honorable Representante Juan 
Sebastián Gómez Gonzales.

La señora Secretaria de la Comisión Primera 
Constitucional Permanente, doctora Amparo Yaneth 
Calderón Perdomo, procede con el llamado a lista 
y verificación del quórum como primer punto del 
Orden del Día.

Preside la Sesión el honorable Representante 
Juan Sebastián Gómez Gonzales.

Presidente:
Colegas, buenos días. Ya vamos a hacer el primer 

llamado a lista por respeto también a los citados que 
están acá desde la hora en que fueron convocados. 
Por favor llamar a lista.

Secretaria:
Sí, señor Presidente. Siendo las 9: 34 de la 

mañana, procedo con el llamado a lista para la 
Sesión de hoy.

Contestaron a lista los honorables 
Representantes: 

Albán Urbano Luis Alberto 

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N 

Ardila Espinosa Carlos Adolfo 
Cadavid Márquez Hernán Darío 
Caicedo Rosero Ruth Amelia 
Correal Rubiano Piedad 
Cortés Dueñas Juan Manuel 
Gómez González Juan Sebastián 
Juvinao Clavijo Catherine 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro 
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley
Quintero Ovalle Carlos Felipe
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer 
Con excusa adjunta el honorable 

Representante
Sánchez León Óscar Hernán 
En el transcurso de la Sesión se hicieron 

presentes los honorables Representantes:
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina 
Becerra Yáñez Gabriel 
Campo Hurtado Óscar Rodrigo 
Castillo Advíncula Orlando 
Castillo Torres Marelen 
Cotes Martínez Karyme Adrana 
Díaz Mateus Luis Eduardo 
García Soto Ana Paola 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza 
Jiménez Vargas Andrés Felipe
Landinez Suárez Heráclito 
Lozada Vargas Juan Carlos 
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Mosquera Torres James Hermenegildo 
Osorio Marín Santiago 
Peñuela Calvache Juan Daniel
Pérez Altamiranda Gersel Luis 
Polo Polo Miguel Abraham 
Quintero Amaya Diógenes
Racero Mayorca David Ricardo 
Rueda Caballero Álvaro Leonel 
Sánchez Arango Duvalier 
Sánchez Montes de Oca Astrid 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny 
Suárez Vacca Pedro José
Triana Quintero Julio César 
Uribe Muñoz Alirio
Uscátegui Pastrana José Jaime 
Wills Ospina Juan Carlos
Señor Presidente, la Secretaria le informa que se 

ha registrado quórum deliberatorio, así que usted 
podrá abrir la Sesión y ordenar la lectura del Orden 
del Día. 

Presidente:
Gracias Secretaria. Quiero que estén muy atentos 

colegas al Orden del Día, porque vamos a hacer una 
modificación, para poder aprobar las Proposiciones, 
si ustedes a bien lo tienen. 

Entonces, señora Secretaria, por favor leer el 
Orden del Día.

Secretaria:
Sí señor Presidente. Voy entonces a proceder con 

la lectura del Orden del Día.
COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL

SESIONES ORDINARIAS
LEGISLATURA 2024 – 2025

SALÓN DE SESIONES DE LA COMISIÓN 
PRIMERA

“ROBERTO CAMACHO WEVERBERG”
ORDEN DEL DÍA

Miércoles catorce (14) de agosto de 2024
09:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Citación e invitación a funcionarios

(Ver Proposición, cuestionario y respuestas)
Citados: 
Ministro del Interior, doctor Juan Fernando 

Cristo Bustos 
Ministra de Justicia y del Derecho, doctora 

Ángela María Buitrago Ruiz
Ministro de Defensa Nacional, doctor Iván 

Velásquez Gómez

Alto Comisionado para la Paz, doctor José Otty 
Patiño Hormaza 

Director General de la Policía Nacional, 
General William René Salamanca Ramírez 

Director de la Unidad Nacional de Protección 
(UNP), doctor Augusto Rodríguez Ballesteros

Director General del Instituto Nacional 
Penitenciario y Carcelario (Inpec), Teniente 
Coronel Daniel Fernando Gutiérrez Rojas.

Invitados: 
Fundación sin Olvido, doctora Luz Marina 

Giraldo 
Sindicato de Trabajadores Unidad Nacional 

de Protección (Sintraunp), doctor Camilo Torres.
Temas: La difícil situación de orden público en 

los territorios y el estado de avance de los procesos 
de acercamiento, negociación o sometimiento con 
los diversos grupos al margen de la ley, así como las 
medidas adoptadas para proteger la vida e integridad 
de los líderes sociales y de los servidores públicos y 
evaluar las acciones frente a la crisis de seguridad 
que se está viviendo en el País y las garantías de 
seguridad para firmantes de Paz, líderes y lideresas 
sociales en el marco de la Paz Total. 

Proposiciones número 30, 37 y 08, aprobadas 
en esta Célula Legislativa y suscritas por los 
honorables Representantes Carlos Felipe Quintero 
Ovalle, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, Jorge 
Alejandro Ocampo Giraldo, Duvalier Sánchez 
Arango, Orlando Castillo Advíncula y Luis Alberto 
Albán Urbano. 

III
Informe Comisión accidental

Informe de la Comisión Accidental para evaluar, 
dictaminar y responder a los informes anuales de 
rendición de cuentas del Ministerio del Interior 
y del Ministerio de Justicia y del Derecho, año 
2023. Suscrito por los honorables Representantes 
Julio César Triana Quintero -C-, Karyme Adrana 
Cotes Martínez, Ana Paola García Soto y Duvalier 
Sánchez Arango. 

Ver informe: https://www.camara.gov.
co/s i tes /defaul t / f i les /202408/Informe%20
Subcomisi%C3%B3n%20Informe%20de%20
Gesti%C3%B3n%20%28VF%29.docx 

IV
Anuncio de Proyectos

(Artículo 160, Constitución Política)
V

Lo que propongan los honorables 
Representantes

El Presidenta
Ana Paola Garcia Soto.

El Vicepresidente 
Juan Sebastián Gómez Gonzales.

La Secretaria
Amparo Y. Calderón Perdomo.

La Subsecretaria
Dora Sonia Cortés Castillo.
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Presidente, ha sido leído el Orden del Día. 
Continuamos con quórum deliberatorio, pero si 
usted me permite advertirle a usted y a la Comisión, 
que hay una modificación, toda vez que hay unas 
Proposiciones urgentes de aprobar y al final del 
debate generalmente, pues es poco el quórum, 
entonces si usted a bien tiene leo la modificación. 

Presidente:
Por favor señora Secretaria, leamos la 

modificación al Orden del Día.
Secretaria:
Sí, señor Presidente. 

Proposición:
Modificación Orden del Día. En mi condición de 

Representante a la Cámara, solicito amablemente 
a la Comisión Primera Constitucional Permanente 
se modifique el Orden del Día establecido para 
la sesión ordinaria de hoy, 14 de agosto de 2024, 
de tal manera que el Punto V “Lo que propongan 
los honorables Representantes” pase al punto 
II, después del llamado a lista y verificación del 
quórum. Cordialmente, Catherine Juvinao y Juan 
Sebastián Gómez. 

Presidente, son unas Proposiciones que, si 
mientras se conforma el quórum, usted lo permite, 
las puedo ir leyendo.

Presidente:
Por favor, señora Secretaria, vamos leyendo las 

proposiciones. 
Secretaria:
Presidente, voy a permitirme leer las 

proposiciones, son las siguientes: 
Proposición:

Cítese al Ministro de Hacienda y Crédito Público, 
doctor Ricardo Bonilla González, al Ministro del 
Interior doctor Juan Fernando Cristo; a la Ministra 
de Justicia y del Derecho, doctora Ángela María 
Buitrago; a la Ministra de la Igualdad, doctora 
Francia Elena Márquez; al señor Superintendente 
de Notariado y Registro, doctor Roosevelt Rodríguez 
Rengifo; al Director de la Agencia Nacional de 
Defensa Jurídica del Estado, doctor César Palomino 
Cortés; al Director (e) del Instituto Nacional de 
Medicina Legal y Ciencias Forenses, doctor Jorge 
Arturo Jiménez Pájaro; al Director de la Agencia 
de Renovación del Territorio, doctor Raúl Delgado 
Guerrero; al Director del Instituto Geográfico 
Agustín Codazzi, doctor Gustavo Adolfo Marulanda 
Morales; a la Directora de la Unidad para las 
Víctimas, doctora Lilia Clemencia Solano Ramírez 
y al Director de la Unidad Nacional de Protección, 
doctor Augusto Rodríguez Ballesteros.

E invítese al Presidente de la Corte Suprema 
de Justicia, doctor Gerson Chaverra Castro; a la 
Directora Ejecutiva de la Administración Judicial 
de la Rama Judicial, doctora Naslly Raquel Ramos 
Camacho; al Presidente del Consejo de Estado, doctor 
Milton Chávez García; a la Presidenta del Consejo 
Superior de la Judicatura doctora Diana Alexandra 

Remolina Botía; al Presidente de la Comisión 
Nacional de Disciplina Judicial, doctor Alfonso 
Cajiao Cabrera; al Presidente de la Jurisdicción 
Especial para la Paz , doctor Roberto Carlos Vidal; 
al Secretario Ejecutivo de la Jurisdicción Especial 
para la Paz , doctor Harvey Danilo Suárez; a la 
Directora de la Unidad de Búsqueda de Personas 
dadas por Desaparecidas, doctora Luz Janeth Forero 
Martínez; a la Fiscal General de la Nación, doctora 
Luz Adriana Camargo Garzón; al Contralor General 
de la República, doctor Carlos Hernán Rodríguez 
Becerra; a la Procuradora General de la Nación, 
doctora Margarita Cabello; al Defensor del Pueblo 
(e) doctor Julio Luis Balanta Mina; al Registrador 
Nacional del Estado Civil, doctor Hernán Penagos 
Giraldo; al Presidente del Consejo Nacional 
Electoral, doctor Alfonso Campo Martínez; a la 
Auditora General de la República, doctora María 
Anayme Barón.

Para que según disponga y organice la Mesa 
Directiva, en Sesión o sesiones de la Comisión 
Primera, expongan y presenten las observaciones 
sobre los recursos asignados a sus respectivas 
entidades en el Proyecto de Ley número 090 de 
2024 Cámara, por la cual se decreta el presupuesto 
de rentas y recursos de capital y ley de apropiaciones 
para la vigencia fiscal del 1º de enero al 31 de 
diciembre del 2025, de conformidad a las entidades 
que representan y den respuesta al cuestionario que 
se anexa para este fin. 

Esta Proposición está dada conforme al artículo 
4° de la Ley 3ª de 1992, que establece que todas 
las Comisiones Constitucionales deben rendir un 
informe al proyecto de ley de Presupuesto General, 
que tramitarán las Comisiones Terceras y Cuartas. 
Esta Proposición está suscrita por el doctor Jorge 
Eliécer Tamayo, Coordinador integrante de esta 
Comisión, la doctora Delcy Esperanza Isaza, igual 
Ponente Coordinadora de esta Comisión, Adriana 
Carolina Arbeláez, Duvalier Sánchez, Carlos 
Adolfo Ardila, David Ricardo Racero y James 
Hermenegildo Mosquera, que son los integrantes de 
esta Comisión. 

La siguiente Proposición, señor Presidente es 
la siguiente; son unas Audiencias Públicas que 
están pidiendo los Representantes Álvaro Leonel 
Rueda y el doctor Diógenes Quintero, con relación 
al proyecto de ley que está haciendo curso en esta 
Comisión.

Proposición: 
Realícese una Audiencia Pública descentralizada 

de la Comisión Primera Constitucional Permanente 
de la Cámara de Representantes en la ciudad de 
Cúcuta – Norte de Santander en hora y fecha que 
la Mesa Directiva disponga acerca del Proyecto de 
Ley número 459 de 2024 Cámara – 51 de 2023 
Senado, “por la cual se expide el código procesal del 
trabajo y de la seguridad social”. Invítese para los 
fines pertinentes a la señora Ángela María Buitrago, 
Ministra de Justicia y del Derecho e invítese a los 



Página 4 Jueves, 5 de septiembre de 2024 Gaceta del Congreso  1268

honorables Magistrados de la Sala Laboral de la 
Corte Suprema de Justicia. Diógenes Quintero.

Está solicitando que se haga en la ciudad de 
Cúcuta y el doctor Álvaro Rueda está solicitando 
que se haga en el departamento de Santander en 
Bucaramanga. 

Igualmente, hay una Proposición suscrita por 
la Representante Cathy Juvinao y Juan Sebastián 
Gómez, que dice de la siguiente manera:

Proposición:
En nuestra condición de miembros de la Comisión 

Primera Constitucional Permanente de la Cámara de 
Representantes, solicitamos a la Comisión Primera 
que apruebe invitar a la Sesión Ordinaria de la 
Comisión del 28 de agosto del 2024, a la Misión de 
Observación Electoral - MOE, al Centro Carter y a la 
ex relatora de libertad de expresión de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos y a la actual 
Directora de la Cátedra Unesco de libertad de 
expresión de la Universidad de los Andes, Catalina 
Botero, para escuchar su exposición de los detalles 
y resultados obtenidos del proceso de revisión y 
seguimiento del proceso electoral de la República 
Bolivariana de Venezuela el día 28 de julio de 2024. 

Los insumos otorgados serán de vital importancia 
para los integrantes de la Comisión Primera, ya que 
esta Comisión ha debatido en múltiples ocasiones 
aspectos y modificaciones sobre la organización y 
los asuntos electorales en el país, por lo cual conocer 
las experiencias de otros sistemas electorales es de 
fundamental relevancia. Catherine Juvinao, Juan 
Sebastián Gómez y Jennifer Pedraza. 

Hay otra Proposición, señor Presidente y 
honorables Representantes, que dice de la siguiente 
manera:

Proposición:
Con fundamento. Esto es una Proposición aditiva 

a un Debate de Control Político que se aprobara aquí 
en la Comisión, está suscrita por el Representante 
Gabriel Becerra y solicita que se adicione invitar 
a Luz Sthefania Quimbay Freire, lideresa de la 
localidad de Suba, a José David Molano Rodríguez, 
estudiante del Multicampus de Kennedy y a Heydi 
Sánchez Barreto, en su calidad de Concejal de 
Bogotá, quien puede ser contactada a tales correos.

La ampliación de la lista de invitados para 
este debate tiene por objeto aportar elementos 
que permitan profundizar en los pormenores de 
la ejecución y el estado actual de los proyectos de 
Multicampus de Suba y Kennedy. Gabriel Becerra. 
Esto es una adición a una Proposición que ya había 
sido aprobada.

Igualmente, señor Presidente hay una Proposición 
del doctor Julio César Triana, Carolina Arbeláez, 
Óscar Rodrigo Campo, que solicitan que se dé un 
Debate de Control Político dice:

Proposición:
En nuestra condición de Representantes a la 

Cámara y ejerciendo la función de control político 

del Congreso de la República de conformidad con 
lo dispuesto en los artículos 135 Numeral 8 de la 
Constitución Política, y los artículos 233, 234 y 249 
de la Ley 5ª de 1992; respetuosamente solicitamos 
se apruebe la citación a debate en la Comisión 
Primera de la Cámara de Representantes al Ministro 
de la Defensa Nacional, Iván Velásquez Gómez; al 
doctor Juan Fernando Cristo, Ministro del Interior; 
a la Ministra de Justicia y del Derecho, doctora 
Ángela María Buitrago; al Director General de la 
Policía Nacional, General William René Salamanca 
Ramírez; al Comandante del Ejército Nacional, 
Mayor General Luis Emilio Cardozo Santamaria 
y al Director General del Instituto Penitenciario 
y Carcelario (Inpec), Teniente Coronel Daniel 
Fernando Gutiérrez Rojas, para que en el marco de 
sus funciones y competencias, presenten informes y 
respondan el cuestionario anexo sobre el incremento 
del delito de extorsión en Colombia, sus causas y 
las acciones que están llevando a cabo para proteger 
a los ciudadanos de este flagelo. Aquí están los 
cuestionarios anexos.

Señor Presidente, esas serían las Proposiciones 
para someter a consideración de la Comisión. Hay 
una Proposición del doctor James Torres, que dice:

Proposición:
Conforme a lo establecido en el artículo 264 

de la Ley 5ª de 1992, Reglamento del Congreso, 
respetuosamente solicito a los miembros de la 
Comisión Primera Constitución Permanente de la 
Cámara de Representantes, poner a consideración 
la presente Proposición de Audiencia Pública en 
el departamento del Chocó. El objetivo de esta 
Audiencia es escuchar al Gobierno Nacional y a los 
Representantes del Comité de Paro Cívico del Chocó, 
así como abordar y analizar las problemáticas, 
avances y propuestas relacionadas con el desarrollo 
integral del Pacífico, en particular aquellas que 
impactan directamente al departamento del Chocó. 
La cual se llevará a cabo en día y hora que la Mesa 
Directiva, considere.

Ahí están los invitados. Esto es una Audiencia 
Pública también, señor Presidente. 

Presidente, esas son las Proposiciones de 
Audiencias que estarían pendientes por poner 
a consideración y votación para su aprobación. 
Presidente, ya tenemos quórum decisorio, así que 
usted puede poner en consideración y votación el 
Orden del Día leído con la modificación. 

Presidente:
En consideración, el Orden del Día leído con las 

modificaciones presentadas. 
Se abre la discusión, anuncio que va a cerrar, 

queda cerrada, ¿Aprueban Representantes, el Orden 
del Día leído? 

Secretaria:
Sí lo Aprueban, Presidente, por unanimidad de 

los asistentes. 
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Presidente:
Continuemos con el Orden del Día, por favor. 
Secretaria:
Señor Presidente, aprobada la modificación el 

primer punto es, lo que propongan los honorables 
Representantes. Ya he leído las Proposiciones, tres 
Proposiciones hago recuento de Audiencias Públicas 
del doctor James, del doctor Diógenes y del doctor 
Álvaro Leonel Rueda. 

Una Proposición para el tema del Presupuesto, 
una Proposición aditiva de Gabriel Becerra, una 
Proposición de Catherine Juvinao para hacer una 
invitación y una Proposición del doctor Julio César 
Triana, de un Debate de Control Político. 

Presidente:
En consideración, las Proposiciones leídas. Se 

abre la discusión, anuncio que va a cerrar, ¿Aprueban 
Representantes, las Proposiciones leídas? 

Secretaria:
Sí las Aprueban Presidente, por unanimidad de 

los asistentes. 
Presidente:
Continuemos con el Orden del Día, por favor 

Secretaria. 
Secretaria:
Sí Presidente.
El siguiente punto del Orden del Día es:

Citación e invitación a funcionarios.
Si quiere de una vez Presidente, le voy indicando 

a usted y a la Comisión, quién de los citados está 
presente. 

El señor Ministro del Interior Juan Fernando 
Cristo Bustos, nos han manifestado que viene 
caminando, pero igual aquí está el señor 
Viceministro, pero viene en camino el señor Ministro 
Juan Fernando. 

La señora Ministra de Justicia y del Derecho, la 
doctora Ángela María Buitrago Ruiz, está aquí en el 
Recinto desde muy temprano. 

El señor Ministro de la Defensa Nacional, doctor 
Iván Velásquez Gómez, se ha excusado y ha enviado 
una excusa y ha delegado a la señora Viceministra 
Daniela Gómez, que está presente en el Recinto. 

El Alto Comisionado para la Paz, el doctor José 
Otty Patiño Hormaza, aquí está presente en el 
Recinto. 

El señor Director General de la Policía Nacional, 
General William René Salamanca, se ha excusado y 
ha mandado a un General que está aquí presente en 
el Recinto. 

El señor Director de la Unidad Nacional de 
Protección, el doctor Augusto Rodríguez Ballesteros, 
está aquí en el Recinto. 

El Director General del Instituto Nacional 
Penitenciario y Carcelario, el Teniente Coronel 

Daniel Fernando Gutiérrez Rojas, también está aquí 
presente en el Recinto.

Los invitados: la Fundación Sin Olvido, la doctora 
Luz Marina Giraldo, no sé si está aquí en el Recinto, 
si están por favor hacerlo saber a la Secretaría. 

Y el Sindicato de Trabajadores de la Unidad 
Nacional de Protección. Ah, acá está la señora de 
la Fundación Luz Marina Giraldo. ¿Camilo Torres 
está? También está, muchas gracias. 

El tema es, “La difícil situación de orden público 
en los territorios y el estado de avance de los procesos 
de acercamiento, negociación o sometimiento con 
los diversos grupos al margen de la ley, así como las 
medidas adoptadas para proteger la vida e integridad 
de los líderes sociales y de los servidores públicos y 
evaluar las acciones frente a la crisis de seguridad 
que se está viviendo en el país y las garantías de 
seguridad para firmantes de Paz, líderes y lideresas 
sociales en el marco de la Paz Total”. 

Estas Proposiciones fueron aprobadas en esta 
Comisión, la Proposición números 30, 37 y 08 y 
suscrita por los honorables Representantes Carlos 
Felipe Quintero, Jorge Eliécer Tamayo, Jorge 
Alejandro Ocampo, Duvalier Sánchez, Orlando 
Castillo y Luis Alberto Albán. 

Presidente, ha sido leído el siguiente punto del 
Orden del Día con la claridad de la Secretaria de 
que aquí se encuentran en su gran mayoría todos 
los citados, los invitados, los únicos citados que se 
excusaron fueron el señor Ministro de la Defensa 
Nacional, pero está en su reemplazo la señora 
Viceministra, al igual que el General William René 
Salamanca y aquí está el General. Si usted me 
permite, puedo leer las excusas, señor Presidente.

Presidente:
Colegas, los invito también a que escuchemos las 

excusas, porque eso es importante sobre todo, para 
los citantes. 

Secretaria:
Sí, señor Presidente, así dice la excusa del señor 

Ministro de la Defensa:
Excusa: 
Asunto: Excusa y delegación al Debate de 

Control Político Proposición número 30 “Difícil 
situación de orden público en los territorios y el 
estado de avance de los procesos de acercamiento, 
negociación o sometimiento con los diversos 
grupos al margen de ley” y la Proposición número 
37 “Medidas adoptadas para proteger la vida e 
integridad de los líderes sociales y de los servidores 
públicos y evaluar las acciones frente a la crisis de 
seguridad que se está viviendo en el país”. 

Cordial saludo. De manera atenta me permito 
agradecer la convocatoria allegada al Ministro de 
Defensa Nacional Iván Velásquez Gómez, al Debate 
de Control Político referido en el asunto. 

Al respecto, me permito manifestar que el señor 
Ministro de la Defensa Nacional no podrá asistir a la 
Sesión, puesto que se encontrará en el acto público de 
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reconocimiento de responsabilidad, ofrecimiento de 
excusas y petición de perdón a familiares de víctimas 
de ejecuciones extrajudiciales, que se llevará a cabo 
en la misma fecha en la ciudad de Medellín, en 
cumplimiento de 25 sentencias judiciales proferidas 
la Jurisdicción de lo Contencioso Administrativo. 

Por tal motivo, se delega a la Viceministra para las 
Políticas de Defensa y Seguridad (e) Daniela Gómez 
Rivas, para que asista a este debate. Cordialmente 
Alexandra Paola González Zapata, Secretaria de 
Gabinete Ministerio de Defensa Nacional.

Esta es la excusa del señor Ministro de la Defensa 
Nacional. Aquí está la señora Viceministra. 

La siguiente excusa dice:
Excusa: 
Excusa citación Debate de Control Político. En 

nombre del señor Director General de la Policía 
Nacional de Colombia y, en atención a la citación a 
participar del Debate de Control Político con motivo 
de la Proposición número 37 de 2024, cuyo tema 
de debate es “Medidas adoptadas para proteger la 
vida e integridad de los líderes sociales y de los 
servidores públicos y evaluar las acciones frente 
a la crisis de seguridad que se está viviendo en el 
país”, el cual se desarrollará el día miércoles 14 de 
agosto de 2024 a partir de las 9:00 horas en el Salón 
de Sesiones de la Comisión Primera de la Cámara 
de Representantes; de manera respetuosa me 
permito informar que, compromisos inherentes a la 
responsabilidad y la imperiosa necesidad de atender 
asuntos prioritarios relacionados con la seguridad 
de la Nación le impiden participar en tan importante 
evento, por lo cual presenta excusas y para efectos 
de la representación institucional, se dispuso la 
delegación del señor Brigadier General José Luis 
Ramírez Hinestroza, Jefe Nacional del Servicio de 
Policía. Atentamente, Coronel Luis Fernando Arcos 
Álvarez, Ayudante General de la Policía Nacional. 

Señor Presidente y honorables Representantes, 
estas son las dos excusas que están presentadas, el 
resto de los citantes están aquí presentes.

Presidente:
Muchas gracias, señora Secretaria. Vamos a darle 

el Orden del Día a los citantes, el primero de ellos, 
porque es un tema muy importante, muy relevante, 
yo creo que para el país conocer de primera mano, 
ustedes que son los voceros de cada una de las 
regiones. 

Nos piden una Moción, sería una Moción, 
¿Doctor Gersel, una Moción? Perfecto, para una 
Moción, dos minutos, colega. 

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Gersel Luis Pérez 
Altamiranda:

Muchísimas gracias, señor Presidente. Señor 
Presidente, yo quiero que, en el uso de las facultades 
establecidas en nuestro Reglamento Interno, pueda 
someter a consideración de esta Comisión, las 
excusas presentadas por quienes se excusaron a este 
debate. Muchísimas gracias, señor Presidente.

Presidente:
A usted querido colega. Entendemos, entonces 

usted nos plantea una Moción de Orden para 
que sometamos a consideración las excusas, sin 
ningún inconveniente, me imagino que a la par de 
eso, usted solicitaría que esa votación se haga de 
manera individual por cada uno de los colegas. Así 
que entonces señora Secretaria, vamos a someter a 
consideración las excusas presentadas. 

Las dos excusas, ¿Colega, le parece bien que 
sometamos eso sí, las dos excusas juntas para hacer 
una sola votación? O quiere usted que sometamos 
cada una de las excusas. Aquí ustedes son los 
que mandan Colegas, entonces vamos a someter 
a consideración la primera excusa presentada, 
señora Secretaria. La primera excusa en orden de 
radicación, por favor. 

Secretaria:
Sí, señor Presidente. Las excusas en primer lugar, 

leí la del señor Ministro de la Defensa Nacional, así 
que advierto que esta excusa aquí está la señora 
Viceministra, que ha delegado el señor Ministro de 
la Defensa. 

Entonces, voy a llamar a lista para la votación de 
la excusa del señor Ministro. Si está doctor. 

Presidente:
Continuemos con la votación, por favor 

Secretaria. 
Secretaria:
Llamo a lista, señor Presidente. Aclaro, quien 

vote SÍ está aceptando la excusa del señor Ministro, 
quien vota NO está rechazando la excusa. 

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto SÍ 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina NO 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo NO VOTÓ 
Becerra Yáñez Gabriel NO VOTÓ
Cadavid Márquez Hernán Darío NO
Caicedo Rosero Ruth Amelia NO VOTÓ 
Campo Hurtado Óscar Rodrigo NO 
Castillo Advíncula Orlando NO 
Castillo Torres Marelen NO VOTÓ
Correal Rubiano Piedad NO 
Cortés Dueñas Juan Manuel NO 
Cotes Martínez Karyme Adrana NO 
Díaz Mateus Luis Eduardo SÍ
García Soto Ana Paola NO VOTÓ 
Gómez González Juan Sebastián SÍ
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza NO VOTÓ 
Jiménez Vargas Andrés Felipe NO 
Juvinao Clavijo Catherine NO 
Landínez Suárez Heráclito NO VOTÓ 
Lozada Vargas Juan Carlos NO VOTÓ 
Mosquera Torres James Hermenegildo SÍ 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro SÍ
Osorio Marín Santiago NO VOTÓ
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley NO VOTÓ
Peñuela Calvache Juan Daniel NO
Pérez Altamiranda Gersel Luis NO 
Polo Polo Miguel Abraham NO VOTÓ 
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Quintero Amaya Diógenes NO VOTÓ 
Quintero Ovalle Carlos Felipe NO 
Racero Mayorca David Ricardo NO VOTÓ
Rueda Caballero Álvaro Leonel NO VOTÓ 
Sánchez Arango Duvalier SÍ
Sánchez León Óscar Hernán EXCUSA 
Sánchez Montes De Oca Astrid SÍ 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny NO VOTÓ 
Suárez Vacca Pedro José SÍ 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer SÍ 
Triana Quintero Julio César NO VOTÓ 
Uribe Muñoz Alirio NO VOTÓ
Uscátegui Pastrana José Jaime NO 
Wills Ospina Juan Carlos NO VOTÓ

Presidente:
Informe la votación, señora Secretaria, por favor. 
Secretaria:
Señor Presidente, han votado Veintidós (22) 

honorables Representantes, por el SÍ Nueve (9), por 
el NO Trece (13). Así que ha sido Negada la excusa. 

No ha sido aceptada la excusa por la Comisión, al 
señor Ministro de la Defensa Nacional. 

Presidente:
Vamos a someter a consideración la segunda 

excusa, para tomar decisiones sobre la Comisión. 
Entonces, por favor señora Secretaria, llamar a lista. 

Secretaria:
Sí, señor Presidente. La siguiente excusa es la 

del General William René Salamanca, quien se ha 
excusado y delega al Brigadier General José Luis 
Ramírez Hinestroza. Ya la he leído, así que llamaré 
a lista para la votación de la excusa. 

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto SÍ 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina SÍ 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo NO VOTÓ 
Becerra Yáñez Gabriel NO VOTÓ
Cadavid Márquez Hernán Darío NO
Caicedo Rosero Ruth Amelia NO VOTÓ 
Campo Hurtado Óscar Rodrigo SÍ
Castillo Advíncula Orlando NO 
Castillo Torres Marelen NO VOTÓ
Correal Rubiano Piedad SÍ
Cortés Dueñas Juan Manuel NO 
Cotes Martínez Karyme Adrana SÍ 
Díaz Mateus Luis Eduardo SÍ 
García Soto Ana Paola NO VOTÓ 
Gómez González Juan Sebastián SÍ
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza NO VOTÓ 
Jiménez Vargas Andrés Felipe SÍ
Juvinao Clavijo Catherine NO 
Landínez Suárez Heráclito NO VOTÓ 
Lozada Vargas Juan Carlos NO VOTÓ 
Mosquera Torres James Hermenegildo SÍ
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro SÍ 
Osorio Marín Santiago NO VOTÓ
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley NO VOTÓ
Peñuela Calvache Juan Daniel SÍ 
Pérez Altamiranda Gersel Luis SÍ 
Polo Polo Miguel Abraham NO VOTÓ 

Quintero Amaya Diógenes NO VOTÓ 
Quintero Ovalle Carlos Felipe NO
Racero Mayorca David Ricardo NO VOTÓ
Rueda Caballero Álvaro Leonel NO VOTÓ 
Sánchez Arango Duvalier SÍ
Sánchez León Óscar Hernán EXCUSA 
Sánchez Montes de Oca Astrid SÍ 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny NO VOTÓ 
Suárez Vacca Pedro José SÍ 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer SÍ 
Triana Quintero Julio César NO VOTÓ 
Uribe Muñoz Alirio NO VOTÓ
Uscátegui Pastrana José Jaime NO 
Wills Ospina Juan Carlos NO VOTÓ

Presidente:
Anuncie el resultado por favor, Secretaria.
Secretaria:
Señor Presidente, han votado Veintidós (22) 

honorables Representantes de los Cuarenta y un (41) 
integrantes de esta Comisión. Por el SÍ Dieciocho 
(18), por el NO Cuatro (4). Así que la excusa 
del General Salamanca, ha sido Aceptada por la 
Comisión Primera de la Cámara de Representantes.

Nota Secretarial
La Secretaria de la Comisión Primera 

Constitucional Permanente, deja constancia que 
por un error de conteo en la votación de la excusa 
presentada por el señor General William René 
Salamanca, Director General de la Policía Nacional 
de Colombia, para la citación a participar del Debate 
de Control Político con motivo de la Proposición 
No. 37 de 2024, cuyo tema de debate es “Medidas 
adoptadas para proteger la vida e integridad de 
los líderes sociales y de los servidores públicos y 
evaluar las acciones frente a la crisis de seguridad 
que se está viviendo en el país”.

Se registraron votando Veintidós (22) honorables 
Representantes de los Cuarenta y un (41) integrantes 
de esta Comisión. Por el SÍ Dieciocho (18), por el 
NO Cuatro (4). Se corrige, que la votación real fue 
de la siguiente manera: Dieciocho (18) votos por el 
SÍ y Cinco (5) por el NO, para un Total de Veintitrés 
(23) Registrados.

Presidente:
Vamos a darle la palabra al honorable 

Representante citante, entonces doctor Carlos 
Felipe Quintero, tiene usted el uso de la palabra. Le 
voy a dar la palabra por diez minutos prorrogables 
por otros cinco, a su solicitud dependiendo de cómo 
se le vaya dando el tiempo, diez prorrogables por 
cinco. Tiene usted el uso de la palabra.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante Carlos Felipe Quintero 
Ovalle:

Bueno, muchas gracias Presidente, a todos los 
colegas por asistir a este importante Debate de 
Control Político. Decirle a los citantes, a los que se 
encuentran el doctor Otty Patiño, Comisionado de 
Paz ; a la Ministra de Justicia, a la doctora Buitrago, 
bienvenida a su Comisión; a la Viceministra de 
Defensa que independientemente de que negamos de 
forma mayoritaria la excusa del Ministro de Defensa, 
hace comparecencia en el Recinto; al Director de 
la UNP doctor Augusto, bienvenido a la Comisión 
Primera; a todos los miembros de la Fuerza Pública, 
que están acá; al General, al Teniente Coronel 
Gutiérrez; al General Ramírez, a todos gracias por 
venir a este Debate de Control Político. 

Este debate, si ustedes hacen un análisis de 
quien lo cita, no es la Oposición doctor Patiño, 
ninguno de los tres que hemos citado este debate, 
pertenecemos a la Oposición. Por el contrario, 
el doctor Albán, el doctor Duvalier y mi persona, 
hemos acompañado al Gobierno en todos los temas 
de Paz. Fui Coordinador Ponente, Ministra del 
proyecto de Paz Total, soy un convencido que la 
única manera para la resolución de los conflictos es 
a través del diálogo, por eso sorprende mucho este 
Debate de Control Político porque repito, no lo hace 
la Oposición, no somos enemigos de la Paz. Por el 
contrario, la Paz no tiene color político, ni ideología. 
La Paz no es de Izquierda ni de Derechas, la Paz 
es de los colombianos. Y claro qué nos preocupa 
la situación del orden público y claro que, si usted 
hace un análisis y recorre el territorio nacional, lo 
que hay hoy Ministra, es un crecimiento abismal de 
la criminalidad en todos los sectores del país. 

En el momento del proyecto de Paz Total, siempre 
tuve mis dudas y lo hice saber siendo Coordinador 
Ponente de este proyecto, ¿Cómo vamos a tratar al 
Clan del Golfo? Esa es mi pregunta, ¿Qué es, qué 
categoría jurídica se le denomina a un integrante 
del Clan del Golfo en marco de un Proceso de Paz? 
O lo sometemos a la justicia, o consideramos la 
locura de darle estatus político, eso es sorprendente, 
sorprendente. Hoy quedo asombrado y lo dije en 
su momento, ¿Qué categoría? ¿Cómo vamos a 
categorizar a delincuentes comunes? ¿Qué son los 
integrantes del Clan del Golfo? El Decreto 2658 del 
2022 en su artículo 2°, señalaba que el diálogo era 
para lograr el sometimiento a la justicia con el Clan 
del Golfo, sometimiento a la justicia, no hablan de 
estatus político. 

Entonces, Comisionado, aclárele al país ¿Cómo 
va a ser la negociación de verdad con estos grupos? 
¿Qué negociación política va a haber? Si son unos 
narcotraficantes, son terroristas, no tienen vocación 
política de nada, sino las rutas del narcotráfico, por 
favor no abramos una brecha que se va a convertir 
en más sangre para los colombianos. Y por supuesto, 
que quiero que se sometan a la justicia, pero que se 
sometan a la justicia ordinaria, no ninguna justicia 
transicional. No hay que confundir peras con 

manzanas, señores. Independientemente que el ELN 
cometa actos terroristas, por supuesto que tuvo unos 
inicios políticos y unas consecuencias por su estado 
de rebeldía, pero no confundamos porque eso es 
peligrosísimo. 

Le va a abrir la brecha, que todo grupo de veinte 
personas, ponga una granada y ya le demos estatus 
político, esa es la razón fundamental cuando los 
Procesos de Paz se dejan esas brechas abiertas, 
doctor Patiño. Y por supuesto, que queremos que 
se desmovilicen y que entren a la sociedad civil. 
Fui uno de los defensores del Proceso de Paz con 
las antiguas FARC y lo aplaudimos, y hoy están 
aquí en el Congreso gracias a un gran Acuerdo con 
errores, con errores que pudimos haber solucionado 
con el proyecto de Paz Total y no se hizo. Y hablo 
del estatus político que le quieren dar, a la nueva 
Marquetalia en las Disidencias de la FARC cuando 
ellos renunciaron en su momento a firmar el Acuerdo 
de Paz con el Gobierno del Presidente Juan Manuel 
Santos. 

Otra oportunidad, aquellos donde les dio el 
Estado una oportunidad de participar en política, de 
estar acá debatiendo con ideas, prefirieron el negocio 
del narcotráfico, porque los lucra más, porque eso en 
sí, los que están pendientes del territorio, ellos lo 
que quieren es adueñarse de los territorios del país. 
Vemos presencia, el Clan del Golfo hace cinco años 
no tenía presencia ni en cien municipios y hoy de 
acuerdo a las estadísticas, está haciendo presencia en 
quinientos municipios del país y ¿Quién dice algo? 
En el departamento del César y en los diferentes 
departamentos de la Costa Caribe, vemos el ELN 
haciendo requisas en el Municipio de Pelaya - César 
y festejando en las calles, en las calles principales, 
como si fueran la Policía y el Ejército. Eso no me 
hace de Oposición al Gobierno, eso me hace a mí que 
el Gobierno tiene que corregir, para que en estos dos 
años que le quedan al Presidente, pueda enderezar el 
rumbo y brindarles una mayor seguridad a todos y 
todas los colombianos. 

Por eso este debate, no tiene un contenido político, 
sino es un contenido práctico para que el Gobierno 
nacional pueda identificar los errores. Aquí está el 
Congreso de la República, la Comisión Primera, por 
eso le hago un llamado al Ministro de Defensa, que 
nosotros no somos enemigos del Gobierno, nosotros 
lo que queremos es, tratar de llevar esas necesidades 
que tiene la comunidad y planteárselas a ustedes para 
que las resuelva el Ejecutivo. Es increíble, increíble, 
que nosotros no hemos dado para definir, porque no 
hay hoy una ley de Sometimiento clara en el país, 
desde que se aprobó la Ley de Paz Total. Ese ha 
sido el error fundamental doctor Otty Patiño, hoy no 
hay unas herramientas jurídicas para identificar, la 
voluntad de sometimiento para iniciar un proceso de 
acercamiento con cualquier grupo armado al margen 
de la ley, ¿Cuál es la voluntad? Si el ELN, si el ELN 
en cuarenta y cinco oportunidades cuando estaba 
en cese al fuego los violó, cuarenta y cinco y yo 
entiendo que la Paz no es fácil, la Paz no es de un día 
para otro. Yo entiendo que la Paz, va a tener aristas 
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y la guerra va a estar siempre a oscuras y va a haber 
actores que no van a hacer que esto sea de manera 
fácil. Pero, todavía no hay unos criterios claros, para 
identificar la voluntad de Paz de los actores. 

Repito, el ELN en cuarenta y cinco oportunidades, 
violó el cese el fuego y el Gobierno ¿Que ha dicho? 
Mientras que se sentaban a negociar seguían las 
extorsiones, delito que subió en Colombia, delito 
que hoy tiene desesperados a todos los habitantes 
del país, siguen con uniformes. Yo quiero que me 
pongan un vídeo, cuando el mismo Presidente de la 
República Gustavo Petro, dijo que Iván Mordisco 
era un traqueto vestido de revolucionario, estoy de 
acuerdo con él, lo dijo el Presidente Gustavo Petro. 
Entonces, cómo vamos a darle esa. Por favor miren 
este vídeo, palabras del Presidente Gustavo Petro. 

(VIDEO)
Preside la Sesión la honorable Representante 

Ana Paola García Soto
Presidenta:
Cinco minutos más Representante. 
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Carlos Felipe Quintero Ovalle:
Eso dijo el Presidente Gustavo Petro, sobre Iván 

Mordisco. Entonces, eso Alto Comisionado, de 
verdad que deja ese manto de duda. Yo quiero decir 
algo muy importante, que tiene que ver también 
con la verificación de los voceros, ahora cualquier 
criminal quiere ser Vocero y Gestor de Paz ¿Y quién 
controla eso? Los famosos colados, lo dije en su 
momento, ojo con los colados, van a venir bandas 
criminales, a decir que pertenecen al ELN y se van 
a colar y preciso se han colado, hasta feminicidas 
han dicho que son del ELN y el Gobierno, les ha 
concedido favores como este. 

Me voy a permitir leer: El ELN, el oficio de fecha 
el 28 de diciembre de usted doctor Patiño, le pide 
al Director del INPEC, que, solicitando por razones 
de acercamiento procesal y familiar, el traslado de 
trescientos siete integrantes del ELN, trescientos 
siete integrantes del ELN a cárcel, previamente 
definidas y de acuerdo a unos requerimientos de 
estos grupos y el INPEC procedió con la Resolución 
número 0293 del 18 de enero del 2024. Y qué 
curioso dato, entre esos trescientos siete integrantes 
del supuesto ELN, estaba el señor John Mario 
Hortua, cabecilla de la banda de atracadores R15. 
¿Qué tiene que ver ese señor John Mario Hortua, 
de una banda criminal como banda de atracadores 
R15 con el ELN? Se equivocaron y eso es culpa de 
no tener unos criterios definidos de identificación de 
grupos. Y para identificar estos voceros, ¿Cuál es el 
filtro? Hoy increíble o alias Chepe, de la banda de 
Los Tomates, o el Pelo de Pullo de los Tamarindos 
Club. No, la mayoría de esos trescientos siete, 
eran delincuentes comunes que se hacían pasar por 
miembros del ELN. 

Entonces, la pregunta es técnica, es clara, no es 
demagógica, no es algo solamente de hablar por 
hablar, porque la gente se aburrió de estos discursos 

y no hay resultados. La gente necesita allá donde 
uno vive, en los diferentes sectores, en las regiones, 
necesita es resultados, señor Gobierno nacional y 
lo digo como persona que cree que le debe ir bien 
al Gobierno, para que le vaya bien a Colombia 
independientemente de cuál corriente política uno 
sea. Pero, con esto que he dado aquí con estas cifras 
y Viceministra que está aquí, como oyente de este 
debate, las cifras asustan, doscientas cincuenta mil 
hectáreas de coca sembradas en el país. Que hay 
incautaciones, claro que hay incautaciones porque 
se aumentaron los cultivos. Mientras que exista eso, 
pueden asesinar, pueden dar de baja, perdón, pueden 
coger preso al que sea, que siempre va a haber 
delincuencia, porque el motor de esto es la droga 
y hay doscientas sesenta mil hectáreas de cocaína 
sembrada en el país, de coca. 

El secuestro, en el año 2023 se incrementó en 
un 73% en el 2023, 73% del secuestro en el país. 
Entonces, hay unas fallas estructurales, y lo digo con 
todo el respeto a la Fuerza Pública, a cuál admiro 
y le tengo un respeto profundo o acá mejoramos, o 
acá esto se va a convertir cada día en un país menos 
viable. Lo hemos visto, con autoridades cómo llegan 
a los diferentes municipios. Ayer en Valledupar, 
en el Corregimiento de Caracolí, una masacre, 
cuatro jóvenes asesinados. El Chocó esta sitiado, 
Cauca ni se diga, pero eso lo vemos todos los días. 
Que ha habido violencia en Colombia, claro, si el 
Presidente Petro no cogió a Suiza, estamos en un 
país complicado y esto ocurrió con Duque y ocurrió 
con Uribe y ocurrió con Santos, pero el Presidente 
es Petro y tiene que solucionar, porque si nos vamos 
a atrás con espejo retrovisor, esto ha pasado en 
Colombia muchas veces. Pero, tenemos una realidad 
que le estamos apostando a una Paz Total y ojalá que 
sea buena, porque o si no, será el fracaso total y una 
guerra total, que mis hijos y mis nietos y sus nietos 
y sus hijos, lo van a sufrir en carne propia. 

Entonces, mi llamado con este debate, es que 
aquí se necesita.

Presidenta:
Dos minutos para terminar, Representante. Por 

favor, le agradezco el buen uso del tiempo. 
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Carlos Felipe Quintero Ovalle:
Aquí lo que se necesita Ministra, con todo el 

cariño, es construir país. Aquí hay diferentes posturas 
políticas, repito hablo a título personal, creo en la 
Paz no soy enemigo de ella, nunca lo haría. Creo en 
todo acercamiento, pero que se haga bien Ministra.

Doctor Patiño, le tengo un respeto grande a usted, 
porque usted es un conocedor de lo que ha pasado en 
Colombia, sabe que no ha sido fácil lograr Acuerdos 
de Paz, pero no cometamos el error y no le abramos 
la puerta a estos grupos criminales, sometamos a la 
justicia. Por supuesto debe haber beneficio, porque 
nadie se somete sin beneficio, pero nunca les dé 
estatus político a estos, con los del ELN es diferente 
porque tienen un origen diferente, pero no abran esa 
puerta porque sería bañar en sangre más Colombia 
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porque, así como el Clan del Golfo ya están los 
Conquistadores de la Sierra, ya están los Pelufos, 
ya está todo. Entonces, mañana vendrán los Topo 
Gigios y también los Topo Gigios y estatus político, 
¿Hasta cuándo va a haber esto? 

Entonces, sería gravísimo, abrirles la impunidad 
total a ellos. No lo hagan, se los pido como 
colombiano, como Representante a la Cámara, de 
verdad que aquí representamos a todas las regiones, 
no cometamos ese gravísimo error, no lo cometamos. 
De verdad, muchas gracias. Al Ministro de Defensa 
le digo, ésta es su casa venga, reprogramamos y 
no quise entrar a fondo en detalle del Ministerio 
de Defensa, porque no está el Ministro. Yo quiero 
que él venga y como ustedes vinieron, esté acá con 
nosotros y haga el debate, no se trata de más nada, 
sino que podamos solucionar de manera conjunta 
esto y que le dé la cara el país, eso es lo que pedimos. 
Muchas gracias. 

Presidenta:
Gracias, Representante. Tiene el uso de la palabra 

el Representante Duvalier Sánchez. Adelante 
Representante.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Duvalier Sánchez 
Arango:

Muchas gracias, Presidenta. Un saludo muy 
especial a toda la honorable Comisión Primera 
Constitucional, un saludo muy especial a los que 
somos citantes de este debate, en donde tenemos 
varias preocupaciones, que, sobre todo, afectan la 
seguridad, la percepción de violencia y la realidad 
de violencia que hay en Colombia, que son ambas. 
Una percepción, de que en Colombia hay un 
recrudecimiento de la violencia, pero también una 
realidad que es inobjetable en muchos lugares, en 
muchos lugares de Colombia. 

Saludo de forma especial a la recientemente 
posesionada nueva Ministra de Justicia Ángela 
María Buitrago, bienvenida a la Comisión, gracias 
por atender la invitación, como lo deben hacer 
todos y todas las demócratas de este país. Fíjese que 
teníamos una citación del tema de seguridad con la 
Alta Cúpula Militar, a la que sí fue el Ministro de 
Defensa y en la que invitamos a Control Público a 
la Gobernadora del Valle, y ella dice que ella no es 
objeto de citación. Todos los demócratas del mundo, 
asisten a los debates públicos, esa es la naturaleza 
de la democracia. Así que celebro que usted sí lo 
haga, así la Gobernadora que tengo en el Valle, huya 
al debate y le pide a la Corte que le diga, si ella sí 
es objeto de citación o no, demasiado descaro y 
cinismo. 

También un saludo muy especial al Alto 
Comisionado Otty Patiño, gracias por estar acá de 
verdad es fundamental hablarle al país, sobre en qué 
van esos diálogos y esas Mesas de Negociación. 
Lo mismo para el Director de la UNP, doctor 
Rodríguez, gracias por estar acá. Por supuesto 
que hay unas coyunturas, que deben ser aclaradas 
con suficiencia, para que no se presten para malas 

interpretaciones o para que acá podamos hacer el 
debido control y se hagan los cambios necesarios. 
También a la Viceministra de la Defensa, que fue 
delegada por el Ministro. Así que, con los saludos 
a la Fuerza Pública, que está acá también delegada 
por el Director de la Policía, inicio mi participación 
en el debate.

Lo primero es que, ah también está el Director 
del INPEC está acá, que es muy importante porque 
es sobre lo que voy a centrar mi debate. Hemos 
decidido unir estos temas, porque la seguridad 
tiene una complejidad que representa varios 
factores y en eso, yo quisiera que los colombianos 
pudieran comprenderlo. Todos cuando se eligen en 
campaña dicen, que van a mejorar la seguridad de 
las ciudades y los departamentos, que en tres meses 
este va a ser un país distinto y realmente es que no 
es falta de voluntad, no es falta de trabajo, es que es 
complejo el tema de seguridad y por eso amenaza 
la democracia compañero Triana. Por eso, quienes 
dicen con facilismo que la seguridad se resuelve, por 
ejemplo, con más cárceles, desconocen un problema 
social, es que ese es el reto de las democracias. El 
populista, suele hacer ver con sentido común y con 
facilidad, la resolución de problemas complejos. 

Entonces por supuesto, el expresidente Donald 
Trump dice, que la crisis migratoria se resuelve, 
con un muro en la frontera con México y cuando el 
muro no alcanza dice, es que hay que hacerlo más 
alto. Así mismo, otros dicen que los problemas de 
seguridad del país, se resuelven cometiendo a todo 
joven que esté en un parque, una esquina a la cárcel. 
Otros dicen, que aumentando las penas y eso suena 
bien. Cada que hay una coyuntura con un joven, un 
niño abusado, una mujer, la respuesta fácil y rápida 
es, un proyecto para modificar el Código Penal y 
aumentar las penas. Cuando lo serio y lo sensato 
es, que entonces hagamos una nueva política 
criminal de verdad, que nos permita la verdadera 
resocialización, que nos permita de verdad la 
prevención del delito y del crimen, que nos permita 
una verdadera Administración de Justicia. Si algo 
menoscaba la democracia, es no tener justicia y 
orden. Si quieren, como lo dijo el Presidente de la 
República, que quiere cambiar el Escudo, “Orden 
justo”, claro maravilloso, con equidad. Pero ese es 
el centro digamos de lo que quisiéramos hoy decir. 
Entonces, lo primero, un recuento histórico. 

Miren, el problema en Colombia de la deficiente 
administración de las cárceles, viene de muchos 
años atrás. Ah, no es que queramos mirar con 
retrovisor, es una cosa real. Es decir, lo dice la Corte 
Constitucional, no Duvalier Sánchez, compañero 
Uscátegui. 1998 sale el primer pronunciamiento 
de la Corte diciendo, que en las cárceles de 
Colombia, lo que termina habiendo es un lugar para 
la tortura, termina habiendo un lugar donde no se 
protegen los derechos fundamentales y donde no 
hay resocialización. Es decir, hay una deficiencia 
en poder administrar las penas y las cárceles, son 
lugares para que alguien que le falló a la sociedad, 
no vuelva a incurrir en una falla para que cumpla su 
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pena, pero no son para una venganza o un castigo 
de por vida. Sería más fácil decirles entonces, cárcel 
igual a venganza, pero en un Estado de Derecho eso 
no es aceptable.

Entre el 1998 y el 2013, hubo un gran esfuerzo 
económico por tratar de aumentar las cárceles, 
pasando de una población carcelaria de treinta y tres 
mil cupos disponibles en el 98, a setenta y seis mil 
cupos en el 2013, ¿La seguridad mejoró? No y se 
duplicó los cupos ¿Y saben qué? En el 2013 otra 
vez la Corte dice: estamos en un Estado de Cosas 
Inconstitucionales y vuelve en el 2015 y vuelve en 
el 2022. Por eso, es muy importante entender que 
las cárceles nunca van a alcanzar, así nos gastemos 
todo el Presupuesto Nacional, si no cambiamos la 
política criminal. Pero, además si no entendemos 
que es un problema sobre todo y fundamentalmente, 
social en este país. Y se los explico de manera breve 
y simple, muchos han criticado y sobre todo desde 
la Oposición, han cogido un poco un lugar común, 
atacar la política de Paz en el sentido de, poder tener 
una política para los jóvenes. 

Fíjense ustedes que yo estuve en Quibdó, una de 
las primeras ciudades donde se está implementando 
el Programa de Jóvenes en Paz y en este espacio, 
que era para presentar la Reforma al Estatuto de 
Ciudadanía Juvenil, había jóvenes que partieron de 
decir lo siguiente; “no creemos en las instituciones, 
en el Estado, nos han engañado y cuando nos llegaron 
con la propuesta de Jóvenes en Paz, desconfiamos” y 
les pregunté, ellos no sabían que yo era Congresista 
y yo cuando ando de camiseta y de maletín, parezco 
joven universitario, entonces me puedo camuflar 
bien y en tenis más. Y entonces déjeme sentir joven, 
hombre. Entonces. 

Presidenta:
Por favor, vamos a continuar Representante.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Duvalier Sánchez Arango:
Muchas gracias por hacerme respetar en mi 

derecho a sentirme joven. Entonces y me dicen los 
jóvenes de Quibdó, que estaban en el Programa 
Jóvenes en Paz y que el Programa no es sólo para 
como han dicho, delincuentes, ellos son jóvenes 
de barrios vulnerables en situaciones de violencia, 
que están participando de espacios donde el uso 
del tiempo libre está dirigido a orientarlos a formar 
proyectos de vida y reciben una asignación mensual 
de un millón de pesos. Esos jóvenes han recibido, 
unos un primer desembolso y otros hasta dos. Esos 
jóvenes, en la mirada tenían esperanza de futuro.

¿Saben cuánto nos cuesta una persona privada de 
la libertad a todos los colombianos? Nos cuesta tres 
millones de pesos al mes, tres millones una persona 
privada de la libertad, una persona que falló ella y que 
quizás falló la sociedad y que quizás, falló el Estado. 
Esto para decirles, es mucho más rentable si quiere 
en términos económicos capitalistas, neoliberales, 
invertir en prevenir que jóvenes vayan al mundo de 
la violencia, al mundo del crimen y sean esas bandas 
las que los capturen, que invertir en ellos desde el 

Estado para que tengan recreación, educación, 
atención psicológica, que tengan atención en temas 
de salud mental y que tengan una orientación y una 
mirada optimista a su futuro. 

Esa es la defensa que tenemos que hacer en este 
Congreso y esos son el tipo de proyectos con buena 
evaluación, a los que deberíamos apostarle. Porque 
de lo contrario, esa población carcelaria del 98 que 
eran de treinta y tres mil, que en el 2003 eran de 
setenta y seis mil, hoy es de ciento sesenta y ocho 
mil, año 2024, actualizado a junio la estadística, 
ciento sesenta y ocho mil, sin contar los que no están 
en manos del INPEC, sino que están en Estaciones de 
Policía llenas todas, pero de esos no tenemos registro 
o en otros centros que habilitan las alcaldías, como 
usted sabe Piedad que fue Defensora y eso sí es sin 
baños, sin alimentación sin ningún derecho. Y los 
humanos, por más errores que habíamos cometido, 
tenemos derechos. 

Así que, pues lo primero es decir eso, tenemos un 
fallo en la política criminal y estos son los problemas 
que permanecen; hacinamiento, torturas, problemas 
en los servicios de salud, fallas en la alimentación 
y, sobre todo, corrupción por lado y lado. Miren, el 
modelo de administración resulta que, en el Gobierno 
Santos se creó una unidad especial para administrar 
todos los temas penitenciarios que se llama la 
USPEC y se concentró en esta entidad el manejo de 
la plata, la ordenación del gasto, la destinación del 
gasto, la aprobación del gasto. Entonces, para que 
sea claro, el INPEC opera las cárceles, tiene bajo 
administración los Centros Penitenciarios, pero si 
en una cárcel hay una gotera, hay una humedad, 
hay un problema en su infraestructura, no puede el 
Director de esa cárcel contratar a nadie, ni siquiera 
para hacer, para pegar una puntilla, para hacer un 
reforzamiento, tiene que ir donde la USPEC a que 
le apruebe esa reparación. Por eso, tenemos en parte 
una crisis carcelaria. 

Presidenta:
Representante, tiene diez minutos más. 
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Duvalier Sánchez Arango:
Qué generosidad, las mujeres al poder. Entonces 

resulta, que tenemos un problema de administración, 
la respuesta administrativa, no va al tiempo de la 
necesidad digamos, de poder salir de este Estado de 
Cosas Inconstitucionales. Pero, además les quiero 
decir, se concentró todo, para evitar la corrupción 
administrativa, cuando la plata se mandaba 
directamente a los Directores de las cárceles. No, 
eso no hizo que se redujera la corrupción, lo que 
hizo es que se concentrara la corrupción. Entonces 
ahora por decir algo, la alimentación se contrata 
desde la USPEC y desde ahí ese contratista sale para 
administrar diferentes cárceles en el país, sin conocer 
el territorio, con problemas logísticos, enviando 
comida de mala calidad, como ya se ha denunciado. 
En esa USPEC, básicamente lo que hicieron fue 
que desde Bogotá se quedaron con el presupuesto 
y no les interesa la administración de los centros 
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penitenciarios, sino el control presupuestal, como 
ocurre en este país, que las mafias se apropian de 
todas las entidades y de los presupuestos. Siguiente. 

Entonces pónganle cuidado, las fallas en la 
Administración de Justicia terminan afectando 
sin lugar a duda, la seguridad nacional. El Estado 
invierte en investigar, Ministra, en judicializar, 
en capturar una cantidad de plata. Aquí está la 
Policía, sus patrullas de convivencia, los Policías de 
convivencia, de investigación judicial, trabajando 
con muy pocas herramientas, porque sé cuándo uno 
va a hacer una denuncia, que tienen un computador y 
una mala oficina, para poder llevar los delincuentes 
las órdenes de captura, las órdenes de allanamiento, 
que un juez se las apruebe y empezar el proceso de 
judicialización. 

La Fiscalía, destina unos recursos, un personal, se 
hacen las audiencias, se hacen los juicios. Entonces, 
como no se administra bien por parte del INPEC, el 
proceso con las personas que están bajo su tutela, pues 
pónganle cuidado. Por aplazamiento por detenido 
no remitido, entre el 2020 y el 2023, cuarenta y 
dos mil ochocientos sesenta y ocho audiencias. Es 
decir, que estaba el fiscal, que estaba la audiencia 
citada por el juez, pero el INPEC no tuvo Internet o 
no tuvo cómo establecer una comunicación virtual. 
Ahora que se puede la virtualidad compañero Vacca, 
usted que sabe de estos temas, casi cuarenta y tres 
mil audiencias se dejaron de hacer. 

¿Es un problema de justicia o no? Por supuesto, 
porque esto está encadenado. Aplazamiento por 
fallas técnicas o sala no disponible, treinta y un mil 
ahí sumadas tenemos setenta y cuatro mil, compañero 
Triana. Y eso termina, el punto al que quiero llegar 
es incumpliendo el Estado su misionalidad de 
garantizar justicia. Esto termina en impunidad, 
o en demoras en los procesos, o en vencimiento 
de términos. Entonces, muchas personas que 
posiblemente sean criminales, terminan en la calle 
¿Y no es un problema de seguridad nacional? Por 
supuesto que es un problema de seguridad nacional, 
que no se está viendo desde esa óptica y es lo que 
quiero resaltar. 

Siguiente, entonces las deficiencias del INPEC, 
Ministra, nos afectan a todos, no solo a la población 
carcelaria, nos afectan también a los colombianos. Y 
le voy a agregar un argumento, usted tiene allá 61% 
de la población intramural. Es decir, en las cárceles, 
pero además queridos compañeros y colombianos, 
tenemos entonces casi el 40% de esta población 
en detención extramural, sea domiciliaria o con 
vigilancia electrónica ¿Y saben qué es lo peor? 
Que muchas de esas personas, posiblemente estén 
condenadas o en un proceso hayan cometido delitos, 
no se hayan resocializado y además de esto, pueden 
estar reincidiendo los delitos porque están en casa 
por cárcel en detención domiciliaria, ¿Y saben 
qué es lo más berraco de todo? Que el INPEC, no 
tiene hoy la tecnología para el monitoreo, para la 
observación, para saber dónde está una persona en 
esa condición. Es decir, nadie sabe dónde están ese 
40% de esta población en este momento, es muy 

difícil saberlo, porque no hay la suficiente tecnología 
o no ha habido las medidas para poder hacerle el 
seguimiento, el monitoreo, la observación. Es más, 
a veces una persona en detención domiciliaria, le 
hacen una visita cada seis meses, cada que se pueda, 
porque el personal del INPEC es escaso. 

Entonces, ahí se puede explicar por qué las 
personas, los colombianos sienten que de verdad 
el Estado es incapaz de protegerlos, es incapaz 
de administrar justicia y fíjense la población, 
los sesenta y seis mil setecientos setenta y ocho 
personas que están en arresto domiciliario. De esos, 
los principales delitos de prisión domiciliaria para 
ver si es que son delitos menores, o si es que son 
delitos que no nos preocupen a los colombianos. 
Trece mil de esas personas en prisión domiciliario, 
están por hurto, señaladas de hurto o indicadas de 
hurto; diez mil quinientas por fabricación, tráfico 
y porte de armas; ocho mil, por concierto para 
delinquir y seis mil quinientos, por homicidio. Por 
homicidio, que es la cosa más aberrante que es que, 
una persona siente que puede matar a otra y están en 
prisión domiciliaria. 

De nuevo, con todo el esfuerzo institucional para 
tratar de llevar a estas personas ante la justicia el 
INPEC decide, porque no tiene espacio de más, 
que esto pasó mucho en la pandemia, enviarlas a su 
casa. Entonces, hay que decirlo por supuesto que el 
crimen se beneficia de la negligencia del Estado, los 
delincuentes hoy no temen de la justicia. Entonces 
aquí en Colombia, definitivamente es mentira que 
el que la hace la paga, lo estamos demostrando, 
por eso la reincidencia ha aumentado, está en el 
21% Ministra, en el 21 ha aumentado en el 2023. 
Es decir, personas que dicen no, pues yo vuelvo a 
robar, vuelvo a matar, vuelvo a secuestrar, vuelvo 
a extorsionar. Y los colombianos, como en el Valle 
del Cauca, pagando para que el Estado lo proteja 
e incluso, pagando en los recibos de energía en 
muchos departamentos y ciudades de Colombia, 
una tasa que se llama la sobretasa de seguridad. 
Entonces, la sobretasa y el recaudo va para arriba, 
el Valle del Cauca ya se cumplió la meta esperada 
de todo el año, en medio año ya se cumplió van en 
cuarenta mil millones de pesos, pero la gente no 
siente que esa plata esté destinándose a seguridad, 
que haya mejorado. Esto es realmente gravísimo y 
por eso, queríamos hacer este debate.

Ahora bien, ¿Por qué está el Director de la UNP, 
acá? Resulta que se han presentado unos hechos 
graves, Director como el homicidio, el asesinato 
del Director de la Cárcel Modelo, conocido por 
todo el país, donde ya tenía amenazas Director, 
esta persona. Pero también, tenemos otras personas 
vinculadas al INPEC, que han sido amenazadas y 
asesinadas y asesinadas. Yo le quiero mencionar los 
casos, permíteme acá, que acá lo tengo: en el Valle 
del Cauca, por ejemplo, el 9 de abril asesinaron en 
la entrada del penal de Buga al dragoneante Léider 
Romo Rojas, el mismo día en Tuluá fue herido 
de gravedad con arma de fuego el dragoneante 
Nicolás Torres Noreña, un día antes el 8 de abril en 
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Palmira, esto es el Valle del Cauca, pues porque yo 
soy Congresista del Valle del Cauca. En Palmira, 
fue asesinado Néstor Quevedo Díaz, quien era 
pensionado del INPEC. Es decir, no hago mención 
al caso que todo el país conoció del Director de 
la Cárcel Modelo. En otros mandos, también hay 
personal, que está siendo amenazado y que la 
respuesta de la UNP es lenta. 

Y sobre eso, en términos generales doctor 
Rodríguez. Miren, en el Valle del Cauca hay un 
hecho que es memorable y doloroso, además, que 
es el del secuestro de los once diputados que se dio 
en los 2000, las Disidencias de las Farc amenazaron 
y dejaron de manifiesto que tienen la intención 
de secuestrar a los Diputados del Valle del Cauca 
y yo hice seguimiento a eso por la gravedad de la 
amenaza y resulta que muchos diputados radicaron, 
instalaron la denuncia desde las primeras semanas 
de abril. En este caso, el Diputado de Oposición 
Esteban Oliveros del Partido Verde, la radicó el 10 
de abril y no fue sino, pónganle pues cuidado del 10 
de abril, sino hasta el 25 de junio: abril, mayo, junio, 
casi tres meses después, tres meses después que le 
hicieron la primera entrevista para estudio de riesgo, 
la persona que le respondió de por qué se demoraba 
tanto, dijo que estaba en Santa Marta, en otros 
estudios de riesgo. Es decir, a ese ritmo la UNP va 
a ser incapaz de proteger a las personas amenazadas 
en este país, como son con las más de noventa y 
nueve mil solicitudes que tienen y sólo han hecho. 

Presidenta:
Tres minutos por última vez Representante, 

gracias. Compañero Ocampo. Compañeros, vamos 
a hacer buen uso del tiempo, para que los demás 
citantes también puedan intervenir y los citados 
puedan ser escuchados, porque ellos quieren también 
para despejar todas las dudas y si nos alargamos en 
el uso del tiempo, no vamos a tener la oportunidad 
de poderlos escuchar a todos. Muchas gracias. 

Continúa con el uso de la palabra el honorable 
Representante Duvalier Sánchez Arango:

Gracias, Presidenta. Entonces, Director cuando 
está pasando esto, sobre todo con líderes sociales, 
líderes de derechos humanos que se exponen a las 
denuncias en el territorio, que ni siquiera tienen 
una credencial y la respuesta de la entidad, que es 
un caos administrativo que usted además hereda, 
porque usted lo ha dicho en diferentes medios, pues 
preocupa mucho. Fíjese el caso de los Diputados del 
Valle del Cauca, fíjese el caso del concejal asesinado 
en Jamundí, de los dos concejales asesinados en 
Tuluá. Es que, en el Valle del Cauca realmente 
estamos en una guerra donde nadie está a salvo 
y la UNP, es una entidad que debería acelerar las 
medidas en ese sentido. 

Director, permítame además hacerle una crítica, 
usted fue la entidad que más tarde respondió el 
cuestionario, solo llegó hasta ayer a las 9:30 de la 
noche y de la Comisión, nos enviaron la respuesta 
esta mañana. Pero le quiero decir cosas realmente 
preocupantes, mire entre el 7 de agosto del 2022 y 

el 31 de julio del 2024, cincuenta y una personas 
protegidas por la UNP fueron asesinadas, o sea aun 
teniendo esquemas de protección, nada los salvó, 
nada los salvó. Y ciento cuarenta, sufrieron una 
agresión contra su integridad. 

Es decir, es necesario, por supuesto, yo no 
cuestiono la labor que hacen, solo que hay que 
hacerla mejor y el país necesita respuestas sobre 
por qué criminales que han sido detenidos en este 
país, con esquemas y con vehículos de la Unidad de 
Protección, se están movilizando. Por favor, denos 
una respuesta clara porque eso pasa, porque indigna 
que, con impuestos de los colombianos, no se 
proteja a verdaderos líderes que están amenazados 
y si a estos criminales de grupos guerrilleros, de 
grupos narcotraficantes que movilizan armas, dinero 
y menores de edad. Yo quiero es una respuesta, 
porque el país la necesita y la demanda. Muchas 
gracias señora Presidenta, por la generosidad. 

Preside la Sesión el honorable Representante 
Juan Sebastián Gómez Gonzales.

Presidente:
Tiene la palabra el doctor Luis Alberto Albán, 

por diez minutos prorrogables hasta por otros cinco 
a su solicitud, colega.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Luis Alberto Albán 
Urbano: 

Muchas gracias, señor Presidente. Con el saludo 
para todas y para todos. Y yo primero quiero dar 
un crédito, voy a utilizar un material del Comité 
de Seguimiento, Impulso y Verificación - CSIVI, 
sobre este tema de la seguridad de los firmantes, 
que salió apenas en esta semana y quedó preciso 
para este debate. ¿Por qué es importante para la Paz 
Total, el cumplimiento del Acuerdo? Nosotros desde 
Comunes venimos insistiendo, que no se puede ver 
el Acuerdo como algo, como una suma de cosas que 
se pueden separar y que el Acuerdo tiene incidencia 
en la vida del país. 

No es un tema, que tenga que ver con firmantes 
y Estado, es un tema que tiene que ver con el 
funcionamiento del país y es muy sencillo. Uno dice, 
que los grupos que están en las Mesas de Diálogo 
tienen un referente, para qué van a firmar, para qué 
van a firmar sino se les va a cumplir, para qué se van 
a comprometer si no se les va a cumplir y el referente 
es ese, que el Acuerdo Final de Paz firmado con las 
extintas FARC, no se ha implementado. Nosotros 
llevamos ocho años diciéndolo, bueno, desde hace 
unos meses también lo está diciendo el Presidente 
Gustavo Petro y no se avanza. 

Y fíjese que, ahí en el Acuerdo Final de Paz está 
el concepto de Paz Total, con la única diferencia 
que nosotros hablamos ahí de la Paz completa. 
La Paz en el país, eso lo tenemos claro desde que 
estábamos construyendo ese Acuerdo en La Habana, 
pero no logramos convencer. Y yo también quiero 
dejar claro, algo que dijo, se me fue el nombre de 
mi amigo Carlos Felipe Quintero - Chichito, que 
somos un Partido de Gobierno. O sea, no estamos 
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aquí para tratar de dañar al Gobierno, estamos aquí 
para señalar unos hechos que son protuberantes y 
que están perjudicando precisamente al Gobierno y 
ya señalaba el tema de la Paz Total.

Hay algunas cifras que se actualizaron, porque 
es increíble la velocidad con que ocurren los hechos 
victimizantes contra firmantes del Acuerdo y contra 
integrantes del Partido Comunes, llevamos al día de 
hoy cuatrocientos treinta y dos firmantes asesinados, 
ya se nos compara con el genocidio a la Unión 
Patriótica. Y de esos cuatrocientos treinta y dos 
firmantes, este año 2024, van diecinueve firmantes 
y estamos en un Gobierno del cual hacemos parte, 
estamos en un Gobierno democrático, progresista 
que realmente ha sido incapaz de garantizar la vida de 
los firmantes, ha sido incapaz de garantizar la vida de 
los militantes de Comunes y seguramente de mucha 
más gente, porque podemos tener el referente de los 
líderes y lideresas sociales. Y entonces decimos, 
algo está fallando, porque la responsabilidad de 
garantizar la vida de colombianos y colombianas es 
del Gobierno, no es de nadie más. Algo está fallando 
y algo, ese algo tenemos que corregirlo. 

Pero, además, tenemos hechos victimizantes que 
tienen que ver con el desplazamiento. Está pendiente 
el desplazamiento de todo un espacio territorial de 
Miravalle por amenazas, de pronto la otra semana 
se hace. El Estado, el Gobierno fue incapaz de 
garantizar la seguridad de esos compañeros, de 
esas compañeras, de esas familias. Hace unos días 
tuvimos un atentado con explosivos aquí en el centro 
de Bogotá, en Teusaquillo, un compañero firmante y 
de la Dirección del Partido Comunes, el mismo día 
en Kennedy, un atentado contra otro compañero de la 
Dirección de Comunes. Lo podemos reportar como 
atentado, pero fácil habría sido otro número siniestro 
como un asesinado. Tenemos desplazamientos, 
tenemos asesinatos y entendemos y lo hemos dicho, 
por ejemplo, en el centro del Valle del Cauca, cuatro 
asesinatos de dirigentes campesinos en la zona 
rural de Tuluá y Buga. Y sí, efectivamente no es la 
Fuerza Pública, todo indica que son las llamadas 
Disidencias que nos tienen proscritos de esa área. 

Pero decimos y lo hemos repetido, no es posible 
que en las Mesas de Diálogo no se establezca 
seriamente que la guerra, que las acciones militares 
no son contra la población civil, que somos nosotros 
ahora. Entonces, cese al fuego, ah bueno no hay 
confrontación con la Fuerza Pública perfecto, pero 
siguen matando firmantes, siguen desplazando 
firmantes, siguen hostigando firmantes. Y entonces, 
en ese sentido decimos nosotros que, hay que cumplir 
con lo pactado y que hay que tensar esas medidas 
de seguridad. Tenemos garantías de seguridad en el 
Acuerdo, garantías de seguridad para el ejercicio de 
la política que no se están cumpliendo totalmente, 
porque la gente del Partido Comunes, no puede 
hacer política libremente en todo el país, porque está 
bajo amenazas. 

Tenemos un punto, que me voy a permitir leer 
porque creo que por el solo título se explica, dice: 
“Acuerdos sobre garantías de seguridad y lucha 

contra las organizaciones y conductas criminales 
responsables de homicidios y masacres, que atentan 
contra defensores de derechos humanos, movimientos 
sociales o movimientos políticos o que amenacen, 
o atenten contra las personas que participan en la 
implementación de los Acuerdos y la construcción 
de la Paz, incluyendo las organizaciones criminales 
que hayan sido denominadas como sucesoras del 
paramilitarismo y sus redes de apoyo”. Yo creo que, 
con el solo título, se explica y hay en el Capítulo III 
del Acuerdo. 

Presidente:
Doctor Albán, cinco minutos más para que 

termine ahora. 
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Luis Alberto Albán Urbano:
Gracias, Sebastián. Una serie de puntos que no 

se han implementado y seguramente tienen que ver 
con lo que dice nuestro Presidente Gustavo Petro, 
de que el Estado no está cumpliendo el Acuerdo, 
pero hay muchas cosas que no dependen del 
Legislativo, que no dependen de las Altas Cortes, 
que depende del Ejecutivo y en ese caso, hablamos 
de la Sentencia SU-20 del 2022 del Estado de Cosas 
Inconstitucional, ¿Y qué se ha hecho? Se sigue 
fallando en eso y son muchas cosas, que de verdad 
podemos, podemos avanzar. 

Hay un tema particular, voy a referirme estos 
últimos quince minutos, hay un tema particular 
que es el de la Unidad Nacional de Protección. 
Hay una Unidad, una parte de la Unidad Nacional, 
la Subdirección Especializada que es producto del 
Acuerdo, que tiene una normatividad acordada 
por el Estado colombiano y las extintas FARC. 
Extintas FARC, que ahora nosotros como Comunes 
representamos como alta parte contratante del 
Acuerdo de Paz, eso nunca se había puesto en 
discusión. Este Gobierno, nuestro Gobierno lo pone 
en discusión. Y entonces tenemos una Mesa Técnica 
de Seguridad y Protección, que nos dice, por ejemplo, 
que hay un mecanismo de dirección que debe de 
funcionar y que solamente ha sesionado una vez en 
siete años, que nos dice de los problemas que tienen 
que no han logrado resolver con el tema locativo, 
que no tienen condiciones para funcionar. Y puede 
ser, al lado de los asesinatos de los cuatrocientos 
treinta asesinatos algo menor, sí, pero es algo que 
tiene incidencia en ese funcionamiento. 

Y, por último, nos dicen de la Mesa Técnica, los 
problemas que se han derivado de la contratación 
de servicios profesionales y provisión de diferentes 
cargos, sin tener en cuenta la otra alta parte contratante. 
Y el Director lo ha dicho, yo no estoy obligado a 
cogobernar la UNP con el Partido Comunes y no 
es eso lo que nosotros estamos exigiendo. Lo que 
nosotros estamos exigiendo, es que se coordine, que 
se consensuan algunas medidas y si bien es cierto, 
en una explicación que da el señor Director, puede 
haber, pueden haberse presentado equivocaciones 
en postulaciones, eso puede ser cierto. Pero no por 
eso, se nos quita el derecho que tenemos. O sea, uno 
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puede equivocarse, pero no puede eso decir, que 
entonces de castigo, como si estuviéramos hablando 
entre menores de castigo, entonces ya no le voy a 
hacer caso la próxima vez. Y ese tipo de situaciones, 
nos tiene metidos incluso Ministra, con temas con 
su Ministerio, porque estamos en demandas y cosas 
de esas que realmente no entiende uno, cómo en el 
mismo Gobierno eso puede pasar. 

Y para terminar ahora sí, después de que ocurrió 
el hecho de la caravana de la UNP y todo eso que se 
habló, todos esos problemas, entonces para evadir 
responsabilidades porque es evidente que allí hubo 
un error. Entonces, para evadir responsabilidades, 
ahora los responsables, los responsables de lo que 
pase en los vehículos de la.

Presidente:
Treinta segundos para que termine. 
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Luis Alberto Albán Urbano:
Los esquemas, ellos no tienen facultad para 

mandar al beneficiario, ni para requisar a nadie. O 
sea, ellos están imbuidos de otro tipo de autoridad, 
pero no tienen esa porque no son ni siquiera de la 
Policía y eso ha generado un problema en todos los 
sistemas de seguridad.

Quiero terminar diciendo esto: la seguridad, la 
seguridad no puede verse representada en esquemas 
de seguridad, tenemos la obligación de avanzar en 
la construcción de Paz, para que los esquemas de 
seguridad sobren, para que podamos vivir de verdad 
libres, seguros, dignos, dignas y en Paz. Muchas 
gracias. 

Presidente:
Gracias a usted doctor Albán. Doctora Piedad 

Correal, por cinco minutos. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Piedad Correal 
Rubiano:

Gracias señor Presidente. No soy de las citantes, 
pero sí muy preocupada por este tema tan importante, 
la seguridad del país. Soy Representante del 
departamento del Quindío y agradecerle obviamente, 
a nuestra querida Ministra de Justicia y a los 
funcionarios, al doctor Otty, el de la UNP y a nuestro 
querido General y Coronel del INPEC, porque yo 
creo que todos tenemos una responsabilidad muy 
grande con la seguridad. 

Escuchaba con atención, la intervención de 
algunos de mis colegas y estoy totalmente de acuerdo 
de lo que sucede, en cuanto a lo que tiene que ver 
con las cárceles, doctor Duvalier. Y efectivamente 
las cárceles, necesitan más humanización y por eso 
estoy totalmente de acuerdo señora Ministra, con 
ese proyecto que se piensa radicar en el Congreso 
y que se ha venido trabajando desde el anterior 
Ministro, que es la humanización de las cárceles. Si 
hay una verdadera resocialización de los internos, 
obviamente vamos a contribuir en la seguridad 
del país y las cárceles no se pueden convertir, 
lamentablemente hay que decirlo, la misma Corte lo 

ha dicho, son el Estado de Cosas Inconstitucional, 
pero esto obedece a muchos factores. 

Una de las ideas que tanto se ha planteado 
señora Ministra, es poder hacer precisamente esos 
convenios o esas, con la Defensoría del Pueblo a 
través del Sistema de Defensoría Pública, porque 
muchos de esos internos están privados de la 
libertad sin defensa, sin lo que tiene que ver con 
los beneficios administrativos y judiciales, lo que 
tiene que ver con todo esto de personas que ya han 
cumplido su pena y aún continúan. Usted viera 
todas las sorpresas, que uno se levanta cuando 
observa la cantidad de injusticias que se dan, con 
estas mismas personas privadas de la libertad y eso 
se vuelve a que precisamente, estas personas que no 
se les garantizan sus derechos, pues puedan volver a 
reincidir y volver a delinquir y entonces en eso estoy 
de acuerdo, pero eso es otro tema que obviamente 
abordaremos en su momento con los proyectos de 
ley que usted piensa radicar aquí en la Comisión 
Primera Constitucional. 

Sí me preocupa mucho doctor Otty, la situación 
por la que está atravesando el país en seguridad. Yo 
diría, que hemos perdido muchos territorios del país, 
el Cauca da dolor de Patria, lo que está sucediendo en 
muchos municipios del Valle, del Valle muy cercano 
inclusive doctor Otty al Quindío. Quiero plantearle 
que el Quindío, es una zona o un territorio donde 
se ha dado precisamente un territorio de Paz, donde 
es un departamento pequeño solo doce municipios, 
pero donde se daña el orden público vecino por los 
problemas que tenemos en el Tolima, lo que tenemos 
en el Norte del Valle y lo que tenemos obviamente 
en otros municipios cercanos, pues afecta a nuestro 
departamento. 

Y quiero decirle doctor Otty, que soy de las que 
he firmado y soy integrante del Partido Liberal, pero 
me preocupa que donde no haya seguridad, doctor 
Otty, no hay inversión. Porque el Quindío, es un 
departamento precisamente turístico que tenemos 
que fomentar y lamentablemente, hemos tenido que 
acudir a firmar ese documento doctor Triana, en la 
Cámara de Representantes, donde hemos pedido 
levantar el cese al fuego, porque eso es lo que ha 
limitado precisamente a lo que tenemos hoy en día. 

Porque está muy bien mi querido Representante 
colega Albán, lo que usted decía ahora y 
conversábamos, el cese al fuego fue pactado 
cuando terminaron precisamente o terminando las 
negociaciones, pero aquí se ha pactado es desde con 
anterioridad, pero no se ve el compromiso de estos 
grupos, apostándole precisamente a la seguridad del 
país y eso es muy preocupante doctor Otty, porque 
se está yendo la inversión del país. Mucha gente está 
diciendo: no queremos invertir porque no sabemos 
qué está pasando con la seguridad. La seguridad 
para mí, juega un papel sumamente importante en la 
economía del país. Tiene que ver, si usted no tiene 
seguridad en el campo, pues tenemos a nuestros 
campesinos amenazados, mire lo que está pasando 
en Antioquia, lo que vuelvo y repito en el Cauca y 
estamos hablando precisamente de que transformar 
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el campesinado, darle los derechos, pero tenemos el 
Chocó sitiado también, sitiado. 

Presidente:
Un minuto. 
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Representante Piedad Correal Rubiano:
Sitiado totalmente y muchas zonas rurales, 

doctor Otty. Es muy preocupante, porque uno ve una 
degradación del orden público y yo quiero dejarle a 
usted esta inquietud mi querido doctor Otty, porque 
la verdad hay desconsuelo y hay desconsuelo desde 
los territorios, de nuestros gobernadores, de nuestros 
alcaldes; hay extorsiones, aumento de homicidios y 
hay una situación de desplazamiento forzado, que se 
ha venido aumentando. 

Entonces doctor Otty, yo le quería dejar esa 
inquietud, soy de las firmantes de precisamente 
vuelvo y repito, para que se estudie esa posibilidad 
de levantar el cese al fuego y ponerle las condiciones 
más claras a esas negociaciones por las que atraviesa 
el país. Muchas gracias, señor Presidente. 

Presidente:
Muchas gracias. Doctor Triana, tiene el uso de la 

palabra cinco minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Julio César Triana 
Quintero:

Vea, muchas gracias, Presidente. Con el saludo a 
los miembros del Gobierno y a los colegas. Yo soy 
citante de un debate sobre extorsión, pero decidí 
intervenir en este debate, resaltando la importancia 
de lo que hoy aquí se ha dicho y resaltando el 
contenido de muchas de las intervenciones.

Mire, señores Ministros, resulta lamentable que, 
finalizando diciembre del año 2023, el Consejo 
Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia 
Penal, Ministra establecido en México, eligió 
o determinó cuáles eran las cincuenta ciudades 
más violentas del mundo y es vergonzoso, que 
quedara dentro de esas cincuenta en el puesto 24, 
Buenaventura; en el 25 Sincelejo, Cali, Santa Marta, 
Cúcuta, Palmira, Barranquilla, en fin. Eso alerta, 
que la seguridad debe convertirse en una prioridad 
del actual Gobierno. Y dicho esto, aquí hemos 
venido alertando al Gobierno nacional no desde la 
Oposición querido Luis Alberto y no para amargar 
al Gobierno de turno, no. Lo hacemos como voceros 
de las regiones. ¿Cómo ocultar que el secuestro 
extorsivo en el 2023, tuvo un aumento del 56.7? 
¿Cómo ocultar que el secuestro simple en el 2023, 
tuvo un incremento del 143%? ¿Cómo ocultar que el 
secuestro, tomada las cifras de 1998 a 2023? O sea, 
en 25 años, ha sido la extorsión más, los niveles más 
altos de extorsión que han vivido en Colombia.

Señor Comisionado de Paz, un sinnúmero de 
Congresistas de todas las regiones, le dirigimos 
una nota pidiéndole suspender los ceses al fuego 
con los grupos que se están negociando, porque 
hemos logrado comprobar que esa negociación ha 
servido para que aumente la extorsión y para que 

aumente el fortalecimiento de esos grupos al margen 
de la ley. Señor Comisionado Otty, el país conoce 
la reciente negociación con las FARC y usted debe 
ser consciente, que el cese al fuego con las FARC, 
se pactó en la etapa final de la negociación y no 
iniciando la negociación. Nosotros los colombianos, 
nosotros los Congresistas, aceptamos un cese al 
fuego cuando haya avances en las Mesas de Diálogo. 
Porque Comisionado, hoy no sentimos avances, hoy 
sentimos una Paz Total donde se abren Mesas de 
Diálogo con diferentes grupos con todos al mismo 
tiempo, se dan dos pasos hacia adelante y cinco 
pasos hacia atrás. Necesitamos que usted atienda 
ese clamor del Congreso, qué es: No ceses al fuego 
hasta que no haya resultados claros en una Mesa. De 
lo contrario, lo que estamos es, fortaleciendo estos 
grupos al margen de la ley. 

Estos debates de seguridad los hemos hecho 
en la Comisión Primera, los hemos hecho en la 
Plenaria, hemos demostrado en regiones como mi 
Huila o como el Cauca o muchas más, el flagelo 
de la extorsión y de la carnetización a que están 
sometidas nuestras comunidades. Pero, qué bueno 
que esté hoy el Director de la UNP en este debate, 
Duvalier. Cómo me alegra si usted lo motivó, porque 
quienes estamos en la Oposición señor Director de 
la UNP, hemos expresado unas preocupaciones 
sobre nuestras posturas, frente a estos grupos que 
están en la negociación y que están al margen de 
la ley. Y hemos expresado señor Comisionado de 
Paz y señor Director de la UNP y agradecemos la 
presencia del Ministro del Interior, de quien por 
supuesto ha tendido la mano, como lo obliga el 
Estatuto de la Oposición a escuchar la Oposición 
en sus preocupaciones, gracias Ministro, por las 
expresiones públicas que ha hecho. 

Pero, nosotros lo que queremos hoy pedirle es al 
Gobierno que es uno solo, porque yo entiendo que 
la UNP no es distinta del Gobierno, el Gobierno es 
uno solo en las garantías que requerimos quienes 
estamos en las zonas de conflicto, en las zonas 
que se han vuelto campamentos de las Disidencias 
de las FARC, en las zonas como el Huila donde el 
secuestro se ha aumentado en un 63% y la extorsión 
en un 300%. Queremos pedirle, en esta Comisión.

Presidente:
Termine, treinta segundos.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Julio César Triana Quintero:
En treinta segundos, que el mensaje sea, que 

pedimos las garantías para seguir siendo los 
voceros de las preocupaciones y de los abusos 
permanentes de los grupos al margen de la ley, que 
tienen arrinconados nuestros territorios y que tienen 
arrinconados los habitantes de departamentos como 
el departamento del Huila. Gracias, Presidente.

Presidente:
Gracias a usted, colega. Vamos a volver a 

reordenar el debate. El debate es muy interesante y 
se está extendiendo, pero el Representante Alejandro 
Ocampo, que ha estado tan atento como siempre, 
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nos hacía caer en cuenta de que él era citante y no le 
dimos la palabra en su debido momento. 

Así que doctor Ocampo, tiene usted el uso de 
la palabra por diez minutos como citante. Le voy a 
pedir a las personas de cabina, que siempre esté el 
reloj de ser posible, para que se vayan autorregulando 
los colegas. Entonces, doctor Ocampo, tiene usted el 
uso de la palabra como citante. 

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jorge Alejandro 
Ocampo Giraldo:

Hombre, gracias Presidente. Yo quiero empezar 
este debate, diciendo que generalmente lo que ha 
sucedido aquí es hablar de cifras. Las muertes de 
líderes sociales, de firmantes de la Paz, se reducen a 
cifras y yo pude haber sido una de esas cifras, yo he 
sido un líder social que ha estado amenazado, que 
como muchos de los de hoy no tuve, yo nunca tuve, 
bueno una sola vez tuve de protección de la Policía y 
la UNP y me tocó cambiar de domicilio más de diez 
veces en mi caso y algunas veces me tocó irme a las 
10:00, 11:00 de la noche, como mucha gente le ha 
tocado y hoy nos siguen matando. 

Siguiente. Y nos siguen es porque, cuando uno 
ve y escucha que asesinan líderes sociales todos 
son de Izquierda, todos son campesinos, todos son 
firmantes de Paz, todos son indígenas. Sigue como 
hecho, ser una persona de Izquierda, ser una persona 
que denuncia tierras, ser una persona que denuncia 
a los que se roban la tierra. Sigue como hecho, que 
matan los que defienden el agua, matan los que se 
oponen a que en algunas partes haya cultivos de 
droga, es el mismo tema. 

El Gobierno tiene cosas importantes, este 
Gobierno se ha comprometido con varias 
políticas, implementó una política de protección y 
programas dirigidos a protección de líderes, creó 
unos mecanismos de alerta temprana, tiene planes 
de emergencia, se diseñó un índice que incluye 
diferencias variables institucionales, sociales y 
relacionadas, asistencia técnica. Me gusta lo de 
los planes especiales, me parece que eso es un 
tema importante, se ha venido acompañando la 
implementación de planes de acción en zonas 
especiales y garantía para el liderazgo. Hay una 
estrategia de autocuidado, autoprotección que todos 
pasamos por eso. Yo recibí ocho charlas de la Policía 
y en las ocho charlas, cuando era Congresista les 
dije lo mismo, ¿Y esta charla me salva la vida? Les 
quiero contar una cosa, que es anécdota en el Valle 
del Cauca, en el 2015 fui candidato a la Gobernación 
del Valle y me implementaron un esquema por la 
democracia y me dieron un escolta que no tenía 
pistola, mis amigos le decían cuando vayan a matar 
a Alejandro, usted se atraviesa y le dice, no lo mates 
que él es buen tipo, sí. Tuve que hacer campaña 
quince días, con un escolta que no tenía pistola y 
me dieron una camioneta que cada 115 kilómetros, 
120 había que parar para que no se varara y tenía 
amenazas de no ir a Cartago, no ir al Norte del Valle. 
O sea, yo he sufrido lo que está sufriendo hoy. 

Siguiente. Entonces yo le decía, ese autocuidado 
pues sí, pero y hoy todavía lo hacemos, pero eso no 
salva vidas, como no salva vidas un teléfono. Hay 
un tema importante, la capacitación y encuestas de 
reconocimiento. Se han caracterizado ciento siete 
organizaciones sociales en veintiocho municipios 
y se ha priorizado Antioquia, Caquetá y Cauca, 
eso ha sido importante, los quiero felicitar. Es un 
desarrollo importante del Gobierno, al menos saber 
cuál es la población que se tiene que proteger, antes 
no existía y obviamente, existen miles de peticiones 
de personas que tienen un esquema por cualquier 
cosa, también y entonces hay que hacer una lista de 
a quienes se les da y a quienes no se les da, ¿Se 
han incrementado los riesgos? Sí, hoy en algunos 
lugares parece ser más peligroso ser líder social 
que hace cuatro años o cinco años y eso es triste, 
porque es nuestro Gobierno, nosotros somos el 
Gobierno. Entonces acá, a quien les toca proteger la 
vida es a nuestro Gobierno, es a nuestros Ministros 
y Ministras, sí, no hay otra cosa para hacer. 

Lo del Cauca, con la Tercera División y que se ha 
tratado además de tener cercos y esfuerzos, para que 
en algunos lugares algunas comunidades puedan 
hasta desplazarse porque no se podía, es un desarrollo 
importante. Se ha aumentado el pie de fuerza, 112% 
se ha aumentado entre Cauca y Jamundí. Importante 
el impacto del Norte del Cauca. Allá estuvimos el 
sábado con el ICBF que hizo una cosa bellísima, 
lanzando una campaña contra el reclutamiento 
infantil, donde tuvimos que escuchar a madres con 
gritos desgarrados, de cómo sus hijos se los habían 
llevado y cómo a otros, los habían conquistado para 
irse a las fuerzas de grupos irregulares y de cómo un 
profesor mostrar la imagen de una niña de 15 años, 
que en su Facebook tenía una foto con camuflado y 
cómo llamaba a otras compañeritas para irse. 

Había una actividad muy bonita que era leer 
unas cartas, a mí me tocó la carta de un niño que 
decía, “Queremos vivir en Paz” y tenía un dibujo 
de un colegio, de una cancha de fútbol y me causó 
curiosidad y por cosas de la vida, enseguida de donde 
yo estaba, se sentó un señor y le digo yo, oye ¿Tú 
sabes dónde queda este colegio? Y me dice claro, yo 
soy el rector. Le dije ve, ¿Y allá tienen cancha? Y 
me dijo: No, no tenemos cancha y este niño me dijo, 
es que a ellos les gusta el fútbol, pero no tenemos 
cancha, hay un patio grande y la gente juega como 
pueda y es un tema donde fuera de brindar garantías, 
hoy mucha gente ni siquiera los niños, los hemos 
podido proteger y no es de este Gobierno, esto es 
un tema de décadas. Lo que pasa en el Cauca, en 
Nariño, es de décadas. 

Nosotros recibimos este Gobierno, con treinta 
departamentos en presencia de grupos armados. De 
hecho, así lo entregó Duque, él tampoco lo recibió en 
ceros o le crecieron bastante, el Clan Golfo pasó de 
ciento veinte a doscientos municipios. El Clan Golfo, 
pasó a dominar de once a quince departamentos, 
solo el Clan Golfo treinta departamentos. A Petro, 
le tocaría liberar un departamento cada cuarenta y 
cinco días para dejar a Colombia en Paz, una tarea 
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imposible que no ha hecho ningún gobernante. Pero 
eso no es excusa, para que nosotros no hagamos el 
mayor esfuerzo para proteger la vida de los lideres 
sociales, eso no puede ser excusa. Es decir, porque 
están matando además compañeros nuestros que 
votaron por nosotros, o sea, es proteger, la gente que 
ha estado en luchas con nosotros. 

En el Valle del Cauca, en el tema de Tuluá y 
Cali, Cali. En Cali nuestra Concejal Ana Erazo, del 
Pacto Histórico, amenazada de muerte, no le han 
implementado un esquema de seguridad, el día de 
mañana le hacen algo y nuestra concejal de nuestro 
equipo, no hemos podido. Ahora, Duvalier habló, yo 
no sé si habló del caso del Exalcalde de Jamundí. Al 
exalcalde de Jamundí, Felipe, que además del Partido 
Verde, no es del Pacto, en un municipio tan difícil, le 
llega una circular que le van a levantar el esquema, 
en un municipio como Jamundí hoy. Entonces, yo 
sí creo que aquí hay que mirar cómo estamos de 
verdad en algunas medidas, aunque no solamente la 
UNP es responsable, hay un CERREM, yo sí creo 
que hay que tomar algunas medidas urgentes. Y 
no es que Felipe y Ana, sean más importantes que 
otros líderes sociales, todos deben tener la misma 
categoría y precaución, pero algunos tienen mayor 
exposición. 

Continuemos con la gráfica, por favor. La UNP, 
ha hecho cosas importantes, yo quiero reconocer al 
doctor Augusto que se ha movido, que ha tratado 
de enfrentar la corrupción, que en verdad esperamos 
doctor Augusto, que esos escándalos de las 
camionetas con droga y con todo lo que ha pasado, 
usted tiene que esclarecerlos y tiene que llevarlos 
a todos a la Fiscalía. Nuestro Gobierno, no puede 
tener esas manchas, ni esos espacios. Y aunque 
usted ha hecho cosas importantes, como formalizar 
el personal, porque la tercerización hace que la gente 
no tenga compromiso con nada. 

A mí, me da susto recibir un señor de la UNP, 
que uno no conoce y que a los Congresistas nos pasa 
igual. Yo no recibo en Bogotá, una persona que uno 
no conoce, que lo contrata cualquier empresa, va 
a estar con uno y con la familia de uno, es lo más 
inseguro que hay, sí. Entonces, un señor que tiene 
una pistola, uno no sabe ni dónde está, ni quién es, ni 
quién hizo antes de protegerlo a uno y uno tiene que 
darle la confianza a la persona que le han puesto a la 
brava. Yo sí creo, que formalizar es una mejor salida, 
usted tiene un funcionario público que arriesga algo, 
sí, que está sometido a un Código o a una ley, como 
estamos todos nosotros. Pero hoy, ese es un tema 
que no es claro y no está bien. Y aunque usted ha 
hecho un esfuerzo, ojalá sigamos haciéndolo doctor 
Augusto, porque eso es darle más garantía a la gente 
que lo cuida. Recibimos este Gobierno, una UNP 
hasta con problemas administrativos de corrupción, 
con narcocamionetas y eso ha ido encrudeciendo y 
digamos, generando mantos de duda, frente al tema 
de cuidar a las personas. 

Durante el primer semestre 2023, se han 
identificado una continuación de la expansión 
territorial de grupos armados, incrementando 

las situaciones de riesgo para líderes sociales y 
defensas de derechos humanos y es un tema, que 
nos corresponde a nosotros. O sea, ahora podemos 
comparar cifras, pero ese tema y ese riesgo, nos 
corresponde atenderlo a nosotros. Es importante 
decir, que en el 2023 se atendieron muchos estudios 
de nivel de riesgo, seis mil quinientos treinta y ocho 
estudios de nivel de riesgo. Casi a siete mil personas, 
se le atendió una solicitud de amenaza y de riesgo 
y eso es bueno. Augusto, eso es bueno porque hay 
mayor respuesta, es más efectivo y es más rápido y 
eso hay que decirlo, este Gobierno es más rápido, 
más efectivo en eso y eso es bueno y es importante. 

Siguiente. Se han implementado más medidas. 
Yo, por ejemplo, quisiera saber si ahora nos pudieran 
contar, si todavía existen esquemas vitalicios, 
vitalicios quedaron del Gobierno pasado. Que 
parecerá una cosa terrible, esquemas vitalicios de 
gente que no es funcionario público y que tenía hasta 
más esquema que un funcionario, que un Ministro 
de nosotros hoy, mientras que hay gente que no tiene 
un esquema y nadie quien lo cuide. Siguiente. Esto 
es un tema importante, pero les digo que aquí nadie 
sale ganando. En el Gobierno Duque, cuatrocientos 
setenta y cinco líderes asesinados, en el Gobierno 
Petro trescientos cincuenta y cuatro y les digo que, 
aunque el resultado es menor.

Presidente:
Dos minutos para terminar.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Jorge Alejandro Ocampo Giraldo:
A los demás le dieron diez y cinco y usted me va 

a dar dos a mí. Es que yo soy citante, si me saltaron, 
pero yo soy citante, deme el mismo tiempo de los 
demás, por favor Presidente.

Presidente:
A los demás citantes se les dio diez prorrogables 

por otros cinco. Haga uso de los cinco, entonces 
colega, aquí siempre lo esperaremos a usted el 
tiempo que sea necesario.

Continúa con el uso de la palabra el honorable 
Representante Jorge Alejandro Ocampo Giraldo:

Muchas gracias, Presidente. Mire, en el Cauca 
se disminuyó al 50%, en Antioquia bajó el 46%, el 
paralelo de los dos primeros años de líderes sociales 
asesinados, sí. Son las cifras que tenemos, tanto en 
Medicina Legal como Fiscalía y en el Gobierno, son 
las cifras que hay. ¿Pero sabe qué, doctor Óscar? 
Pero, eso no es para sacar pecho, porque se siguen 
muriendo. O sea, al final esas estadísticas de Santos, 
de Duque y de Petro tienen rostro, tienen nombre, 
tienen familia sin papá, tienen hijos sin madre, 
madres sin hijos. Entonces acá la verdad, aunque los 
resultados en cifras pueden ser mejores, esto no es 
una cosa de mostrar ni de qué alegrarse. 

Yo creo que el logro de nosotros, de nuestro 
Gobierno no puede decir, en el Cauca apenas nos 
mataron sesenta y tres, no. Sigue siendo triste, 
eso no puede seguir pasando, porque las cifras 
son importantes para mostrar y en economía, en 
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desempleo, pero aquí cada muerto cuenta, aquí cada 
muerto es una familia, aquí cada muerto son niños 
que van a crecer sin su papá. Y allí, yo sí quiero 
digamos, pedirles que, aunque. Miren, además lo 
que ha sucedido municipios más afectados en el 
Gobierno de Duque fue Tarazá con veinte, en el 
nuestro es Ituango, con nueve. En el Gobierno de 
Duque, fue Caloto con dieciséis, en el otro es de 
Tumaco. Se ha desplazado y se ha corrido hacia 
donde están matando personas y hoy no tenemos 
una salida concreta. Los sectores en que más se 
ha muerto: campesinos ciento once, a nosotros 
los comunales ciento uno. A Duque, comunales 
ciento cinco. Vamos en indígenas sesenta y uno, 
el otro ciento uno. Entre los dos son ciento setenta 
muertos, eso es muy alto y lo peor es que, venimos 
acostumbrando en el país a decir, este año van ciento 
veinticinco muertos y no pasa nada. Y esto es un 
tema de todos nosotros, aquí no gana nadie porque 
tenga veinte muertos menos o no, porque cada vida 
que se pierda, es una vida que se pierde en Colombia, 
que nosotros deberíamos proteger.

Siguiente, siguiente. Entonces, el 68% de líderes 
encuestados aprueba la gestión del Gobierno Petro, 
dice que los diálogos con grupos armados en 
especial el ELN, tiene un buen propósito a pesar de 
la crisis. Porque la gente en el territorio, a diferencia 
de los señores que desde Bogotá lanzan discursos 
para pedir, guerra y muerte en el campo con los 
hijos de los pobres, porque los que más piden guerra 
aquí nunca se han dado un tiro con nadie, no van 
a poner los hijos de ellos para la guerra, entienden 
que el Proceso de Paz es importante, entienden que 
dialogar da tranquilidad, no hay nada más peligroso 
para un líder social, que cuando el grupo que manda 
en el territorio, está enfrentado con el Gobierno o 
con otro grupo, porque no hay quien le garantice la 
vida. 

Y en este Gobierno y en el Gobierno pasado y 
en el Gobierno de Santos y en el de Uribe, quienes 
ponen las condiciones en muchos territorios son los 
grupos irregulares, no es el Estado, sí. Son quienes 
dicen, la gente a qué hora sale, a qué hora se acuesta 
y entonces, la Paz garantiza que la gente al menos 
no vive en medio de un tiroteo y la gente tiene una 
esperanza, una esperanza. En los PDET, fue un error 
del Gobierno pasado lo que pasó con la plata de la 
Paz, porque no invertir la plata de la Paz genera más 
inseguridad, más desgaste, más condiciones para la 
guerra. 

Siguiente. Yo quisiera plantearles una ruta, señora 
Ministra, doctor Augusto, doctor Cristo, esperemos 
que el doctor Cristo se desocupe un momento. Yo sí 
quiero solicitarle a esta Comisión y a los citantes, que 
instalemos una Mesa con el Ministerio del Interior, 
con Justicia, con la UNP y donde esté la Fiscalía. Yo 
quiero que hagamos un seguimiento bimensual, de 
en verdad cuántas denuncias hay, aún no sabemos 
quién mata a los líderes sociales en Colombia. 
Nosotros queremos tener resultados, ¿Quién los 
mata? ¿Por qué los matan? ¿Quién los manda a 
matar? ¿Cuántos judicializados hay de los que han 

asesinado tantos líderes sociales en Colombia? ¿A 
quién le echamos la culpa? ¿A quién persigue la 
justicia? Dos Ministra, que podamos además tener 
un seguimiento claro, de dónde son los sitios donde 
más se denuncia afectación a los derechos humanos, 
a los líderes y en verdad donde tenemos respuesta. 

Yo creo que hay que acompañar la Paz, creo 
que hay un esfuerzo grande con los diálogos doctor 
Otty, tener diálogos en los territorios, hay que tener 
tranquilidad en la gente. Pero, creo que el Estado 
colombiano y más la opinión pública, esperamos 
acuerdos claros. Yo creo que, en los acuerdos con 
los actores armados, hay que hacer la exigencia en 
los puntos de los... 

Presidente:
Treinta segundos. 
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Jorge Alejandro Ocampo Giraldo:
Tiene que estar en los acuerdos; el respeto a la 

vida de los líderes sociales, de los indígenas, de los 
campesinos y de la gente que piensa en contra a esos 
grupos, eso tiene que ser una bandera. Ojalá usted 
la puede impulsar, doctor Otty y podamos darle 
tranquilidad a la gente del campo. Necesitamos es 
un programa, una política, una acción que reduzca 
significativamente las muertes de líderes sociales 
en Colombia, porque hoy siguen matando la gente 
nuestra. Muchas gracias, Presidente.

Presidente:
Muchas gracias, colega. Colegas, yo les voy a 

invitar a que reordenemos el debate, porque yo sé 
que el debate es importante, pero han solicitado la 
palabra más de diez Congresistas, tenemos invitados 
y hemos sido sobre todo nuestra Presidenta, ha sido 
muy generosa con algunos. 

Entonces, les vamos a dar por favor tres minutos 
a cada uno de los colegas que continúa. Doctor 
Álvaro Rueda, tiene el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante Álvaro Leonel Rueda 
Caballero:

Yo quiero dejarle un mensaje, claro y contundente 
al Gobierno nacional y es que es aprovechar este 
escenario para hacerle un llamado, tanto al señor 
Presidente Gustavo Petro, como a los Ministros que 
nos están acompañando el día de hoy. Y qué lástima, 
de verdad qué lástima que no esté acompañándonos 
el Ministro de Defensa. Pero sí es un llamado 
importante, para que en su cumplimiento de 
su deber constitucional se adopten las medidas 
firmes y decisivas para garantizar la seguridad, la 
protección de la vida y el pleno ejercicio de los 
derechos democráticos de todos los colombianos y 
colombianas. 

Señores Ministros y Ministra, Altos funcionarios 
del Gobierno, doctor Otty, usted que va a estar 
ahí siempre como Comisionado de Paz. Yo quiero 
que, en la implementación, en ese marco de la 
implementación de la Resolución 257 del 9 de 
julio del 2024, se tenga presente y más allá de un 
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sentir, es una exigencia que se le hace al Gobierno 
nacional y a ustedes como miembros de este 
Gobierno y es que, cualquier intento de negociación 
con el Clan del Golfo, debe estar precedido por 
su reconocimiento explícito. Señor Ministro, su 
reconocimiento explícito de la influencia corrupta 
y antidemocrática, que ejercieron en las elecciones 
territoriales del 2023. 

Para mí es fundamental, que se esclarezca 
cómo, dónde y en qué condiciones este grupo 
criminal, intervino en las decisiones del pueblo, 
socavando la legitimidad de nuestras instituciones 
y lastimosamente, replicando ese modelo impuesto 
por las Autodefensas de Colombia en los años 
2000 a 2006. Este reconocimiento colegas, doctor 
Racero, no es solo cuestión de justicia, sino una 
condición indispensable, para cualquier Proceso 
de Paz verdadero. Y este Proceso de Paz, tiene que 
estar basado, en la reconciliación con garantía de la 
verdad. 

Y es que la Paz, no se construye sobre la 
impunidad ni sobre acuerdos oscuros que perpetúan 
la violencia. Por lo tanto, el Gobierno nacional, 
señora Ministra usted como encargada de la Cartera 
de Justicia y del Derecho. 

Presidente:
Treinta segundos, colega. 
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Álvaro Leonel Rueda Caballero:
Deben exigirle al Clan del Golfo, la desescalada 

inmediata de su participación en la violencia 
armada y su retirada absoluta, de cualquier tipo de 
manipulación política, ya que no poseen legitimidad, 
ni estatus para hacerlo. 

Y es que no podemos permitir, que las situaciones 
que se están presentando en el departamento de 
Santander en conjunto con el Sur del Bolívar y el 
César, doctor Carlos Felipe, sigan padeciéndose. La 
ciudadanía está. 

Presidente:
Muchas gracias. Doctor Campo, tiene el uso de la 

palabra tres minutos. 
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Óscar Rodrigo Campo 
Hurtado:

Gracias, Presidente. Yo quiero, partir de algo 
que se vuelve muy fuerte frente a la percepción 
de los colombianos. Primero, no es verdad como 
algunos sectores lo quisieran hacer ver, que todos 
los problemas de este país arrancan con el Gobierno 
Petro, eso no es cierto. Claro, que hay unos cúmulos 
que hoy inclusive podemos decir que hacen 
metástasis en la sociedad colombiana, pero lo que 
sí es verdad, es que quien gobierna debe asegurarse 
de no dar mensajes errados. Mensajes errados como 
decir que, el Proceso de Paz con el ELN durará dos 
meses, habrá Paz en dos meses. Mensajes errados 
como decir, en Buenaventura el Presidente que va 
a pagar un millón de pesos a los jóvenes por no 
matar. Mensajes errados, frente al mismo Proceso 

de Paz esos ceses al fuego, esos comienzos del cese 
al fuego sin mecanismo de monitoreo, grave daño ha 
hecho doctor Otty. Las mismas Naciones Unidas lo 
han reconocido. Mensajes errados como decir, que 
la guerra en el Cauca se está ganando, no es cierto. 

En el Cañón del Micay, hay una confrontación 
armada es verdad, pero cada vez que pasa algo el 
Gobierno dice no, es que como en el Cañón del 
Micay le estamos ganando la guerra a la guerrilla, es 
por eso que entonces hay réplicas en otras partes del 
departamento. Nada más falso que eso. El Oriente 
Caucano, la Transversal del Libertador es una vía 
nacional donde hay retenes ilegales, donde asesinan, 
acaban de asesinar un profesor a sangre fría. La 
Panamericana, con intervenciones armadas a plena 
luz del día. Pero entonces, no es porque haya réplica 
de las acciones del Gobierno del Cañón del Micay, es 
porque no hay control territorial. Mensajes errados, 
que se pasen por la faja a propósito de la elección 
de la Defensoría del Pueblo, las alertas tempranas 
que son vinculantes, que el Ministerio del Interior a 
través del CIPRAT, tiene que ajustar el mecanismo, 
para que estas alertas hagan valer los derechos de los 
ciudadanos. 

Y yo creo, que en estos dos años el Gobierno 
mucho puede hacer. La señora Ministra de Justicia, 
sesenta y tres líderes asesinados de lo que lleva hasta 
ahora el Gobierno en el Cauca. 

Presidente:
Un minuto, colega.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Óscar Rodrigo Campo Hurtado:
Y pudiera decir Ministro Cristo, que ya no es 

igual que antes cuando usted era Ministro en el 
Gobierno Santos, que habían líderes asesinados 
porque salían a hablar de la sustitución, ya no porque 
este Gobierno no hace sustitución. Resulta que es 
importante, que la resolución de esos pequeños 
conflictos comunitarios, tenga mayor fortaleza 
en esas juntas de acción comunal, allí hay unos 
problemas enormes. 

La guerrilla, en varias partes del Cauca hace 
papel de Estado, de juez y de resolutora de 
conflictos. Claro, que hay simpatías en varias partes 
de la sociedad caucana con esa guerrilla y ahí sí que 
estamos perdiendo la guerra. Yo quiero doctor Otty 
decirle, hable más con el Cauca. Hay una cantidad 
de dudas, la gente no cree en la Paz Total y es 
importante que usted ayude a resolver dudas. Está 
salido de madre, de todo lo que tiene que ver con el 
reclutamiento a menores. Háblele a esas mamás, van 
doscientos treinta y cinco.

Presidente:
Treinta segundos.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Óscar Rodrigo Campo Hurtado:
Van doscientos treinta y cinco jóvenes reclutados 

en el año anterior y ciento treinta y cinco de lo que 
lleva este año, casi todos indígenas, tuve reunión 
este fin de semana que pasó en Caldono y qué 
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bueno que el Bienestar Familiar haga un ejercicio 
psicosocial y social con los reclutados, o con esas 
madres, pero tenemos que decir la verdad. Tal vez 
es el flagelo más grande que hay hoy en materia de 
violación de Derechos Humanos, que es la violación 
de los derechos a los niños, que se les arranca a las 
escuelas para ponerles un fusil al hombro. Gracias, 
Presidente.

Presidente:
Gracias a usted colega. Doctor Alirio Uribe, tiene 

el uso de la palabra, tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Alirio Uribe Muñoz:
Gracias Representante Juan Sebastián, 

Presidente, un saludo muy especial para el Ministro 
del Interior, para la Ministra de Justicia, para el Alto 
Comisionado de Paz, para el Director de la UNP, para 
el Gobierno y para los citantes. Yo creo que aquí hay 
un tema que nos convoca como Comisión Primera 
a todas las Bancadas y es el tema de cómo mejorar 
la situación de seguridad en los territorios y cómo 
generar garantías para los Firmantes de Paz, para 
los líderes sociales, para las comunidades, para las 
organizaciones. Quiero expresarle al Representante 
Albán, pues toda la solidaridad por los asesinatos de 
más de cuatrocientos treinta y un Firmantes de Paz. 

Nosotros hicimos una Audiencia Pública el día 
viernes en la Comisión de Paz, donde algunos de 
ustedes participaron, precisamente en virtud del 
Auto 826 del 2024 de la Corte Constitucional, 
que ha expedido la Sentencia SU-020 del 2022, 
precisamente declarando un Estado de Cosas 
Inconstitucional, por todos los riesgos que han 
tenido los Firmantes de Paz en sus procesos de 
participación política y en la comparecencia ante el 
Sistema Integral de Verdad, Justicia y Reparación. 
Y la Corte ha dado dieciséis órdenes para proteger 
la vida, para proteger la integridad, para garantizar 
precisamente la seguridad de todos los firmantes del 
Proceso de Paz. 

En esa Audiencia pues estuvimos hablando de 
muchos temas y de muchos compromisos, para tratar 
de superar este Estado de Cosas Inconstitucional 
con la creación de una política pública y un 
Plan de Acción Permanente, para desmantelar 
organizaciones criminales que están obstruyendo 
la posibilidad de la Paz en el país. Saludamos el 
Decreto 0665 del 24, sobre el Plan Estratégico de 
Seguridad y Protección; la Resolución Conjunta 096 
de 2024, del Programa de Protección Integral a los 
Firmantes del Acuerdo, de su familia, a la sede del 
Partido, bueno a todas las entidades que ellos tienen. 

También saludamos el Decreto 158 de 2023, 
que ha puesto en funcionamiento esa Unidad 
de Implementación del Acuerdo Final para la 
Terminación del Conflicto y que designó a la 
Directora y por supuesto, que resaltamos también 
cómo se ha hecho un aumento presupuestal a la 
Unidad Nacional de Protección, doctor Augusto 
Rodríguez, para mejorar todo lo que tiene que ver 
con la protesta.

Presidente:
Un minuto colega.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Alirio Uribe Muñoz:
Gracias Presidente. Igualmente, todas las 

medidas que se han tomado para tratar de proteger 
el ETCR de Miravalle, dada el ataque y el asedio 
que ha tenido. Y también queremos resaltar que la 
Fiscalía General de la Nación, nos ha informado 
de cuatrocientas veinticuatro investigaciones por 
los homicidios de los Firmantes del Acuerdo de 
Paz, cuatrocientos están en la Justicia, de los cuales 
doscientos cuarenta y nueve tienen impulso procesal 
y esperamos que la Fiscalía, la nueva Fiscal General, 
avance en el esclarecimiento de estos asesinatos. 
Quería dejar esa Constancia Presidente y saludar 
este Debate de Control Político. Gracias.

Presidente:
A usted, doctor Alirio. Tiene la palabra al doctor 

Cadavid, por tres minutos colega Cadavid.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Hernán Darío Cadavid 
Márquez:

Presidente, si me ponen a contar el tiempo 
mientras presento dos imágenes muy rápidamente, 
se los voy a agradecer, rápidamente al señor Director 
de la Unidad Nacional de Protección, yo no sé qué 
más tiene que pasar Director, para entender que se 
debe asumir una responsabilidad política, pedirle que 
renuncie, pues cuántas veces se ha hecho, pero los 
hechos se siguen presentando. Ahí hay una bitácora 
muy rápida, solamente de lo que ha sido febrero a la 
fecha, sobre lo que se ha convertido en una suerte 
de caravanas de impunidad. Ya uno cuando ve una 
caravana de esas no sabe si va un protegido, una 
víctima, o si va un grupo delincuencial altamente 
armado, como sucedió en el municipio de Santo 
Domingo - Antioquia, en la región del nordeste 
antioqueño. 

Pero como si no fuera poco, qué Bueno que 
esté usted doctor Otty Patiño, aquí. Porque es 
que lo que allá sucedió al haber encontrado esos 
miembros de FARC dentro de esas camionetas, 
en donde unos estaban revestidos del ya abusado 
mecanismo de Gestores o Voceros de Paz, que les 
ha dado un blindaje para moverse por el país como 
Pedro por su casa mientras delinquen y la respuesta 
de ustedes es, que al parecer lo que vamos a tener 
que hacer es ponerles policía, no pues qué bonito. 
Ahora, la solución para resolver esta situación, es 
poner los efectivos de la Policía Nacional, en mi 
opinión humillándolos, ahora a proteger personas 
que siguen en la actividad delincuencial, que no han 
alcanzado un acuerdo ni siquiera parcial, hablando 
de las FARC. Y entonces, tenemos una bitácora 
aquí de hechos graves los que se han conocido, más 
los que no han salido a la luz pública y su defensa 
señor Director, es ponerse a polemizar en los medios 
de comunicación, diciendo que quienes hacemos 
este tipo de intervenciones tenemos un gran sesgo 
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político. Yo no creo que esa sea la respuesta que el 
país merezca Director. 

Y doctor Otty Patiño, usted es el gran responsable 
de haber convertido el instrumento de Gestorías y 
Vocerías de Paz en el manto, o la cobija de impunidad 
para los miembros de los Grupos Armados al 
Margen de la Ley. Yo no estuve de acuerdo con 
la negociación de las FARC, pero allá había un 
principio Ministro Cristo, ustedes por allá en el 
pasado dijeron, nada está acordado hasta que todo 
esté acordado. Resulta que, en la negociación con 
el ELN, fijaron la pauta que los acuerdos parciales, 
usted lo diseñó así, se pueden convertir en política 
de Estado. Es decir, que lo que ustedes acuerden 
con el ELN, se va a convertir eventualmente en la 
obligatoriedad de un Gobernador o de un alcalde, 
pero es que eso es insultante Otty Patiño, cómo así 
que a nosotros nos están matando miembros de las 
FARC, de la Policía, del Ejército y usted los tiene al 
lado, a mí me daría vergüenza estar acompañando. 
Ustedes matan miembros del Ejército como sucedió 
en Valdivia, seis personas en medio un cese al fuego 
¿Y qué pasó? Nada. 

Y paso al siguiente punto, Carlos Velandia, no 
es propiamente un hombre que tenga coherencia 
ideológica con nosotros, es miembro del ELN, 
ha dado a conocer al país, que esto es el medio 
problemita que ustedes se han echado encima, 
nueve negociaciones diferentes, no tienen cómo 
identificar o un criterio objetivo para definir a cuál 
de ellos se le da un tratamiento político y a cuáles 
le da un tratamiento diferente. Esta Comisión y este 
Congreso, se ha quedado esperando un proyecto 
de ley de Sometimiento desde el principio del 
Gobierno, aquí no ha llegado proyecto compañeros, 
aquí nunca apareció un proyecto de ley siquiera para 
discutirlo, para decir venga miremos.

Presidente:
Un minuto, termine colega.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Hernán Darío Cadavid Márquez:
¿Cuáles son los términos para definir qué es lo 

que conviene? nueve grupos, nueve negociaciones 
paralelas, mientras tanto si esto estuviera ahí en un 
Excel magnífico, ¿Pero saben cuál es el resultado 
Ministros? Que los Grupos Armados al Margen de 
la Ley en presencia de ustedes, doctor Otty Patiño, 
se están expandiendo en su poder territorial y 
criminal por todo el país. Que ustedes se dedicaron 
a justificar que les tienen que dar toda esa serie de 
reglas y beneficios, para poder alcanzar la Paz, pues 
no señor. 

Aquí muchos de distintos Partidos han expresado 
que no son Oposición y a nosotros no nos van a 
restar la posibilidad de ser críticos o de plantear 
alternativas porque somos Oposición. ¿O es que 
acaso las regiones que nosotros representamos no 
les duele el delito? ¿O es que acaso la familia de 
los seis Militares asesinados en Valdivia que los 
devolvieron en ataúd a sus casas, qué les decimos? 
Qué pena, una vulneración al cese al fuego, mientras 

ustedes siguen pautando, avanzando y otorgándoles 
más beneficios. Yo sí le pido a usted, no puede haber 
lugar a sostener.

Presidente:
Tiene la palabra el doctor Heráclito Landinez.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Heráclito Landinez 
Suárez:

Gracias señor Presidente, un saludo especial 
al señor Ministro del Interior, bienvenido a esta 
Comisión, bienvenido a los debates donde usted 
dio muchos como Congresista y como Ministro del 
Interior, señora Ministra de la Justicia, señor Director 
de la UNP, señor Alto Comisionado para la Paz. Este 
Gobierno y este momento del país no estamos en 
el primer día de la creación, es un país acumulado 
de setenta años de conflicto armado, de setenta años 
de conflictos sociales y políticos que nosotros hoy 
estamos viviendo. Y si alguno de nosotros me dijo 
alguien, sacude un árbol de mangos, caen mangos, 
pero si sacude un árbol genealógico, caen muchas 
víctimas de la violencia. Todos, abuelos, padres, 
hermanos, hijos, primos, vecinos, han sido víctimas 
de la violencia de este país, todos los que estamos 
aquí sentados, independientemente de su origen 
social, porque la violencia es lo más democrático, 
entre comillas, que tenemos que afectar a los ricos 
y a los pobres, no importa su origen partidista, 
nos afecta la violencia política y la violencia del 
conflicto armado. 

Pero estar en esta época del país, con dos Ministros 
del despacho, del Gobierno, dos Ministros de Estado 
y dos altos funcionarios de los temas relacionados 
con esto, con este tema tan importante, significa el 
compromiso del Gobierno del Presidente Gustavo 
Petro, de apostarle a construir la Paz en Colombia, 
de construir la Paz en este país que nos encontramos. 
Por eso es tan importante hacer algunas aclaraciones 
hoy con respecto a qué ha hecho este Gobierno que 
representa al Estado Colombiano: Uno, impulsó 
la Ley de Paz Total que aquí aprobamos en esta 
Comisión, que aprobó el Congreso de la República 
y que le dio la vía libre de la constitucionalidad 
la Corte Constitucional de Colombia. Es el marco 
para la negociación política en el conflicto armado, 
negociación con el ELN, con las disidencias, con la 
nueva Marquetalia. 

Pero así mismo, este Gobierno tomó la decisión, 
de iniciar un acercamiento con unos grupos armados 
para hacer el sometimiento a la Justicia en este país, 
con unos grupos insurgentes hacemos negociaciones 
de Paz, negociaciones políticas, con los demás 
hacemos sometimiento a la Justicia, como con el 
Clan del Golfo por ejemplo. Eso es una política 
seria desde el Estado Colombiano y yo creo que 
ese debería ser el primer gran punto del Acuerdo 
Nacional señor Ministro, el Acuerdo Nacional para 
construir la Paz. ¿Qué más ha hecho este Estado 
Colombiano por la institucionalidad? A propósito 
que nos acompañan miembros de la Fuerza Pública, 
este Gobierno presentó el proyecto, que lo aprobamos 
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en este Congreso de la Mesada 14 para las Fuerzas 
Militares y de Policía, este Gobierno. Presidente si 
me da treinta segundos y culmino.

Presidente:
Un minuto.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Heráclito Landinez Suárez:
Muy bien gracias. Este Gobierno presentó el 

proyecto de ley y aprobó por decreto, entre otras 
cosas, dignificar a los Soldados y a los Auxiliares de 
Policía en este país, darle hoy y el próximo año un 
salario mínimo para que los Soldados colombianos 
y los Auxiliares de Policía tengan para comprar 
sus elementos de aseo, para que el 45% que son 
mujeres tengan entre otras cosas del Estado, para 
comprar sus útiles, como por ejemplo elementos de 
aseo y sus toallas higiénicas, eso lo está haciendo 
este Gobierno para dignificar a la Fuerza Pública 
Colombiana. 

Y es el presupuesto más grande, en el año 
2024, de cincuenta y ocho billones de pesos 
para las Fuerzas Militares y de Policía, es decir, 
estamos fortaleciendo el Estado. Y por eso doctor 
Augusto, cuando el Ejército de Colombia para unas 
camionetas de la UNP, está cumpliendo con su labor 
constitucional y está haciendo su tarea. Muy mal si 
no hubiera hecho.

Presidente:
Gracias colega. Doctora Astrid Sánchez, tres 

minutos, muchas gracias.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Astrid Sánchez 
Montes de Oca:

Gracias señor Presidente, un saludo respetuoso 
al Ministro del Interior, a la Ministra de Justicia, 
al Director de la UNP, al Alto Comisionado para 
la Paz, al Director del INPEC, a la Viceministra 
de Defensa, a los compañeros, a la prensa. No 
intervenir el día de hoy es, digo no me lo perdonaría 
el departamento del Chocó, nosotros como lo dije 
ayer, somos presa del tema de la violencia hace 
muchos años, quiero iniciar por decirle a la Ministra 
de Justicia, que nosotros en el departamento del 
Chocó tenemos un hacinamiento bastante grave, 
hay un, digamos, el porcentaje de presos que deben 
de estar, o de internos que deben estar en la cárcel 
son doscientos ochenta y seis y hay en el momento 
cuatrocientos siete internos o reclusos en Quibdó, 
en la cárcel Anayansi y la cárcel de Istmina, tiene 
aproximadamente ciento cinco presos y es más o 
menos de ochenta presos, que admite digamos esa 
cárcel. 

Igualmente, quiero decirle a la Ministra 
de Justicia, que he estado hace muchos años 
implorando, pidiendo que sea trasladada la cárcel 
Anayanci, de donde está a algún lugar seguro, no 
solamente por el hacinamiento, sino por temas de 
infraestructura, hemos estado solicitando muros, 
rejas y demás, porque los presos reciben o tiran 
elementos prohibidos. Igualmente, hemos estado 

solicitando la adquisición de un predio para la cárcel 
y no ha sido posible, estuvo de visita el Ministro de 
Justicia anterior, estuvo el INPEC, estuvo la USPEC 
y hay un conflicto señora Ministra, que quiero que 
por favor se resuelva y es de unos predios que ya 
estaban con digamos la evaluación técnica, o la 
viabilidad técnica y hoy se están inventando otro 
predio. Esto es una excusa más, para seguirle 
quedando mal al departamento del Chocó. 

Igualmente quiero decirle señora Ministra, que 
en la cárcel de Istmina tenemos un problema de 
agua, no hay agua, los presos se abastecen de agua 
lluvias y si no tenemos este tema de agua, tenemos 
un problema de salubridad, de sanidad. Igualmente, 
como lo decía nuestro compañero Duvalier y nuestra 
compañera Piedad, cuando.

Presidente:
Un minuto colega.
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Representante Astrid Sánchez Montes de Oca:
Gracias. Cuando hace falta personal para que 

pueda atender los asuntos de Derechos Humanos 
de los presos, vemos todos los inconvenientes que 
se pueden presentar, hace falta un jurídico, el tema 
del psicólogo, el tema de trabajadora social, ¿Y por 
qué decimos esto? Es un tema contra los Derechos 
Humanos, porque cuando no tienen unas personas 
capacitadas para orientar a los presos, se presentan 
riñas, se presentan situaciones de salud mental, 
donde vemos que muchos presos piensan suicidarse 
porque no tienen una dirección de cómo deben 
enfrentar el tema de la privación de la libertad, es un 
derecho más allá del tema digamos administrativo, 
sino personal de cada una de esas personas que se 
encuentran privadas de la libertad. 

Igualmente, quiero pasar a decirle al Alto 
Comisionado para la Paz, bienvenido a esta su 
Comisión, que el 16 de mayo del 2023 solicité en su 
momento al Comisionado de Paz que nos dijera cuál 
era la estrategia que se tenía dentro de los diálogos 
para recuperar.

Presidente:
Muchas gracias doctora, nos disculpa, pero se 

le terminó el tiempo. Doctora Adriana Carolina 
Arbeláez.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Adriana Carolina 
Arbeláez Giraldo:

Gracias Presidente. Yo quiero simplemente 
hacer una breve intervención al respecto. Ministro, 
Comisionado, para nadie es un secreto que la Paz 
Total ha fracasado, las Mesas de Negociación 
hoy como están establecidas no tienen un método 
y hoy prácticamente esto está sirviendo como 
una excusa para estos grupos armados para tener 
y extender su control territorial. Y yo escucho 
mucho hablando al Gobierno frente a la necesidad 
de hacer la implementación de la Paz. ¿Pero la 
primera pregunta que quisiera hacerle Comisionado 
es ¿Por qué dejaron de ejecutar los recursos para 
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la implementación de la Paz? Más de dos billones 
de pesos en el DAPRE se quedaron sin ejecutar 
en el año 2023, con el 0.0 de ejecución porque el 
Gobierno no usó estos recursos. Y lo mismo está 
pasando en el transcurso de este año, en el 2024 
de ciento siete mil millones de pesos que hay en el 
DAPRE para ejecutar para la implementación de la 
Paz, lleva el 0.0% de ejecución. Y eso es como la 
primera reflexión que quisiera hacer. 

A lo segundo que quisiera referirme, es sobre el 
Programa Jóvenes en Paz y la primera invitación que 
quisiera hacerle al Representante Duvalier, es a leer 
precisamente el anexo de ese decreto del Programa 
de Jóvenes en Paz, no sé si está ahí en cabina el anexo 
listo para para poner, bueno, miren que los requisitos 
de implementación que aquí los tengo y ahorita 
Representante Duvalier le voy a dejar este anexo, 
dice: Debe considerarse el diseño de modalidades 
especiales para población en franja de edad de 14 
a 17 años, donde se prioriza la población carcelaria 
y la población migrante, se priorizan jóvenes con 
antecedentes judiciales, se priorizan integrantes de 
pandillas y bandas delincuenciales, aquí está, en el 
anexo del Programa de Jóvenes en Paz, programa 
que demandamos quiero decirle, precisamente 
porque para mí está mal concebido y no porque esté 
en contra precisamente de que los jóvenes tengan 
oportunidades, porque estoy completamente de 
acuerdo con eso, si quieren ya yo aquí voy ahorita a 
dejar ese anexo para el que lo quiera revisar. 

Pero miren aquí, Representantes y colegas, 
yo estoy completamente de acuerdo que hay que 
garantizarle el acceso a la educación a estos jóvenes 
y por supuesto que lograr la cobertura y Presidente, 
si me regala un minuto adicional para que no me 
vayan a cortar porque es muy importante poder 
concretar la idea. 1.5 billones para pagarle a los 
jóvenes vinculados a las dinámicas de criminalidad 
desde los 14 a los 28 años, con transferencias 
económicas de un millón de pesos mensuales, 
donde repito, priorizan a la población carcelaria y 
a la población migrante, cien mil jóvenes, a mí este 
programa me huele a un reclutamiento de colectivos 
y de milicias conformadas por jóvenes delincuentes, 
para al parecer estar al servicio del Gobierno. Esto 
es más o menos como hoy funciona en Venezuela los 
colectivos chavistas, que son un brazo paramilitar 
del Gobierno de Nicolás Maduro, para intimidar, 
extorsionar y asesinar el pueblo venezolano, esto es 
demasiado peligroso como está concebido.

Y comparto la necesidad de prevenir, pero 
los invito más bien que ese millón, punto cinco 
billones que quieren invertir en este programa, se 
lo destinemos a los jóvenes deportistas, ¿Por qué un 
Ministerio como el Ministerio del Deporte, entonces 
hoy reduce su presupuesto a cuatrocientos sesenta 
mil millones de pesos? Cuando deberíamos de estar 
invirtiendo estos recursos en promover el deporte, 
que es la forma en como también le quitamos a 
los delincuentes a los jóvenes, como evitamos y 
prevenimos el consumo de sustancias psicoactivas 
de estos jóvenes que hoy están en los territorios. 

¿Cómo logramos con estos recursos darles a los 
jóvenes para que emprendan y tengan un proyecto 
de vida, o hagan un negocio y creen un negocio? No 
pagándole dinero que difícilmente lo van a usar para 
esto. Y miren, yo quisiera aquí generar una reflexión 
frente a las prioridades del Gobierno nacional, 
entonces, para los adultos mayores, doscientos 
sesenta mil pesos y eso les genera mucho orgullo, 
pero para los jóvenes delincuentes.

Presidente:
Treinta segundos. La última cuña, el titular.
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Representante Adriana Carolina Arbeláez 
Giraldo:

Y termino con esta pequeña reflexión. Entonces, 
260 mil para el adulto mayor que tiene necesidades, 
que vive en la pobreza extrema, que no tiene 
familia, pero un millón de pesos para los jóvenes 
delincuentes, yo creo que eso no es solidario y esto 
hay que replantearlo sobre la inversión de estos 
recursos. Gracias, señor Presidente.

Presidente:
Doctor Gabriel Becerra, tiene el uso de la palabra, 

tres minutos. Y terminan las intervenciones de los 
colegas. No vamos a inscribir a nadie más, porque 
queremos escuchar a los invitados y las respuestas.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Gabriel Becerra 
Yánez:

Gracias Presidente. El problema más importante 
de la sociedad colombiana en toda su historia es el 
problema de la guerra o la Paz. Y frente a lo que 
hemos tenido que vivir, es lamentable que aún 
no seamos capaces de sobreponernos al pequeño 
debate y a la mezquindad política, para abordar 
de manera más profunda la responsabilidad que 
como Congresistas, pero también como ciudadanos 
tenemos con esta situación. Aquí hubo una firma de 
un Acuerdo, frente al cual se alimentó la mentira 
y se alimentó el miedo, como hoy mismo se sigue 
alimentando y por más defectos que usted le vea a ese 
Acuerdo, ese es un Acuerdo que históricamente nos 
ha llevado a un nuevo momento, una organización 
de las características de las FARC, accedió a firmar 
un Acuerdo y eso tuvo unos efectos en la vida social 
de este país. 

Pero la mezquindad política de algunos sectores, 
prefirieron durante la firma del Acuerdo y en su 
mandato, dedicarse a como lo dijeron literalmente, 
destrozar ese Acuerdo. Y las consecuencias de 
destrozar ese Acuerdo que no han podido destrozarlo 
de todas maneras en su totalidad, ha sido que como 
lo reseñó el CICR, pasáramos de pocos conflictos a 
tener nueve conflictos internos y a tener una tragedia 
humanitaria que nos amenaza con entrar un nuevo 
ciclo de violencia, que no va a tener límites y va a ir 
contra todos y de esa manera, entonces hoy tenemos 
una disyuntiva, o ayudamos a recomponer una vía 
de Paz y de Acuerdos para solucionar el problema 
que le vamos a heredar a nuestros hijos y a nuestros 
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nietos, o seguimos con la mezquindad de acusar 
por ejemplo, compañera Carolina, a un Programa 
que lo que quiere atender es a los jóvenes que están 
en las ciudades apartadas de Buenaventura, del 
Catatumbo, con abrirle oportunidades, mientras 
ustedes politiqueramente los acusan de delincuentes 
y de terroristas. 

Deberían darle vergüenza con esta sociedad, 
con los jóvenes y darle vergüenza con las nuevas 
generaciones, porque es ese oportunismo político, el 
que no quiere afrontar las dificultades de la guerra 
que son reales en el territorio por el incumplimiento 
del Acuerdo de Paz, los que no nos permiten 
avanzar. Claro que hay que resolver problemas, 
compañero Calarcá, mi solidaridad, ustedes están 
cumpliendo la palabra, aquí no nos sirven señores 
funcionarios, solamente las cifras, pero lo cierto es 
que este Congreso tiene una responsabilidad, señor 
Ministro del Interior, con la propuesta de priorizar en 
el Congreso la Agenda de Paz. Yo quiero ver a esta 
Comisión aprobando la ley Ordinaria de Jurisdicción 
Agraria para que en el campo haya justicia. Yo quiero 
ver a este Congreso de la República aprobando otras 
medidas que tienen que ver con la Reforma Agraria, 
para que no seamos una vergüenza ante el mundo, el 
1% de los propietarios dueños del 80% de la tierra.

Yo quiero ver a este Congreso aprobando 
una reforma política para que acabe uno de los 
instrumentos del sometimiento de la corrupción 
en la sociedad colombiana, que es, por ejemplo, la 
participación de dineros privados en estas campañas 
electorales, que está en la base de la corrupción. 
Colegas seamos responsables, no respondamos 
frente a un problema de este tipo simplemente 
con las aspiraciones electorales, demos un debate 
profundo de lo que hay que corregir y mejorar y yo.

Presidente:
Treinta segundos.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Gabriel Becerra Yáñez:
Yo confío en que la voluntad del Gobierno del 

Presidente Petro, con su política de Paz Total nos 
ayude no solamente a nosotros en el Gobierno y a 
su Partido, sino a la sociedad colombiana y a las 
nuevas generaciones. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias Colegas. Ha terminado la intervención 

de los Representantes, teníamos aprobado en el 
Orden del Día unos invitados, así que no hay que 
someter a consideración la intervención de ellos, 
porque ya están aprobados, por favor entonces si me 
levanta la mano y en el micrófono nos dicen para 
que los de cabina los ubiquen y nos dicen a viva voz 
su nombre y de qué comunidad o de dónde vienen. 
Lady Johanna Sánchez Tierradentro ¿Dónde se 
encuentra? Perdón es que la doctora Amparo se me 
fue, perfecto, Luz Marina Giraldo, tiene el uso de 
la palabra por dos minutos Luz Marina, bienvenida.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la señora Luz Marina Giraldo, Firmante del 
Acuerdo de Paz:

Muy buenas tardes para todos, gracias por la 
invitación. Mi nombre es Luz Marina Giraldo, soy 
Firmante del Acuerdo de Paz, esposa de un firmante 
asesinado y representante legal fundadora de la 
Fundación Sin Olvidos, donde están agremiadas 
las víctimas de los Firmantes de Paz que han sido 
asesinados. En ese sentido, vengo en nombre de esas 
más de cuatrocientas familias que han perdido a sus 
esposos, familiares y que el total de hijos es incierto, 
porque no se ha podido canalizar bien el total de 
niños, sin embargo, esos menores ascienden casi 
a ochocientos hijos de firmantes asesinados. Estas 
cifras son alarmantes, porque si tenemos en cuenta 
que cuando inició el Proceso de Paz, esos hijos 
fueron denominados los hijos de la Paz y nuestros 
hijos hoy en día están siendo huérfanos.

Huérfanos no solamente de sus padres y sus 
madres que han sido asesinadas, porque tenemos 
trece compañeras mujeres firmantes que han 
sido asesinadas, sino también huérfanos de la 
atención del Estado, huérfanos cuando no tienen 
un acompañamiento psicosocial para su duelo, 
huérfanos cuando no tienen las garantías en 
educación, salud y económicas para salir adelante. 
A las víctimas se nos ha encerrado o encasillado 
únicamente en si necesitamos escoltas, pero 
nosotros necesitamos una atención integral de la 
implementación del Acuerdo de Paz. La seguridad 
humana como está contemplado, tiene unos pilares 
fundamentales que son: seguridad física, seguridad 
psicosocial y seguridad jurídica. Sin esos tres pilares 
fundamentales en la seguridad, no vamos a poder 
dar un cumplimiento al Acuerdo de Paz en óptimas 
condiciones. Los firmantes de paz no queremos 
andar con caravanas.

Presidente:
Treinta segundos para que termine.
Continúa con el uso de la palabra la señora 

Luz Marina Giraldo, Firmante del Acuerdo de 
Paz:

Gracias. No queremos andar con caravanas de 
escoltas, queremos que se nos garanticen las plenas 
garantías de vida en los tres aspectos ya relacionados, 
que las víctimas de desplazamiento forzado, como va 
a ser en este mes, el día 20 la salida de los firmantes 
de Miravalle, tengan unas garantías reales y pare la 
estigmatización, la estigmatización es la primera 
entrada para el homicidio, el desplazamiento y todo 
lo demás. Así es que hago un llamado.

Presidente:
Treinta segundos por favor.
Continúa con el uso de la palabra la señora 

Luz Marina Giraldo, Firmante del Acuerdo de 
Paz:

Hago un llamado a todos ustedes, Representantes 
del Gobierno, Representantes a la Cámara, que por 
favor la implementación del Acuerdo de Paz no se 
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quede en asignación de camionetas y hombres de 
protección. La implementación del Acuerdo de Paz 
tiene que ir mucho más allá y es en las garantías 
reales, si queremos que realmente otros procesos 
lleguen y sean reales, por la sencilla razón que, si no 
nos cumplen a nosotros, nadie va a ver un Acuerdo 
de Paz como una opción de acabar con la violencia 
en Colombia. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias a usted. Camilo Torres, tiene el uso de la 

palabra, si levanta la mano para que nos lo ubiquen, 
perfecto, dos minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al señor Camilo Torres Durán, Funcionario de la 
Unidad Nacional de Protección (UNP): 

Buenas tardes para todos. Mi nombre es Camilo 
Torres Durán, soy funcionario de la UNP y directivo 
sindical en la entidad. Gracias por la invitación 
y un saludo a los escoltas que brindan su vida 
por proteger la de otros. Debo empezar diciendo 
señores convocantes, que gran parte del problema 
que tiene hoy en día la entidad obedece al desorden 
administrativo que existe en la entidad, desorden 
administrativo ¿En qué sentido? Ya vieron las cifras 
de cuántas solicitudes por lo menos al año llegan y 
es un promedio de treinta y dos mil solicitudes al 
año, para ser atendidas por doscientos analistas. 

Es apenas entendible que esta cifra no pueda ser 
abarcada para poder cumplir los términos del Decreto 
número 1139 del 2021, el cual redujo el tiempo de 
respuesta en las peticiones de las solicitudes de 
protección de las poblaciones objeto del programa 
de protección. Y no conforme con esto, también ese 
desorden le permite a la entidad tomarse mucho más 
del tiempo que por el decreto contempla. Es decir, 
hay personas, hay poblaciones aquí que pueden 
demorarse incluso la vigencia de las medidas que 
son doce meses, esperando una respuesta. 

Peor aún, se han inventado una figura dentro de 
la entidad que se llama el precerren, que no está 
contemplada en ningún procedimiento y sacan 
esos casos y no sabemos con qué finalidad, si es 
para ajustar las matrices de los resultados de los 
estudios, que conforme a los criterios de la Corte 
Constitucional, pues son claramente, están ya 
determinados y este procedimiento todavía demora 
aún más los tiempos de respuesta, mientras muchos 
son asesinados esperando una respuesta de la entidad 
a las solicitudes de protección. Esta situación no se 
puede seguir presentando, hay más de novecientas 
resoluciones represadas con resultados de Estudios, 
resultados que deben ser notificados por la oficina 
jurídica y que a la fecha no han sido notificados, aun 
cuando ya tienen resultados.

Presidente:
Treinta segundos, termine.
Continúa con el uso de la palabra el señor 

Camilo Torres Duran, Funcionario de la Unidad 
Nacional de Protección (UNP). 

De manera que el llamado como trabajador, es a 
que le prestemos atención a esto y como lo propuso 
uno de los Representantes, se generen unas Mesas 
de Trabajo donde estas situaciones se revisen y 
en efecto no sigan pasando esta vulneración de 
derechos, porque muchas de las poblaciones que 
le piden protección al Estado mueren en el intento. 
Muchas gracias.

Presidente:
Doctor Albán, tiene el uso de la palabra, que ha 

solicitado una Sesión Informal.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Luis Alberto Albán 
Urbano:

Es para solicitar que le den el uso de la palabra 
a Jimmy Alexánder Suárez, un Dragoneante del 
INPEC y a un sindicalista, el sindicalista de la CUP.

Presidente:
Colegas, colega Albán, yo le entiendo la 

necesidad, pero la verdad está complicado, o sea, los 
Ministros están acá desde las 9:00 de la mañana y 
ya se tienen que retirar algunos, unos tienen vuelos, 
tienen viajes. Entonces como va a haber una nueva 
Sesión, en la que se va a invitar al Ministro de 
Defensa, pongámoslos en el Orden del Día, para que, 
no es una Moción de Censura doctor, usted no votó 
una Moción de Censura acá no, no, la verdad colega 
discúlpenme, discúlpenme, pero además, mire si 
quieren lo hacemos al final y yo me quedo hasta el 
final, pero le voy a dar la palabra a los Ministros, 
sobre todo a la señora Ministra, que en serio tiene un 
vuelo muy importante, así que vamos a empezar con 
las respuestas. Señora Ministra tiene usted el uso de 
la palabra, por diez minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la doctora Angela María Buitrago, Ministra de 
Justicia y del Derecho:

Gracias, señores Representantes, buenos días a 
todos, a todos los asistentes. Creo que lo primero que 
tiene que decir esta Ministra de Justicia, es que he 
escuchado atentamente a cada uno de los citantes, de 
las personas que no eran citantes y de los invitados 
y desde ese nivel quisiera decirle que muchas de las 
cosas que ustedes han dicho acá son las mismas que 
preocupan a esta Ministra de Justicia, pero también 
al Gobierno nacional y también al Presidente de la 
República. 

Lo primero que hay que decir es que, en el tema 
del Sistema Carcelario, desde el primer momento 
que se llegó al Ministerio, debemos ser conscientes 
de las realidades que ustedes mostraron en el debate 
de citación. Y por esa razón, no solamente hemos 
contado con el antecedente claro de la declaratoria 
de emergencia carcelaria, sino también que desde 
el Ministerio de Justicia se ordenó tomar medidas 
particulares para la realización de los traslados de 
los condenados que están en las sedes transitorias. 
Se ordenó igualmente, trabajar sobre elementos de 
seguridad externa que se están adelantando y que 
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ya el Teniente Coronel Gutiérrez, les va a contar en 
detalle que está citado para esta Sesión. 

De igual manera se recibieron setenta y un 
solicitudes de traslado en el tema del riesgo de las 
personas que hacen parte de la Guardia del INPEC 
y sobre ese elemento, tenemos un traslado total que 
se han resuelto favorablemente. Se ha generado 
un programa permanente de monitoreo y control 
de varias de las denuncias que se han realizado en 
términos generales por todas las personas, porque 
este Ministerio de Justicia señores Representantes, 
se ha reunido con todos los miembros de la Guardia, 
ha ido a centros carcelarios, se ha generado un 
recibo permanente de quejas y denuncias de todas 
las personas que hacen parte no solamente del 
Sistema Carcelario en particular, sino también de 
algunos detenidos o presos en donde se han recibido 
de manera directa y se está haciendo el trámite 
correspondiente. 

La corrupción es un fenómeno que ha permeado 
la estructura del Sistema Carcelario y Penitenciario 
y en este momento, se están tomando decisiones que 
después también por razón de los elementos que 
involucran esto, haremos en Mesas Cerradas como 
ustedes lo piden la información correspondiente. 
Se ha tomado decisión con reuniones con la UNP, 
también de tomar medidas de protección a raíz de los 
hechos que son por todos conocidos, en el tema de 
violencia contra servidores públicos y en particular 
contra el INPEC. 

El Ministerio de Justicia está impulsando 
estrategias para mitigar y prevenir hechos delictivos 
desde el ERÓN, este es un tema que nos preocupa 
muchísimo, la utilización del Sistema Carcelario 
y Penitenciario como fuente de seguridad, entre 
otras, para personas que están delinquiendo desde 
el interior del centro carcelario. Ustedes hablaban 
de seguridad nacional, ustedes hablaban de los 
elementos de violencia y de violencia interna y 
externa y creemos que esto tiene que solucionarse 
de manera definitiva, en torno a entender cuáles son 
las dinámicas que están permitiendo esta clase de 
ejercicios criminales desde adentro de los centros 
carcelarios y aquí ya hay una reunión permanente con 
miembros del INPEC, con miembros de sindicatos y 
con miembros de otras organizaciones para tratar de 
dar en el clavo señores Representantes, porque esta 
no es una misión fácil, esta es una misión que lleva 
muchos años enquistándose en un sistema como el 
Sistema Carcelario y Penitenciario. 

Desde ahí hemos podido decir también, que 
contamos con un plan interinstitucional contra el 
secuestro y la extorsión, en donde hacemos parte y lo 
lidera el Ministerio de Defensa. Desde allí también 
la política de seguridad de defensa y convivencia 
es transversal con el Ministerio de Justicia y desde 
este punto de vista, también hemos tomado una 
serie de medidas recientes frente a la necesidad, 
incluso la promulgación del Decreto del 5 de julio 
del 2024, que permite tomar una serie de medidas en 
torno al seguimiento de muchos de los métodos de 

utilización que se hacen para esta clase de prácticas 
desde el Sistema Carcelario. 

Frente a los líderes y a la invitada le digo, que no 
solamente le tomo atenta nota de lo que usted está 
diciendo, sino este Ministerio de Justicia, igual que 
a la citación de los Representantes, ha entendido que 
una de las misiones particulares ordenadas desde el 
Gobierno, platicadas directamente con el Ministro 
del Interior, internacionalizadas, es la obligación de 
que se proteja a los líderes y lideresas. Este es un 
compromiso que este Ministerio de Justicia, en torno 
a la política que se ha ordenado desde el Gobierno 
también entiende como una misión transversal. 
Tanto el Ministerio de Defensa, como el Ministerio 
del Interior, como el Ministerio de Justicia, ha 
entendido que la protección de los líderes sociales no 
solamente es una obligación genérica del principio 
de garantía, sino es una obligación remitida también 
por órdenes concretas de la Corte Constitucional en 
el cumplimiento de estos Acuerdos.

Se está haciendo y desarrollando, próximamente 
estamos publicando un seguimiento y un observatorio 
muy detallado de las poblaciones de líderes y 
lideresas que tienen diferencias estructurales en 
su protección, en su manejo y obviamente en las 
condiciones de violencia que tiene cada uno de 
los territorios. Se está haciendo un observatorio 
para mirar también la necesidad de las medidas 
diferenciales, la necesidad de entender cómo cada 
territorio tiene sus particularidades y tiene diferentes 
agresores. 

Y lo que decía aquí el Representante en particular, 
es importante entender que las agresiones vienen 
de un sector, como el sector de las disidencias o 
de las residuales, que también estamos marcando, 
claramente ustedes han oído al Presidente de la 
República, las obligaciones se deben cumplir, 
se debe respetar a la población y el Ministerio de 
Justicia está realizando señores Representantes una 
propuesta de marco, también para entender que hay 
necesidad de diferenciar los grupos, Representante 
ese es un tema que desde el principio, tanto el 
Ministerio de Justicia, el Ministerio del Interior 
que ha hablado con el Comisionado Otty Patiño, 
la necesidad de volver a generar un marco que 
recordemos se cayó en la legislatura pasada, pero 
la idea es que el Ministerio de Justicia, sentándose 
con ustedes, con las Bancadas como lo venimos 
haciendo, expliquemos la necesidad y las diferencias 
también de estos grupos que se están tratando de 
acercar a un marco de paz total. 

Pero partimos de un elemento necesarísimo, 
mientras no haya este marco de desmovilización, 
también generamos una necesidad de prevención, 
protección y reacción. Y usted tiene toda la razón, 
aquí no podemos estar pensando que pongámosle 
un carro de protección a cada persona y un policía 
detrás, primero no es realista, segundo no existe 
esa posibilidad y tercero no es eficaz, así que hay 
que generar una serie de medidas Representante 
Duvalier, que son importantes también para tomar 
decisiones por parte del Ministerio de Justicia. Y 
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yo creo que sí hay una cosa necesaria y entiendo 
la preocupación de todos ustedes, las decisiones 
tienen que materializarse ya, esas decisiones van 
a ser presentadas a ustedes, pero sobre esa base 
también hay necesidad de concertación de proyectos 
necesarios en el tema legislativo que brindan la 
posibilidad de tomar estas decisiones. 

Estamos tomando decisiones y estoy preguntando 
precisamente por zonas que tienen que ver con la 
mayor afectación de líderes y lideresas, que han 
tenido una disminución ostensible del año pasado, 
del antepasado, pero sobre todo de hace dos años 
en el término de los asesinatos. Y sobre esa base 
ya terminando señores Representantes, quiero 
decirles que este Ministerio de Justicia está presto 
y disponible para todas las consultas, decisiones o 
interlocuciones y diálogos que requieren, yo creo que 
es importante entender que esto es un compromiso 
colectivo y desde ese punto de vista todas las cosas 
que ustedes han dicho acá han sido recepcionadas 
por este Ministerio de Justicia, aspiro ponerles 
datos concretos sobre la base de las actividades que 
estamos haciendo, sobre el observatorio y sobre las 
medidas que ya ordenamos implementar frente a 
corrupción, frente a seguimiento de violencia, frente 
a amenazas.

Sobre esos supuestos, esta Ministra de Justicia 
agradece la venia de la Presidencia para retirarse, 
estoy delegada por el Presidente de la República, 
pero quiero contar con la anuencia de ustedes 
también y prometerles que, en el lapso de estos 
quince días, hacia principios de septiembre.

Presidente:
Termine doctora, veinte segundos.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

Angela María Buitrago, Ministra de Justicia y 
del Derecho:

Les estaremos socializando un documento 
también, frente a todas las problemáticas que ustedes 
han contado acá, que muchas de ellas tienen muchas 
razones. Muchas gracias.

Presidente:
A usted señora Ministra. Doctor Juan Fernando 

Cristo, veo que tiene pocos apuntes ahí, ¿Cuántos 
minutos necesita doctor? Que hace mucho no habla 
el doctor entonces, diez minutos doctor, bienvenido 
siempre.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Juan Fernando Cristo Bustos, Ministro 
del Interior:

Bueno, muy buenas tardes a todas y a todos. 
Créanme que para mí no es una obligación, sino 
un placer venir al Congreso de la República a 
atender estos Debates de Control Político y entiendo 
perfectamente la tarea de esta Comisión. Mi buena 
amiga la Ministra de Justicia, cuando llegué me dijo 
uy menos mal que llegó porque esto está durísimo y 
yo los empecé a escuchar y le dije yo no, todavía no 
sabe lo que es duro, esto está muy suave y entiendo 
perfectamente las expresiones sobre la seguridad en 

muchos de los territorios de Colombia, porque las 
he vivido también y muchas veces es frustrante ver 
que a pesar de los esfuerzos del Estado seguimos 
reproduciendo una misma situación. 

Aquí estuve muchísimas veces en este escenario, 
veo que se ha ampliado la Comisión, durante tres 
años trabajando con la Comisión Primera de la 
Cámara, veo que hay bastante renovación, los únicos 
veteranos son Juan Carlos Lozada y Tamayo, que 
ya está veterano Lozada en la Comisión Primera, de 
resto todos son nuevos y créanme que la tarea de esta 
Comisión Primera de la Cámara durante ese periodo 
del 2014 al 2018, fue fundamental para la Paz de 
Colombia. Y yo quiero dejar aquí un mensaje de 
optimismo en medio de tantos mensajes pesimistas 
que tienen sustento en la realidad, no estoy diciendo 
que es mentira, pero es que nosotros en la sociedad 
colombiana somos muy dados a la autoflagelación, 
a ver siempre con mucho pesimismo, a ver siempre 
desde una perspectiva catastrófica lo que sucede en 
el país. 

Y cuando uno compara lo que está sucediendo hoy 
en Colombia, yo venía ahora, me demoré un poco en 
una reunión con todo el Sistema de Naciones Unidas, 
revisando la cooperación y revisando lo que vamos 
a hacer en el Plan de Choque de la implementación 
del Acuerdo de Paz. Y decíamos, lo dijo de alguna 
manera el señor Presidente en su discurso del 20 de 
Julio en la instalación del Congreso, las violencias 
van mutando y se van transformando en Colombia 
y la violencia de hoy, que tiene desesperados con 
toda razón, a muchos habitantes de los territorios de 
este país por cuenta de una extorsión generalizada 
en todas partes, pues es una violencia que nada tiene 
que ver ni en su origen, ni en sus expresiones y 
manifestaciones con la violencia que vivíamos hace 
veinte años en el país. 

La situación permítanme decirles y enviarles este 
mensaje, es infinitamente mejor que lo que vivía 
Colombia hace veinte años, lo cual no quiere decir 
que debemos estar satisfechos, hay una evolución 
de la violencia, pero hoy no asistimos a esa tragedia 
de las masacres de los Paramilitares, de las FARC, 
como ejército que hacía presencia en todo el país, 
a los secuestros masivos, a las pescas milagrosas, 
etcétera, etcétera. 

Hoy tenemos un problema distinto, de unos 
grupos violentos que no se enfrentan con el Estado, 
de unos grupos violentos que en general lo que hacen 
es enfrentarse en los campos y también en las grandes 
capitales del país para apoderarse de las rentas 
criminales. Ya no son grupos que están buscando el 
poder, ni siquiera el ELN que es el último grupo con 
algún origen político de todos los que actúan, son 
grupos que están buscando apoderarse del negocio 
de la minería ilegal en el Sur de Bolívar, del negocio 
del narcotráfico en el Catatumbo o aquí en Bogotá 
Cathy, David, del negocio del microtráfico en los 
barrios de Bogotá, o de Barranquilla, o de Cali y así 
tenemos que enfrentar de una manera distinta esta 
nueva violencia y hay que decirlo con toda claridad, 
como sociedad y como Estado, no hemos encontrado 
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el camino para enfrentar con eficacia esas nuevas 
expresiones y es responsabilidad de todos los que 
estamos acá, no solamente del Gobierno nacional. 

Porque si seguimos haciendo lo mismo que 
veníamos haciendo frente a las FARC, o frente 
al ELN de hace veinte años que enfrentaban al 
Estado, que ejercían verdadero control territorial 
para la búsqueda de sus fines políticos, que había 
movilizaciones de frentes gigantescos allá en el 
Huila, Julio César por todo el sur del país, pues 
obviamente no vamos a tener éxito. La violencia 
es distinto y el antídoto contra la violencia tiene 
que ser distinto. Y yo entiendo muchas de las 
críticas Representante Cadavid a la Paz Total, de 
hecho, antes de entrar al Gobierno expresé muchas 
preocupaciones por tantas Mesas Paralelas, por no 
avanzar suficientemente en la implementación del 
Acuerdo de Paz. Pero entiendo también la política 
que planteó el Gobierno del Presidente Petro desde 
su primer día, de que cuando había tantos fenómenos 
de violencia en los territorios actuando de manera 
simultánea, desactivar unos sin desactivar a los 
otros, sin buscar desactivar a los otros podía no ser 
la solución. 

Y fue una política ambiciosa y fue una política 
generosa, es una política generosa que obviamente 
no ha tenido hasta el momento una respuesta 
igualmente generosa por parte de los grupos 
violentos en el país y obviamente, eso genera una 
situación en los territorios que créanme la comparto 
plenamente, porque yo asumí hace un mes el 
Ministerio y ya fui a cinco zonas PDET, porque 
vamos a ir a las dieciséis zonas PDET a dialogar con 
la gente. ¿Y saben qué he encontrado? Y les dejo 
aquí una reflexión, además para satisfacción de los 
Representantes que nos acompañaron, Tamayo fue 
Ponente de muchas de las iniciativas del Fast Track, 
Juan Carlos también. 

Mire, en esas comunidades nosotros nos encanta 
hablar de la presencia de las Fuerzas Militares, de 
la presencia de la Policía, de la seguridad, que claro 
que es necesaria, que claro que es absolutamente 
indispensable, pero les voy a decir una cosa con toda 
claridad y les estoy hablando con el corazón en la 
mano y no como Ministro del Interior, si nosotros 
no somos capaces como sociedad de transformar 
esos territorios, esos ciento setenta municipios 
PDET, podemos tener todos los éxitos en la política 
de Paz Total y negociar con muchos de esos grupos 
que se va a reciclar la violencia en esos territorios, 
o podemos del otro lado, tener todos los éxitos 
Representante Triana, Representante Cadavid, en 
las políticas de seguridad y de policía y de militar 
y combatir la extorsión, que tampoco vamos a ser 
capaces de salir de este círculo de la violencia. 

Ese es un tema que debe llamar y hago un 
llamado desde acá, lo he hecho en privado y lo hago 
en público, a todos los Partidos de Oposición y de 
Gobierno, a los que acompañaron en este recinto, 
del cual créanme yo me siento muy orgulloso de 
haber discutido aquí con muchos esas políticas de 
Paz y con la Oposición Representante Cadavid, 

yo me acuerdo ahí estaba la Representante Cabal 
encabezando la Oposición a los Acuerdos, con todo 
respeto dimos esos debates y se impulsaron las 
políticas de Paz y la implementación del Acuerdo. 

La invitación que le quiero hacer a los Partidos, 
es que le demos una mirada distinta a la tradicional, 
que le estamos dando de un lado y de otro a este 
fenómeno de la nueva violencia en Colombia, que 
miremos qué tenemos que hacer distinto, porque 
mire, el Gobierno del Presidente Petro se acaba el 7 
de agosto del año 2026, vendrá un nuevo Gobierno 
en Colombia y en dos años no vamos a mejorar 
sustancialmente.

Presidente:
Dos minutos Ministro.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Juan Fernando Cristo Bustos, Ministro del 
Interior:

Sí me deja redondear la idea, hay que acelerar 
la implementación del Acuerdo de Paz, pero 
seguramente no será suficiente. La invitación es, 
en este propósito que está el Gobierno nacional 
de avanzar en un Acuerdo nacional, qué tal que le 
mandemos un mensaje a la sociedad colombiana, 
de que quienes estuvieron opuestos al Acuerdo 
de Paz, como quienes estuvimos acompañándolo 
Representante Triana, nos pongamos de acuerdo en 
un tema, en que los siete millones de compatriotas, 
casi el 15% de la población colombiana que vive 
en esos ciento setenta municipios PDET, merecen 
la atención del Estado y merecen que se cumpla ese 
capítulo del Acuerdo de Paz. 

No hablemos con la Oposición del Sistema 
de Justicia Transicional, de las Curules para las 
FARC, ahí nunca nos vamos a poner de acuerdo y 
eso ya, como dicen los chinos, se fue así. Pero, si 
hay un compromiso de la Izquierda, de la Derecha, 
del Centro, de amigos, de contradictores, con esos 
siete millones de compatriotas que nos ven aquí por 
televisión y dicen estos señores debatiendo en Bogotá 
y aquí ni actúa el Ejército, ni es contundente en eso, 
ni se avanza suficientemente en la implementación 
del Acuerdo. Mire, yo en esos cinco diálogos con las 
comunidades y los alcaldes, la gente nuestra es muy 
buena en esos territorios, han pasado siete años, 
no es que no se haya hecho nada, se ha avanzado, 
pero muy lentamente y la gente sigue esperando y la 
gente sigue confiando y la gente sigue proponiendo 
qué hacer.

Y vamos a hacer esos dieciséis Pactos 
Territoriales de los que yo he hablado, para priorizar 
y focalizar unas acciones del estado y que no 
vuelva a pasar lo que pasó con los recursos de la 
Paz en el OCAD Paz, hace unos años y hacer una 
acción transparente y eficaz con una priorización de 
proyectos. Pongámonos de acuerdo en eso, sería un 
mensaje muy importante para los habitantes de los 
territorios. Este Gobierno, Presidente yo le pido tres 
minutos más con su venia, respeta profundamente el 
Congreso de la República, desde el Ministerio del 
Interior vamos a concertar con todos los Partidos, 
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nos comprometimos a socializar las iniciativas 
del Gobierno y lo estamos haciendo con Partidos 
Independientes, de Oposición y de Gobierno. La 
tarea del Congreso es fundamental, el equilibrio de 
los poderes en Colombia es fundamental, el respeto 
a las reglas de juego democráticas, a los periodos 
institucionales. 

Aquí lo hemos dicho una y otra vez y al país le 
tiene que quedar claro, aquí se tiene que mantener la 
figura de la prohibición de la reelección Presidencial, 
aquí tenemos que respetar el calendario electoral 
en Colombia. Miren lo que está pasando en los 
países vecinos, donde la gente no sabe ni cuándo 
es elecciones, ni cómo. Nosotros tenemos una 
democracia muy sólida, el calendario electoral que 
nosotros lo damos por descontado en Colombia, es 
motivo de discusión en muchas partes del mundo. La 
figura de la prohibición de la reelección yo la lideré 
en el 2015, tenemos que decirle a todas las fuerzas 
políticas en Colombia, no ahora para el Gobierno 
del Presidente Petro, para los gobernadores, para 
los alcaldes, para el futuro, démosle seguridad y 
tranquilidad para que nos podamos poner a discutir, 
eso que estén advirtiendo la catástrofe que se va a 
pasar por encima de la Constitución, una cantidad 
de ciencia ficción que se están inventando aquí unos 
sectores, que no tienen más propuestas para hacer 
en el 2026, pongamos a hacerle propuestas a los 
colombianos.

Y esa es la invitación, en un Acuerdo Nacional 
hablémosle a la gente de los territorios, démosle 
tranquilidad institucional y entonces nos podemos 
poner a discutir los temas importantes para Colombia, 
como este tema de cómo avanzar en los territorios. 
Aquí dijeron muchas cosas, yo no voy a prolongarme 
más Presidente, quería dejar esta invitación. Pero les 
digo tres cosas puntuales sobre lo que aquí se dijo en 
el debate: La implementación del Acuerdo de Paz, 
¿Dónde suceden esos asesinatos de líderes sociales 
y Firmantes de Paz? En los territorios PDET, en los 
territorios PNIS, en los territorios donde tenemos 
que implementar el Acuerdo de Paz, eso no es con 
camionetas y con escoltas, proteger la vida de un 
Firmante de Paz, o de un líder social o ambiental. En 
Simití, en el Chocó, eso no es con una camioneta y un 
escolta, si no avanzamos en la implementación del 
Acuerdo, si no aplicamos los decretos de protección 
colectiva, que ya la Unidad está trabajando en eso, 
no vamos a avanzar. 

¿Han disminuido los asesinatos de líderes 
sociales y firmantes de Paz? Sí, las cifras ahí 
están, pero es una vergüenza todavía esa cifra. El 
año pasado en el 23, se asesinaron cuarenta y siete 
firmantes, hoy a esta fecha teníamos en este cuadro 
señores de Comunes, dieciséis y ese cuadro se 
hizo la semana pasada y subió a dieciocho en una 
semana, seguramente al terminar el año va a ser una 
cifra menor a la del año pasado, pero no podemos 
estar satisfechos, ni celebrar esas cifras, tenemos 
que hacer mucho más. Igual ha pasado con los con 
los líderes sociales. Pero a mí lo que me parece es 

que no podemos seguir en este país, peloteándonos 
las responsabilidades de qué pasó.

Presidente:
Un minuto para terminar Ministro.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Juan Fernando Cristo Bustos, Ministro del 
Interior:

¿Qué pasó en el Gobierno Petro, o qué está 
pasando? Lo cierto es que después de la firma del 
Acuerdo de Paz, entre el 7 de agosto del 18 y el 7 
de agosto del 22, el ELN pasó de tener presencia en 
noventa y un municipios a tener en ciento setenta 
y tres; las disidencias pasaron de tener presencia 
en sesenta y dos municipios a ciento veinticinco; 
el Clan del Golfo pasó de tener presencia en 
ciento veintidós a doscientos dieciocho. Y en 
estos dos años, ha seguido creciendo también esa 
presencia, no estamos siendo eficaces, pero no en 
el control territorial de la Fuerza Pública, en el 
control territorial de la institucionalidad y en la 
implementación del Acuerdo de Paz. Ahí está la 
clave, si no transformamos los territorios, no podrá 
haber Paz ni podrá haber seguridad, eso no son dos 
conceptos excluyentes, la Paz y la seguridad en los 
territorios, tanto la Paz como la seguridad.

Presidente:
Muchas gracias señor Ministro, no está en su casa, 

usted lo sabe. Tiene la palabra el Alto Comisionado 
para la Paz, el doctor Otty Patiño, diez minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor José Otty Patiño Hormanza, Alto 
Comisionado para la Paz:

Buenas tardes estimados Congresistas de la 
Comisión Primera y desde luego, aunque todas las 
Comisiones y el mismo Congreso son Comisiones 
Políticas, pues sabemos que esta es la Comisión 
más política de todas ellas. Y desde luego, el tema 
de la Paz es un tema fundamentalmente político, 
que desde luego no quiere decir con ello, que 
sea un tema partidista desde luego, digamos, la 
responsabilidad mía como Consejero no puede 
navegar en las aguas del partidismo, porque tanto la 
Paz, como la seguridad, como la Justicia, tienen que 
estar por encima de las preferencias partidarias que 
cada uno tenga y desde luego, e incluso digamos, 
de las preferencias que tengan frente a las políticas 
nacionales en los distintos aspectos, de tal manera 
porque la Paz es fundamentalmente un tema de toda 
la Nación. 

En ese sentido, yo me he negado a considerar que 
hay enemigos de la Paz, o amigos de la Paz, creo 
que desde luego hay quienes aprovechan todas estas 
discusiones para hacer antipetrismo en este caso, 
como en otras ocasiones se ha hecho contra los otros 
Presidentes del país, pero creo que la Paz tiene que 
colocarse incluso sobre esas preferencias. No sin ello 
decir, que si estoy en este encargo es porque estoy de 
acuerdo con la política de Paz Total que ha planteado 
el Presidente, es una aspiración como muchas de las 
cosas, como todas las utopías que incluso planteó la 
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Constitución del 91, algunas de ellas son promesas 
todavía incumplidas en muchas partes, porque toda 
Constitución tiene algo de mandato inmediato, pero 
también tiene mucho de utopía. 

La Paz hoy tiene muchos nombres, y la 
caracterización que ha hecho el Ministro del Interior 
es muy, digamos coincido plenamente con ella, 
ya hoy no estamos en un proceso exactamente de 
superación de la guerra o del conflicto armado 
entre insurgencia y contrainsurgencia, sabemos que 
incluso en el 2016 se llegó a un acuerdo podríamos 
decir, con el grupo más importante hasta ese 
momento de la contrainsurgencia por el número 
de miembros, por la cantidad de armamento y 
también desde luego, por la decisión que tenía ese 
grupo de tomarse el poder central e hicieron una 
guerra contrainsurgente. Ni estamos en una guerra 
contrainsurgente en el sentido en que, no solamente 
el Estado acudió a la propia Fuerza Pública, sino 
también que desbordó esa lucha contrainsurgencia 
y acudió a otras fuerzas ilegales como fueron 
las Autodefensas Unidas de Colombia, en ese 
momento. Pero al final digamos de este período 
2016, podríamos decir que el conflicto armado en el 
sentido tradicional, insurgencia, contrainsurgencia, 
terminó. 

¿Hoy qué tenemos? Una serie de violencias 
y violencias que se dan mucho en los territorios, 
claro, hay nombres de esta contrainsurgencia 
que tienen nombres nacionales, empezando con 
el ELN, pero que también tienen expresiones 
territoriales en los distintos frentes donde actúa el 
ELN. Entonces, dada esta situación, la Paz adquiere 
nuevos relieves y nuevos nombres, primer elemento 
es la transformación de los territorios y allí es el 
eje fundamental de la política de Paz del actual 
Gobierno. Sin transformación de los territorios 
y solamente haciendo negociaciones digamos 
nacionales, generales, pues es muy fácil que esas 
violencias en los distintos territorios se reciclen, 
porque quedan desprovistos de una transformación 
real y se pueden otros actores armados apoderarse 
de esos mismos territorios. 

El otro factor y el otro nombre que tiene la Paz es 
el cumplimiento, el cumplimiento, en los Acuerdos 
de 2016 se firmaron desde luego unos Acuerdos 
generales y luego estaban sujetos a la interpretación, 
que esos Acuerdos tenían por el Gobierno, por el 
propio Gobierno que firmó esos Acuerdos y desde 
luego por el Gobierno subsiguiente. Cumplimiento 
también no abarca solamente los conflictos 
armados, sino también los pactos y Acuerdos que 
se hagan cuando las comunidades protestan y de 
alguna manera muchas veces para levantar esas 
protestas, esos bloqueos o algunas actividades de 
hecho se les prometen cuestiones pero que no se 
cumplen, entonces implementar, ser serios en el 
cumplimiento de Acuerdos, es una base de la Paz 
fundamentalmente. Y desde luego el otro tema 
es la seguridad, desafortunadamente cuando se 
piensa en seguridad se piensa en la Fuerza Pública, 
Ejército, Policía y todo ello se descarga sobre estas 

instituciones, lo cual es absolutamente injusto, 
sabemos que la seguridad si no se trata de una manera 
integral, como un concepto de seguridad humana, 
no es posible que tenga una implementación real.

Por último, otro nombre de la Paz es la instauración 
del Estado Social de Derecho, muchas zonas en este 
país a los cuales no llegó la Constitución del 91 
nunca y la Corte Constitucional ha declarado esas 
zonas y esos territorios como zonas donde no se 
cumple el Estado Social de Derecho, digamos que 
son parte de las Sentencias que ha hecho la Corte y 
la orden de que de alguna manera se implemente de 
una manera real el Estado Social de Derecho. Estas 
son consideraciones generales, pero quiero hacer 
otra consideración, la Paz con esta suma de violencia 
siempre va a estar en crisis, es la característica, no 
podemos asumir que va a haber una Paz tranquila, 
siempre va a estar sometida a las crisis que significa 
lograr entendimiento con los actores armados. 

Hoy la Paz con el ELN vive su mayor crisis, hoy 
están congeladas las Mesas, hoy está congelado 
el mecanismo de monitoreo y verificación, mejor 
dicho, más que congelado, podríamos decir que no 
operan y desde luego y la última declaración que 
hizo la delegación del Gobierno que está en las 
conversaciones con ellos, es un emplazamiento o 
bueno, ustedes están levantan el congelamiento, 
participan de manera real en la implementación, o 
esto no va para ninguna parte. Y desde luego, el ELN 
plantea otros temas con mentiras, además, dice que 
el Gobierno no ha cumplido, dice que es necesario 
que lo saquen como un grupo armado organizado 
y lo eleven a través de un Decreto, digamos en una 
consideración, digamos a menos de que el Congreso 
de la República la pueda implementar, de que sean 
considerados simplemente como un actor político. 
Sin embargo, esa consideración de que sea un grupo 
armado organizado y pasen a ser un grupo armado 
organizado al margen de la ley, le elevó la categoría 
política que ellos antes tenían para considerarlo no 
solamente un grupo armado organizado.

De tal manera, que, desde siempre con el ELN, 
se ha planteado que son un grupo político rebelde 
por supuesto, armado, claro, sin embargo, ellos 
están esperando a que haya algo más, que es una 
consideración más expresa por parte de él. Y plantean 
cosas que no son ciertas con que el Estado no ha 
cumplido los Acuerdos y que ellos sí han cumplido 
totalmente los Acuerdos, lo cual es absolutamente 
falso, ejemplo, la suspensión del secuestro que ya 
se había pactado con ellos, de alguna manera la 
rompieron ellos mismos cuando dijeron, como el 
Gobierno no nos va a pagar lo que nosotros tenemos 
para no secuestrar, entonces nos vamos a permitir 
que nuestro frente secuestre, eso es incumplimiento 
y un incumplimiento bárbaro. Siguen reclutando 
menores, siguen.

Presidente:
Un minuto para que termine doctor Patiño.
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Continúa con el uso de la palabra el doctor 
José Otty Patiño Hormanza, Alto Comisionado 
para la Paz:

Bueno, igualmente con el MC, hoy en la práctica 
no hay un MC, no hay un MC FARC, no existe, 
desde que el Gobierno decidió suspender el cese al 
fuego con el MC y que un importantes frentes del 
MC dijeron no vamos a continuar, si no hay cese al 
fuego no vamos a continuar en la Mesa, se rompió en 
pedazos el MC en dos grandes grupos, en los que no 
están en la Mesa de Negociación y los que sí están 
y hemos tratado de que con los que están llegar a 
Acuerdos importantes en el desarrollo, digamos, de 
las conversaciones, pero incluso digamos con este 
grupo con el que se está negociando, con el cual se 
está conversando, violan en muchas ocasiones el cese 
al fuego, lo que se ha mencionado de en Valdivia es 
cierto, ahí violaron el cese al fuego, lo que hicieron 
digamos de admitir o permitir o empujar a que la 
población secuestre a militares allá en Guaviare, 
también es una violación del cese al fuego. 

Sin embargo, digamos hay que mirar los 
otros aspectos del cese al fuego, que sí ellos 
están cumpliendo y de todas maneras los avances 
que ha habido en la transformación territorial, 
digamos que este grupo, estos grupos que están 
en la Mesa han venido empujando, no voy a leer 
esas transformaciones territoriales, pero son muy 
importantes que sean conocidas, les daré a conocer 
las transformaciones territoriales que generan un 
halo de optimismo frente a esto. Con la segunda 
Marquetalia, después de una declaración inicial que 
nos llenó de optimismo, hoy la segunda Marquetalia 
está pidiendo algo que ya se planteaba superado 
y es, que, si no hay la suspensión de la orden de 
captura contra Iván Márquez, no es posible que ellos 
digamos adelanten este proceso, que es una echada 
para atrás y genera una crisis, porque la suspensión 
de la orden de captura contra Iván Márquez, no es 
posible porque él está pedido en extradición, de tal 
manera que.

Presidente:
Un minuto más.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

José Otty Patiño Hormanza, Alto Comisionado 
para la Paz:

De hacer eso, obedece a avanzar definitivamente 
de que se considere, incluso digamos un nuevo 
Acuerdo con el Gobierno de Estados Unidos, esa 
petición de extradición de gente que haya incurrido 
digamos y que esté pidiendo el levantamiento de 
las órdenes de captura, pero que estén asociados 
con delitos como narcotráfico, eso puede ser 
posible siempre y cuando haya espacios de 
georreferenciación, donde se limite la movilidad de 
los frentes guerrilleros y donde también se avizore 
el fin del conflicto, no es posible adelantar esos ceses 
del levantamiento de estas órdenes de captura contra 
este tipo de personas. 

Por otra parte, el Clan del Golfo, aclaro frente 
a una afirmación que ya se hizo y es que nosotros 

le estamos dando estatus político al Clan del Golfo, 
no es cierto, con el Clan del Golfo solamente hay 
una aproximación inicial con esa organización, 
es más, ya hay una crítica incluso proveniente de 
la propia delegación que nosotros tenemos y que 
hemos escogido digamos para esas conversaciones 
con el Clan del Golfo. La señora María Gaitán, 
que es parte de esa delegación, ha impugnado que 
desde el Gobierno se le llame Ejército Gaitánista de 
Colombia, por el irrespeto que ello significa para 
quienes consideramos a Gaitán como digamos un 
líder popular vilmente asesinado en el año 48 y que 
sigue siendo una persona altamente representativa de 
la democracia y de la rebeldía de los pueblos, frente 
a todo el sistema que nos ha regido durante mucho 
tiempo. Entonces, esa es la primera discusión.

Presidente:

Doctor Otty, obviamente lo que estamos 
escuchando es de la mayor relevancia y nos da el 
mayor contexto, vamos a extenderlo dos minutos 
más, lo que pasa es que también les quiero aclarar 
colegas, el señor General de la Policía Nacional 
tiene un compromiso muy importante a las 2:00 de 
la tarde y debe retirarse, entonces doctor Otty, dos 
minutos más para que podamos escuchar la Policía 
Nacional.

Continúa con el uso de la palabra el doctor 
José Otty Patiño Hormanza, Alto Comisionado 
para la Paz:

Bien, entonces miren que antes de empezar ya 
tenemos crisis, porque todavía la equivocación que 
se comete al decir que les estamos dando carácter 
político al Clan del Golfo, es absolutamente falso. 
Tema de cárceles, nosotros hemos emprendido 
algunas conversaciones con personas que estando 
en la cárcel, influyen sobre las bandas que hay 
fundamentalmente en Buenaventura, en Quibdó y 
en el Valle de Aburrá, donde se han concentrado 
buenas partes de la gente que influye sobre esas 
bandas delincuenciales, no Tuluá no. 

Sin embargo, pensar en la Paz urbana manejada 
únicamente desde las cárceles, nos crea un problema 
y creemos que ese factor de manejar la Paz urbana en 
esas tres ciudades, teniendo solamente relación con 
las cárceles, es inconveniente, porque lo que se hace 
es en últimas empoderar a la gente de las cárceles 
y desde luego, toca darle mucho más poder, aquí lo 
han señalado, a los jóvenes que no delinquen y yo he 
planteado un tema muy importante, es fundamental 
empoderar a las mujeres cabeza de familia, en 
donde muchas veces se reciclan en esas familias 
el poder que hoy tienen estos muchachos que hoy 
están delinquiendo, o que están en las cárceles. 
Empoderar a las mujeres madres, para que los niños 
menores no vean en el ejemplo de los muchachos 
que están actualmente delinquiendo y dirigiendo las 
bandas, es supremamente importante y allí deben ir 
fundamentalmente la mayoría de los recursos, por 
último.
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Presidente:
Cierre doctor Otty, para que ya podamos 

continuar.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

José Otty Patiño Hormanza, Alto Comisionado 
para la Paz:

Un ejemplo muy importante que está sucediendo 
y que no se ha mencionado acá, un ejemplo altamente 
positivo y es la negociación con el grupo Comuneros 
en Nariño. Un grupo que se separa del ELN porque 
quieren la Paz, en un departamento donde hay un 
Gobernado altamente comprometido con la Paz, 
unos alcaldes igualmente comprometidos, donde 
también comunidades y autoridades étnicas están 
también altamente comprometidos. Y hoy ese 
proceso, sin que todavía haya sido caracterizado 
este grupo Comuneros, porque eso requiere unos 
procesos burocráticos, que a veces duran más de lo 
conveniente, hoy están trabajando cerca de quince 
grupos de trabajo en los distintos aspectos y ese 
trabajo se está haciendo simultáneamente bajo tres 
ejes: Uno es la transformación del territorio, otro es 
la transición de este grupo armado a una ciudadanía 
plena y el otro tema era el desescalamiento del 
conflicto. 

Creo que la metodología de los ceses al fuego 
bilaterales, que muchos han criticado aquí, porque 
a veces son usados por el otro, por el antagonista 
ilegal armado de estos grupos rebeldes, creo que ha 
hecho agua por todos lados. Creo que vale mucho 
más proceso distinto, una metodología distinta y es 
donde estos actores armados empiecen a desescalar 
el conflicto armado, ellos desde luego que permitan 
también que las economías ilegales, que son de 
donde chupan ellos su economía, digamos, tenga 
una transformación real y en poco tiempo. Ese 
ejemplo de Nariño debe ser mirado con atención, 
esta semana va a haber una reunión importante aquí 
en Bogotá y vamos a invitar también a las personas 
que a los honorables Representantes que estén muy 
interesados sobre este caso de Nariño, que sería 
muy importante como ejemplo a seguir de una Paz 
territorial, pero que abre una perspectiva para la Paz 
Total en todo el territorio nacional. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias. Tiene la palabra el Director General 

de la Policía Nacional, General William René 
Salamanca Ramírez. Perdón, está el delegado José 
Luis Ramírez Hinestroza, tiene usted el uso de la 
palabra, sabemos que se tiene que excusar, entonces 
hace su intervención y se puede retirar a su siguiente 
compromiso. Gracias,

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Brigadier General José Luis Ramírez Hinestroza, 
Jefe Nacional del Servicio de Policía:

Señor Vicepresidente muchas gracias. Quiero 
inicialmente extenderles a todos un saludo en nombre 
de nuestro Director General, de mi General William 
René Salamanca Ramírez y los ciento setenta y ocho 
mil hombres y mujeres que componen la Policía 
Nacional, de los cuales hay cuarenta y cuatro mil 

mujeres que hacen parte de esta linda institución, un 
saludo especial para los honorables Representantes, 
para el doctor Augusto, para el doctor Otty Patiño, 
para todos los que están invitados a este debate. 
Yo centraría primero el mensaje diciéndoles que 
tienen una Policía que le apuesta la Paz, pero 
nuestro Director General lo ha dicho de manera 
contundente, es una Policía también que no le 
tiembla la mano para perseguir a quienes estén en la 
ilegalidad y escuchándolos a ustedes, voy a hablar 
de dos aspectos importantes: El tema de Paz, líderes 
sociales, defensores de Derechos Humanos y el 
segundo, el tema de seguridad. 

En tema de Paz nosotros tenemos el Cuerpo 
Élite de la Policía, quiero recordar que eso, ese 
Cuerpo Élite surgió como acción inmediata del 
Estado para el cumplimiento de lo dispuesto en 
el Acuerdo de Paz, es decir, se crea el 15 de junio 
del 2017. Hemos venido fortaleciendo ese Cuerpo 
Élite Policial con doscientos ochenta funcionarios 
que están encargados de adelantar los procesos 
investigativos por afectaciones a defensores de 
Derechos Humanos y a Firmantes de Paz, tiene una 
cobertura en todo el país, cincuenta y tres seccionales 
y catorce Comisiones Investigativas, además de 
equipos itinerantes para la atención o investigación 
de amenazas y tareas especiales. Efectivamente y 
es importante mencionar, estadísticas de reducción 
en homicidios contra defensores de Derechos 
Humanos este año 2024 con un 10.3% con relación 
al año 2023. Y también tenemos reducción en las 
afectaciones contra personas en reincorporación de 
las FARC en un 23.7%, hablo de algunos resultados 
por afectaciones contra la población objeto de este 
año, hemos logrado materializar ciento cincuenta 
y tres resultados operacionales por afectaciones 
contra la población objeto del Acuerdo de Paz, 
ciento doce capturas, dos aprehensiones, treinta y 
ocho imputaciones de cargos y un objetivo abatido 
neutralizado. 

Y hemos afectado las siguientes estructuras: 
Cuarenta y dos resultados contra estructuras de las 
disidencias de las FARC, cuatro contra el GAO 
ELN, treinta y cinco contra el Clan del Golfo, 
cuatro contra grupos de delincuencia organizada, 
veintitrés contra grupos de delincuencia común 
organizada y cuarenta y cinco capturas de criminales 
particulares. Y aquí quiero también mencionar que 
efectivamente dentro de la cúpula se lanzó una 
Operación Temis el 14 de marzo de este año, bajo 
el Ministerio de Defensa Nacional y en articulación 
con las Fuerzas Militares y la Policía, ¿Aquí qué 
buscamos? Obviamente materializar la captura 
contra los presuntos responsables de afectaciones 
a la población objeto del Acuerdo de Paz, de esas 
capturas pendientes por materializar, hay doscientas 
treinta y una contra estructuras de las disidencias de 
las FARC, setenta y seis contra el GAO ELN, setenta 
y cinco contra el Clan del Golfo, diez contra grupos 
de delincuencia organizada, trece contra grupos de 
delincuencia común organizada y treinta y cinco de 
particulares. 
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Esa Operación Temis obviamente tiene un 
trabajo también articulado con la Oficina Central 
Nacional de Interpol, en la cual se han ejecutado 
dos extradiciones activas desde Santiago de 
Chile por los homicidios de un líder comunal y 
un líder afrodescendiente y obviamente, hemos 
presentado nueve volantes de los más buscados 
en siete departamentos del país. Ahí requerimos 
precisamente el concurso de los ciudadanos, para 
que nos ayuden a generar las capturas contra estas 
personas que han afectado a la población objeto del 
Acuerdo de Paz. 

Temas de seguridad, hay unas realidades versus 
unas percepciones, por supuesto, hoy podemos 
hablar de unas cifras de reducción en homicidios del 
país, tenemos trescientos cincuenta y nueve vidas 
salvadas en comparación con el mismo periodo 
del año 2023, es decir que hemos logrado una 
reducción del homicidio de un 4.4%, es importante 
mencionar que esto se debe a un trabajo que inició 
este año 2024, primero con un plan de noventa días 
contra el homicidio y posteriormente coincidió 
con la aplicación o la implementación del nuevo 
modelo del servicio de Policía, un nuevo modelo 
de servicio de Policía que lanzamos en el mes de 
abril aquí en Bogotá, en el Movistar Arena y que 
hoy efectivamente nos permite tener una cifra de 
reducción de 4.4 en el homicidio, pero también 
tenemos cifras de reducción en materia de hurto a 
personas con un 18%, cuarenta y tres mil casos menos 
de hurto a personas en Colombia, reducción de un 
19% en el hurto a residencias, en comercio tenemos 
también una reducción del 24%, automotores del 
4%, hurto a entidades financieras del 34% y abigeato 
del 33%. Entendiendo por supuesto, que existen 
zonas del país en donde persisten retos en materia 
de seguridad, como lo han manifestado algunos de 
los honorables Representantes. 

Y hago un énfasis especial en el tema de la 
extorsión, porque ustedes lo mencionaron el día 
de hoy y también en temas de secuestro, delito 
de la extorsión que ha aumentado en 14% este 
año y que entendemos que generalmente hay 
un subregistro por el temor de los ciudadanos a 
denunciar, porque digamos saben o entienden que 
tienen un riesgo al realizar una denuncia. Pero aquí 
es importante mencionar, que aquellas personas 
que han denunciado han evitado el pago de ciento 
tres mil millones de pesos a estos extorsionistas, 
efectivamente cuando han realizado el contacto con 
la Policía, especialmente con el Gaula a través de 
la línea 165, el 81%, es decir cinco mil trescientos 
noventa y tres casos corresponde a extorsión tentada, 
la víctima no realizó el pago, gracias precisamente a 
esa coordinación y articulación con el grupo Gaula 
de la Policía. Nosotros tenemos el 69% de los casos, 
cuatro mil quinientos setenta y tres Gaula, casos 
Gaula Policía Nacional y una cifra importante, 
cuatrocientos ochenta y ocho municipios de 
Colombia no han presentado extorsiones. 

Hemos aumentado en el delito de extorsión 
las capturas en un 3%, llevamos mil setecientos 

cincuenta y cinco capturas realizadas durante el 
año 2024 y también quiero mencionar algo que 
genera confianza también al ciudadano, porque en 
muchas ocasiones manifiestan que de interponer 
la respectiva denuncia y de realizar la captura, las 
personas quedan en libertad y hoy llegamos a un 
85% en donde se dictan medidas de aseguramiento 
para las personas que son capturadas. De tal forma, 
que siempre la invitación para los colombianos es 
que llamen a la Línea 165 de la Policía, que tiene su 
lema “Yo no pago, yo denuncio”. 

En materia de secuestro, importante mencionar 
una disminución de 30%, cuarenta y siete casos 
menos, efectivamente hubo un aumento y lo 
mencionaron acá 2022 - 2023, pero las cifras del 
2023 versus 2024 a fecha 11 de agosto, nos indican 
que hay una disminución de cuarenta y siete casos 
con un 30% de reducción. También disminuyeron 
las víctimas, el año pasado teníamos doscientos 
cinco víctimas y este año tenemos ciento treinta y un 
víctimas, es decir que hay una reducción también en 
las víctimas del 36%. Mencionar la situación de las 
víctimas, cuarenta y siete personas este año liberadas, 
treinta y cuatro personas rescatadas, liberados por 
presión ocho, capturas realizadas por secuestro este 
año llevamos cuatrocientos sesenta y dos personas 
capturadas y también importante mencionar que hay 
un 87% de estas personas que fueron capturadas, o 
sea cuatrocientos una que se encuentran con medida 
de aseguramiento. El 43% les corresponden a delitos 
asignados al Gaula en avance investigativo, del total 
de los casos presentados el 51% no ha excedido 
las veinticuatro horas de cautiverio, gracias a esa 
información también oportuna y hemos evitado 
el pago de treinta y un mil millones de pesos, en 
mil veintidós municipios no se han presentado 
secuestros, que es el 93% del país.

Persisten en Colombia el aumento en los delitos 
de lesiones personales y el delito de violencia 
intrafamiliar y frente a la violencia intrafamiliar, 
importante mencionar que hemos lanzado este año 
la Patrulla Púrpura, una estrategia de protección 
a la mujer, esas Patrullas Púrpura que ya tenemos 
alrededor de ciento sesenta Patrullas Púrpura en el 
país, son grupos que se dedican a atender los casos 
de violencia basada en género, que están capacitados 
y obviamente estamos avanzando en el proceso de 
capacitación de todos los Policías de Colombia, para 
que todos aprendan a manejar estos casos de delitos 
de violencia basado en género. La semana anterior 
precisamente se hizo una amplia difusión de esta 
Patrulla Púrpura.

Y también mencionar, el lanzamiento o el 
relanzamiento de la Policía Comunitaria, una 
Policía Comunitaria con su brazalete, ya se ha 
realizado lanzamiento en veintidós departamentos 
del país, fundamental porque cuando hicimos el 
ejercicio de Hablemos de Policía dentro del nuevo 
modelo de Servicio Policía, la gente pedía, quería 
nuevamente volver a tener su Policía Comunitaria, 
es una policía que va a transformar entornos, que 
se acerca al ciudadano, que permite conocer las 
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problemáticas que tienen nuestros municipios y por 
supuesto adelantar procesos de vinculación. Este 
nuevo modelo del Servicio de Policía tiene unas 
características y especiales y es efectivamente un 
proceso de corresponsabilidad entre autoridades, 
policía y comunidad, queremos que las autoridades 
sean corresponsables en materia de seguridad, 
nuestros alcaldes, nuestros gobernadores en 
articulación con la Policía y por supuesto también 
con el concurso siempre de la comunidad, a quienes 
le ofrecemos por supuesto todos los programas de 
participación cívica en el cual ellos pueden colaborar.

Y mencionar también, la semana anterior 
lanzamos en Ciudad Bolívar el primer Comité Local 
de Convivencia y Seguridad, este Comité Local de 
Convivencia permite que el ciudadano se acerque a 
la Policía semanalmente, participe de la realización 
de estrategias en materia de seguridad, por supuesto, 
nos permita a nosotros conocer de primera mano 
los problemas que enfrentan los ciudadanos en su 
día a día. Decirles a los honorables Representantes, 
que tiene una Policía comprometida con el país, 
comprometida con la seguridad y por supuesto 
con todos los colombianos. Muchas gracias señor 
Vicepresidente.

Presidente:
A usted muchísimas gracias. Le pregunto a la 

Comisión Primera ¿Si quiere Sesión Permanente?
Secretaria:
Sí lo quiere Presidente, por unanimidad de los 

asistentes.
Presidente:
Perfecto. Tiene el uso de la palabra el Director de 

la Unidad Nacional de Protección, el doctor Augusto 
Rodríguez Ballesteros, diez minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Augusto Rodríguez Ballesteros, Director 
de la Unidad Nacional de Protección (UNP).

Bueno, un saludo para todos los Parlamentarios y 
Parlamentarias de la Comisión Primera de la Cámara 
de Representantes, al señor Director del INPEC, no 
quedan más funcionarios y bueno, a las personas 
que por parte del Gobierno aún permanecen en la 
sala. Lo primero, referirme a las inquietudes que 
se plantean en este debate, relacionadas con el 
INPEC y lo que la Unidad Nacional de Protección 
ha venido haciendo. Es indispensable aclarar que la 
lamentable muerte del Coronel Élmer Fernández, 
que fue asesinado recién posesionado, es decir, creo 
que veinticuatro horas después de su posesión, él 
no había solicitado medidas de protección, eso ya 
se había discutido, hubo un debate público y quedó 
claro, la solicitud de protección la realizó el Coronel 
Élmer Fernández Director de La Modelo, a través 
del INPEC y hubo algún trámite que no permitió 
que se hiciera rápidamente digamos la protección, 
el caso es que a nosotros nos llegó la solicitud de 
protección dos horas después de su muerte, eso 
quedó plenamente claro. Entonces, ese es un primer 
elemento. 

En segundo lugar, debo decirles que la situación 
digamos de emergencia en el sector del INPEC, 
obligó a la Unidad Nacional de Protección a 
realizar ochenta trámites de emergencia, nosotros 
hacemos trámite ordinario y trámite de emergencia, 
los ochenta trámites de emergencia se realizaron 
durante esta época que surgió la amenaza de la 
Inmaculada y se le hizo también priorización y se 
ordenó acelerar los procesos que tenían que ver con 
solicitudes que llevaban trámite ordinario. ¿Cuántas 
medidas de protección tiene actualmente el INPEC? 
Hay noventa y cuatro personas con medidas de 
protección. Los tipos de medidas son: pasan desde 
celulares, chalecos blindados, botones de pánico, 
personas de protección o escoltas, vehículos 
convencionales, vehículos blindados. 

Sobre el tema concreto de personas que perdieron 
la vida, el señor Leider Romo, nunca solicitó 
medidas de protección, o la UNP no las recibió, el 
señor Néstor Quevedo quien también fue asesinado, 
tampoco se presentaron medidas de protección, en 
cuanto a Nicolás Torres, fue herido el 9 de abril del 
presente año y el 18 de abril presentaron las medidas 
de protección, presentaron la solicitud, eso con 
respecto a este punto.

En lo que tiene que ver con el tema digamos 
que fue muy polémico, relacionado con la caravana 
de vehículos blindados de la Unidad Nacional de 
Protección en la que viajaban algunos protegidos, pues 
debo informar que primero que todo se le recrimina 
mucho a la Unidad Nacional de Protección el estar 
brindando esta protección, es obvio que nosotros 
estamos como lo acabamos de escuchar de boca del 
Comisionado de Paz, cumpliendo con las normas, la 
Constitución Política que habla de la Paz como un 
derecho y un deber de obligatorio cumplimiento. El 
Decreto 4065 mediante el cual fue creada la Unidad 
Nacional de Protección en reemplazo del DAS, 
que venía ejerciendo esas funciones y que debido a 
comportamientos institucionales cuestionables y que 
pasaron a digamos la línea hacia acciones ilegales, 
fue suprimido por el Estado. Entonces, lo asume la 
Unidad Nacional de Protección, el Decreto 4065 y 
mediante este decreto, nosotros estamos como UNP 
obligados a evaluar el riesgo y a brindar protección 
a las personas que tengan riesgo extraordinario y 
extremo. 

También está la Ley 418, que de un lado suspende 
las órdenes de captura en el caso de procesos de 
negociaciones de Paz y nos obliga a garantizar la 
seguridad e integridad de los participantes en esos 
procesos de Paz. Y por último tenemos la Ley 2272, 
que este mismo Congreso ustedes aprobaron y que 
fue sancionada el 4 de noviembre del 2022, que 
se conoce como la Ley de Paz Total, que abre las 
puertas para el proceso que estamos viendo. 

La Unidad Nacional de Protección organizó 
esquemas, digamos mayoritariamente colectivos 
para cubrir a estas personas, es decir que se tiene 
un esquema al cual las personas que van siendo 
nombradas como voceros o que manifiestan la 
voluntad de representar a los grupos que comienzan 
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los diálogos, entonces se les va asignando esos 
esquemas colectivos. Hemos tratado de evitar en lo 
posible, a pesar de que al principio, sobre todo con 
el ELN hubo esquemas individuales, consideramos 
luego que no era conveniente tener esquemas 
individuales para estas personas, porque no tenemos 
pleno conocimiento, perdemos el pleno control de 
cómo son sus movimientos, entonces decidimos 
unos esquemas que tiene un número de vehículos 
determinado y un número de personas determinado 
y las personas que se van entrando en el proceso, se 
les da temporalmente para cada desplazamiento un 
vehículo o dos vehículos, lo que sean y las personas 
de protección, esto ordenado y coordinado desde la 
oficina del Comisionado de Paz.

La Oficina del Comisionado de Paz informa a las 
autoridades Militares y de Policía de las regiones 
hacia las cuales se trasladan y la Unidad Nacional de 
Protección mantiene con el digamos sigilo respectivo 
la comunicación con ellos, pero hay que entender 
que en territorio todo tipo de comunicaciones 
es complejo y puede ser interceptado. Entonces, 
tenemos esta situación ante una y aquí debemos 
decir, que se trató de una situación que no es la común 
y la habitual en la protección que hace la Unidad 
Nacional de Protección, nosotros tenemos cuarenta 
y seis grupos poblacionales a los cuales protegemos, 
algunos por el riesgo, otros por el cargo y entre los 
del riesgo están todo lo que son líderes sociales, 
comunales, campesinos, comunidades indígenas, 
grupos afro y periodistas, defensores de Derechos 
Humanos, líderes sociales en general, también toda 
la gama o digamos de grupos que tienen que ver con 
personas que ejercen labores estatales en todas las 
Ramas, desde el Presidente de la República hasta un 
Personero Municipal, eso es digamos el ámbito de 
protección de la Unidad Nacional de Protección. 

Aquí aparece una población que no es habitual 
y es una población que nosotros entendemos que 
es una población que está al margen de la ley, la 
habitualidad de ellos es estar al margen de la ley, 
vivir de las economías ilegales, estar en la ilegalidad.

Presidente:
Doctor Augusto, dos minutos más para que 

termine. Claro ni más faltaba, cinco minutos.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Augusto Rodríguez Ballesteros, Director de la 
Unidad Nacional de Protección (UNP). 

Muchas gracias. Bueno, el caso es que esta 
población tiene, digamos no tenemos por decir 
como lo tenemos unos protocolos con las otras 
poblaciones, hay protocolos que tienen los 
protegidos de todas las poblaciones que nosotros 
tenemos habitualmente, pero esta es distinto ¿Por 
qué? Porque pues eso está haciendo un paréntesis 
dentro de su actividad ilegal y pues los recursos, por 
ejemplo los que les encontraron, pues seguramente 
pues tienen que ser recursos de origen ilegal, los 
noventa y nueve millones que les fueron incautados 
y a estas personas salieron de Bogotá, digamos con 
la resolución, el número de personas que estaban 

en la Resolución identificadas salieron de Bogotá, 
llegaron a un territorio donde se encuentran con 
otras personas, en los territorios donde delinquen 
o donde digamos hacen su actividad criminal y allí 
pues al terminar y desplazarse hacia otro sector, 
digamos en medio del trabajo que tienen que hacer 
para tratar de que otros Comandantes se sumen a los 
procesos de diálogo. 

Entonces, aparecen personas armadas y luego en 
un traslado de esos algunas personas se subieron a 
los vehículos sin identificarse y digamos los escoltas 
de la Unidad Nacional de Protección, que no tienen 
funciones de policía judicial, pues no los pueden 
requisar, llevaban armas en sus carteras y llevaban 
en sus carteras también unos fajos de billetes que 
corresponden a eso y fueron varias personas, pues 
estas personas por el porte ilegal y por tener orden de 
captura, pues fueron capturadas, la Unidad Nacional 
de Protección no evade la requisa y la acción de 
las autoridades, lo único es que cuando están en 
terreno descubierto, pues no están obligados a abrir 
los carros, pero si están obligados a trasladarse a un 
cuartel donde los puedan requisar, no se abren los 
vehículos en carretera porque el retén pudo haber 
sido ilegal y si es ilegal, pues los matan, pueden 
ser los mismos grupos que arman retenes como lo 
vemos cotidianamente. 

Entonces, esa es la situación, nosotros estamos 
tomando medidas para resolver eso. Entonces, 
nos hemos reunido con el Alto Comisionado, con 
la Policía Nacional, con la UNIPEP y estamos 
mirando que estos procedimientos se modifiquen 
en un protocolo que se está implementando en 
este momento, un nuevo protocolo que va a incluir 
Policías de la UNIPEP dentro del esquema, para 
que ellos sí puedan requisar, sí puedan pedirle los 
documentos de identidad, inclusive consultar al 
SPOA si es necesario, cosa que no pueden hacer los 
escoltas. Entonces, esa es digamos una situación, 
pero estamos tomando las medidas para cambiar esa 
situación. 

En lo que tiene que ver un poco y de manera 
rápida, con lo que planteaba el Representante Albán, 
pues decirle que la Unidad Nacional de Protección 
respeta y apoya y protege a los Firmantes de los 
Acuerdos, pero hay situaciones que nos han generado 
dificultades muy grandes. No hay la obligatoriedad 
de Acuerdo a lo que entendemos y a lo que leemos y 
a lo que consultamos, de nombrar Subdirectores de 
los que ustedes nos propongan, cuando llegamos la 
situación era muy distinta, no estaba funcionando la 
Mesa Técnica, había una acumulación de procesos, 
de solicitudes que nosotros descongestionamos, pero 
dimos la oportunidad en un principio de hablar con 
el Partido Comunes, nos presentaron, nos sugirieron 
unos nombres y nosotros intentamos concertar para 
poner digamos de acuerdo a que hay en los Acuerdos 
de Paz, está el principio de confianza en el equipo o 
en la parte de la entidad que debe protegerlos y en 
ese sentido, pues pensamos que podría ser.
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Presidente:
Termine doctor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Augusto Rodríguez Ballesteros, Director de la 
Unidad Nacional de Protección (UNP): 

Encontramos un fracaso, nos presentaron tres 
personas distintas, una a la otra, la otra, todas con 
dificultades, una persona de ellas tenía, había sido 
digamos retirado del servicio activo porque tenía una 
incapacidad del 90% y él ocultó esos documentos 
después de que estuvo publicado su nombre, esa 
persona no podía asumir, nos tocó cambiarla, luego 
pusieron a otra persona, a los tres meses la quisieron 
cambiar y luego presentaron a un Oficial de la Policía 
Retirado y luego se supo que ese Oficial había 
aparecido en unas ceremonias con unos símbolos 
nazis. Es decir, nosotros no podemos jugar con esto, 
es decir la Unidad Nacional de Protección no está 
para hacer estos ensayos y nos da pena, pero aquí nos 
encontramos una acumulación y esa acumulación, 
yo quisiera saber qué porcentaje de personas que no 
se pudieron atender, o que no se pudieron cubrir en 
su momento por esa acumulación, nos generó todo 
esto. ¿Cuántas personas pudieron perder la vida por 
esto? No lo podría decir en este momento. 

El caso es que la Unidad Nacional de Protección 
no está obligada, es decir no hay un Acuerdo, en los 
Acuerdos no se establece que la Subdirección debe 
ser discutida o concertada, sencillamente lo hicimos 
de buena voluntad para mirar cómo se construía. Si 
hay una en lo de confianza, tenemos mil doscientos 
escoltas que son Firmantes de los Acuerdos y que 
los protegen a ellos mismos, esto también nos ha 
dado dificultades y eso es bueno plantearlo y yo ya 
lo he hecho con todos, porque hay situaciones, estas 
personas muchos de ellos ya no son de confianza, 
entonces ya no los quieren en los esquemas, entonces 
se van acumulando y van quedando ahí, nosotros los 
tenemos que sostener, son mil doscientas personas 
de planta y de esas hay un número importante que ya 
no son de confianza, entonces permanecen sentados 
y esas personas quedan digamos en una situación en 
que psicológicamente también están afectadas. 

Y hay situaciones como en todo lo que hemos 
tenido que ver y que tiene que ver en el tema de 
la corrupción, que en todas las poblaciones no 
solamente los Firmantes, sino en todas las personas 
protegidas, de todas maneras, han estado infringiendo 
los manuales del buen uso de los esquemas y 
algunas hasta delinquiendo. Entonces, por eso es 
que encontramos todo tipo de situaciones en los 
vehículos de la Unidad Nacional de Protección, 
en todas las poblaciones, no solamente en esta, 
sino en todas, entonces ahí está el narcotráfico, 
armas. Congresistas, el año pasado encontramos 
un Congresista cuyo vehículo fue usado para 
transportar un arsenal de armas, eso lo conocimos 
en La Guajira y no solamente eso, sino todo tipo 
de fallas. Los protegidos no pueden manejar los 
vehículos, conocimos que un Congresista utilizó 
el vehículo y pasó la frontera, eso tiene sanciones, 

tiene sanciones que son llamados de atención, hasta 
la suspensión podría llegar del servicio. Entonces, 
todas estas cosas.

Y la lucha contra la corrupción que es uno de los 
elementos que me plantean, estamos en reuniones 
permanentes con la Fiscal General de la Nación, 
hemos tenido tres grandes reuniones con ella, para 
valorar todo este tipo de situaciones. De pronto son 
ruidosas porque no hemos permitido que se dejen 
en silencio, hasta los explosivos que encontramos 
en la entidad, todo lo denunciamos, todo lo estamos 
poniendo allá, hay un Subdirector de la Unidad 
Nacional de Protección que fue detenido y su 
vehículo fue encontrado con narcóticos, esa persona 
por vencimiento de términos recobró la libertad, 
pero hay un proceso que la Fiscalía está llevando 
en este momento. Y otra serie de delitos, todos los 
delitos que se han venido presentando, también han 
encontrado un eco para resolverlo con la Unidad.

Presidente:
Un minuto.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Augusto Rodríguez Ballesteros, Director de la 
Unidad Nacional de Protección (UNP).

Con la Fiscalía se decidió crear un grupo especial 
del CTI y por lo menos un Fiscal que nos permita, 
tratar todos los temas delictuales que surgen dentro 
de la Unidad Nacional de Protección y alrededor, 
en su atmósfera más cercana, todo lo que tiene que 
ver con corrupción y otros delitos que podamos de 
manera rápida resolverlos, iniciar las investigaciones 
y obviamente pues con la ventaja de las funciones de 
policía judicial. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias a usted, doctor. Tiene la palabra al 

Director General del Instituto Nacional Penitenciario 
y Carcelario - INPEC, Teniente Coronel Daniel 
Fernando Gutiérrez Rojas, por diez minutos. 
Gracias.

La Presidencia concede el uso de la 
palabra al Teniente Coronel Daniel Fernando 
Gutiérrez Rojas, Director General del Instituto 
Penitenciario y Carcelario (Inpec).

Vicepresidente buenos días, muchas gracias, 
honorables Representantes, compañeros, 
ciudadanos, compañeros del INPEC, sindicatos, 
gracias por esta oportunidad tan importante de 
poder dirigirnos hacia ustedes y hablar acerca de 
este problema que está sobredimensionado, ya el 
Representante lo decía, la cantidad de personas, 
en términos de sobrepoblación tenemos una 
capacidad de ochenta y dos mil cupos en el país, en 
términos de hacinamiento tenemos un promedio del 
25.5% de hacinamiento, que está representado en 
aproximadamente veinte mil personas privadas de 
libertad que están en cárceles en hacinamiento, sin 
contar las veintidós mil personas que se encuentran 
en las URIS, Estaciones de Policía que no deberían 
estar ahí, un problema que viene como lo decía 
el Representante, a través del Estado de Cosas 



Página 38 Jueves, 5 de septiembre de 2024 Gaceta del Congreso  1268

Inconstitucionales, ha sido demostrado, cuando 
hacemos las cuentas de los cupos, estamos con un 
déficit de aproximadamente cuarenta mil cupos para 
poder solucionar esto, pero también es muy cierto 
eso, que en la medida que se hagan más cupos se van 
a llenar, es un tema social. 

Hicimos también las cuentas con la Policía, 
la Policía está capturando más o menos mil 
personas diarias en el país, la delincuencia está 
desbordada y como bien lo dicen las cárceles son 
el reflejo de la sociedad, al entrar mil personas al 
Sistema diariamente, eso hace que se colapse. 
Entonces, estamos trabajando, hay unos alcaldes, 
los entes territoriales tienen la responsabilidad de 
los sindicados, que tampoco la han cumplido, la 
Corte les ha ordenado, no la han cumplido, pero 
en este Gobierno o en estas alcaldías, ya hay unas 
intenciones de construcción como Bogotá, como 
Medellín, como Cali, Barranquilla, Antioquia, 
tienen posibilidades o tienen intenciones de construir 
Centros de Detención Transitoria y poder resolver 
esa situación de los sindicados. No obstante, estamos 
trabajando también con los convenios en todas las 
cárceles del país para también tratar de resolver lo 
de los sindicados. Como lo decía la señora Ministra, 
la Corte nos ordenó recibir los condenados, son más 
o menos mil seiscientos condenados en todo el país, 
en estas dos semanas hemos recibido alrededor de 
quinientos condenados, que también tienen una 
problemática en términos de la documentación 
y demás, entonces es un tema que impacta en la 
resocialización. 

Cuando hablamos de los funcionarios, tenemos 
una planta provista de dieciocho mil funcionarios, 
pero únicamente hay dieciséis mil trabajando, y de 
esos dieciséis mil presumamos las novedades como 
decisiones médico-laborales, los fueros sindicales, 
los que están enfermos y demás. Entonces, 
finalmente la capacidad en términos de funcionarios 
es de más o menos diez mil funcionarios. Hizo el 
INPEC un estudio de cargas, tenemos una falencia 
de aproximadamente quince mil funcionarios 
para sostener, o para poder sobrellevar las 
responsabilidades que tiene el INPEC hoy en día. 
Entonces, todo esto impacta o todo esto afecta en 
la resocialización, que es nuestro fin fundamental, 
resocializar a través de la atención y tratamiento a 
toda la población privada de la libertad. Entonces, 
eso en cuanto a funcionarios faltantes, en cuanto a 
cupos faltantes.

Hemos venido trabajando con el Gobierno 
nacional acerca de la humanización, hemos podido 
articular, porque siempre hablamos de un Sistema 
Penitenciario, no únicamente al INPEC, sino 
poder articular las capacidades de los Ministerios, 
es importante resaltar que a través del Ministerio 
de Comercio, de Justicia se ha hecho el programa 
SASKARA NACER, que es un esquema para poderle 
dar capacitación a los privados de libertad y darles 
esa posibilidad de que cuando salgan de la cárcel 
puedan trabajar en confecciones y otros programas 
que están haciendo en varias cárceles del país. 

Tenemos también programas con el Ministerio de 
Cultura, para poder también generar esa cultura para 
la libertad y también empezar a quitar esos estigmas. 
Cuando hablamos de sistema penitenciario, entonces 
están los funcionarios estigmatizados por corruptos 
y están los PPL estigmatizados por delincuentes. 

Entonces, la idea es también empezar a trabajar 
en ese cambio de paradigma y poder darle la 
oportunidad a los funcionarios, que no todos son 
corruptos, porque hay funcionarios muy buenos, 
trabajando todos los días, día a día, ellos conocen la 
verdadera razón de la libertad, están los funcionarios 
trabajando todos los días con esa población 
prelibertad que vienen de problemas sociales y 
para esto ayer estábamos debatiendo acerca de los 
recursos del Estado y del INPEC, como también 
lo decía el Representante, no maneja los recursos 
propios, no maneja la infraestructura, la salud, ni la 
alimentación, escasamente tenemos el presupuesto 
de sostenimiento y recursos de inversión para este 
año la aprobación fueron de cuatro mil millones, y 
esa inversión es la que se gasta o se invierte, valga 
la redundancia, en la industria penitenciaria y en 
los proyectos resocialización, entonces, realmente 
el recurso no genera un impacto positivo para las 
actividades de resocialización en todo el país, y eso 
hace que pues aumente el ocio y aumente ese tipo 
de cosas. 

Se ha hablado de cárceles productivas, pero 
entonces, para poder llegar a cárceles productivas 
necesitamos tener clasificados a los privados de 
libertad, en fase de confianza, en fase de mediana 
seguridad o mínima, para que puedan participar en 
esos programas de resocialización, como lo hacemos 
en la Colonia Penal de Acacias que es semiabierto. 
Y como le decía la Representante de Chocó, 
nos faltan muchos funcionarios administrativos, 
psicólogos, abogados, que puedan dinamizar las 
juntas, dinamizar todo ese estudio que se le hace a 
los privados de la libertad, para que puedan clasificar 
en fase de una manera más rápida. Eso con respecto 
a la problemática social. 

Con respecto a la lucha contra la extorsión, que 
también hacía parte de las preguntas, hace más o 
menos dos años a partir de un hecho lamentable, de 
un vídeo que hizo alias “El Negro Over” se articuló 
con la Policía Nacional, con la Fiscalía, la Operación 
Dominó, una operación metódica, unas Mesas de 
Trabajo, un modelo operacional, enfocado en esos 
actores criminales que están desde las cárceles 
generando la extorsión a la sociedad colombiana. 
Se identificaron treinta y cinco actores criminales 
en siete establecimientos de orden nacional y para 
eso, pues se han hecho desde agosto de esa época a 
hoy cincuenta y dos mil operativos, el decomiso de 
incautación de sesenta y cuatro celulares. Eso pues 
genera ese impacto que desafortunadamente, pues 
representa en la inseguridad de los funcionarios, 
que son las reacciones de esos criminales, los cuales 
hemos venido haciéndole constantemente operativos 
sorpresas, incautaciones y demás.
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Entonces, frente a esto, pues es importante 
la articulación que hemos venido haciendo 
con la UNP, hay procedimientos que generan 
ese desgaste, entonces se ha articulado de una 
manera más eficiente. A partir de las novedades 
de los funcionarios, pues se declaró la emergencia 
carcelaria, que busca movilizar recursos, pero como 
lo decía, no hay muchos recursos para movilizar, 
sin embargo, se está trabajando en eso y la Policía 
ha sido muy efectiva desde que se declaró esa 
emergencia carcelaria, han hecho alrededor de once 
mil novecientas revistas en todas las cárceles del 
país, han hecho cuatro capturas, dos aprehensiones, 
un allanamiento y han solicitado alrededor de dos 
mil ochocientos antecedentes en todo el país. 

Hablando en términos de corrupción, también 
hemos trabajado articuladamente con la Fiscalía 
General de la Nación, algo que no se había hecho 
en otras administraciones, donde hay ochenta y 
dos procesos judiciales con la Fiscalía General de 
la Nación, para investigar hechos de corrupción y 
de manera interna o disciplinariamente tenemos 
doscientas veintiséis sanciones disciplinarias, 
doscientos dieciocho casos priorizados de 
corrupción, trescientos setenta y nueve pliegos de 
cargo y en total tenemos alrededor de cinco mil 
trescientos procesos que se llevan actualmente 
en contra de funcionarios que no cumplen con la 
transparencia. 

También con respecto a la medida de seguridad, 
se priorizaron dieciséis Directores en todo el país, 
las medidas de seguridad como lo decía el Director 
de la UNP son voluntarias, obedecen a un trámite, 
no por el hecho de ser Director de una cárcel tiene 
ya la obligación de tener un esquema, sino que 
obedece a un trámite que efectivamente hoy es un 
poco más expedito, por lo cual tenemos el día de hoy 
dieciséis Directores ya con medidas de seguridad y 
las demás que ya nombró el Director de la UNP. Con 
respecto a eso también entonces es importante decir, 
que la articulación es constante, permanente con la 
Policía y la Fiscalía para evitar que sigan atentando 
en contra de nuestros funcionarios, es el activo más 
importante de la entidad. 

Como les decía, gracias por permitir este espacio 
de poder aquí hablar de las necesidades, de los 
desafíos, es una institución difícil, es un cargo muy 
complicado, donde todos los días tenemos crisis, 
pero tenemos todo el apoyo de funcionarios que hoy 
nos acompañan muy transparentes, comprometidos 
para sacar esto adelante. Muchas gracias.

Presidente:

A usted señor Director, muchísimas gracias. Yo 
le quiero pedir a los colegas si nos ponemos de 
acuerdo, que solo uno de los citantes haga el cierre 
del debate, ya tenemos Comisión de Acreditación 
Documental, entonces doctor Carlos Felipe, tiene 
usted el uso de la palabra por cinco minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante Carlos Felipe Quintero 
Ovalle:

No, yo le regalo dos. Bueno, primero darles las 
gracias a todos los amigos, los colegas por estar.

Presidente:
Un minuto. Si todos consideran, si todos quieren 

hablar, tienen el derecho, yo les hice solamente 
una sugerencia. Entonces empieza el doctor Carlos 
Felipe y si todos quieren hablar, perfecto, yo soy 
el de menos inconveniente doctor Albán. Entonces 
doctor Carlos Felipe.

Continúa con el uso de la palabra el honorable 
Representante Carlos Felipe Quintero Ovalle:

Me parece la propuesta del doctor Albán, voy 
a ser muy concreto. Yo creo Presidente, que estoy 
más insatisfecho que cuando llegué, respecto a dos 
cosas, el Comisionado Otty Patiño no respondió el 
cuestionario, de quince preguntas que le hicimos, 
solamente respondió una, sigo con un vacío 
grandísimo, pero me voy mucho más insatisfecho 
y quiero repetir eso. Y el Ministro de Defensa no 
asistió. Yo sí quiero que se dé ese Debate de Control 
Político, porque no se respondieron, no le hice 
preguntas porque no estaba nadie del Ministerio de 
Defensa y yo como le negaron la excusa al Ministro, 
es necesario reprogramar ese debate, no me refiero 
a los demás. 

Le agradezco mucho al Director de la UNP por 
asistir, pero el cuestionario particularmente que yo 
hice iba dirigido a estas dos Carteras, a Ministro de 
Defensa y a Comisionado de Paz, que no contestó 
nada, nada, seguí con los mismos vacíos, no hay 
una ley de Sometimiento, es que no hay vísperas 
que presenten un proyecto de ley de Sometimiento, 
va a quedar el mar de dudas, siempre va a quedar, 
identificación de voceros, de integrantes, seguimos 
en un manto de verdad de dudas respecto a cómo 
se va a identificar y a clasificar a estos grupos al 
margen de la ley. Muchas gracias.

Presidente:
Doctor Albán, bien pueda haga su cierre.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Luis Alberto Albán 
Urbano:

Muchas gracias Sebastián, señor Presidente. 
Mire, yo solamente voy a decir dos cosas: Uno que 
tiene que ver con el tema de los procesos, a mí me 
parece que hay que apoyarlos, pero hay que ser más 
claros y más serios en las Mesas, para que logremos 
encontrar la idea que de verdad se está trabajando 
por la Paz, en primer lugar. En segundo lugar, con 
respecto al Director de la UNP, a mí sí me parece que 
seguir señor Director, tratando de envolver las cosas 
en mentiras o en medias verdades, no es bueno. 

Pudiéramos decir que el Presidente Petro pierde su 
facultad de nombrar, porque se equivocó al nombrar 
al Director de la Unidad de Riesgo, él mismo dijo 
que era una equivocación, entonces ya no puede 
volver a nombrar Director de la Unidad de Riesgo, 
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eso, por un lado. Nosotros, yo digo, puede ser que 
nos equivocamos y eso lo podemos discutir, lo que 
pasa es que públicamente es muy complicado, por lo 
menos si no hay tiempos. Lo otro, si hay funcionarios 
que perdieron la confianza, si hay funcionarios de 
los que nosotros recomendamos que están haciendo 
daño a la Unidad Nacional de Protección, yo creo 
que lo que nosotros nunca hemos hecho es decir que 
tienen que tenerlos ahí, hay que aplicar la ley, el que 
no funciona, el que no sirve para el trabajo, pues hay 
que aplicar la ley y no pueden escudarse de que son 
gente que nosotros ejerciendo nuestro derecho que 
nos da el Acuerdo, pues dijimos ahí están para que 
se...

Presidente:
Muchas gracias. Doctor Duvalier dos minutos. 

No, perfecto. Doctor Alejandro.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Jorge Alejandro 
Ocampo Giraldo:

Hombre muchas gracias. Yo primero quiero decir 
que el Ministro de Defensa no vino porque hoy 
tiene un evento de excusas públicas con las víctimas 
de ejecución extrajudiciales y nosotros somos un 
Gobierno que respeta y acompaña a las víctimas y 
hoy las víctimas necesitaban esas excusas y tenían 
el derecho a ellas. Esta Cámara ha citado muchas 
veces el Ministro de Defensa, no es la primera vez, 
me siento complacido con sus declaraciones y sus 
respuestas frente ha hecho, nuestro reconocimiento 
a lo que hacen nuestras Fuerzas Militares por 
Colombia en este proceso. 

Yo quiero felicitar a Augusto, la verdad que 
después de tanta noticia negativa, el informe me da 
mucha tranquilidad, en muchas cosas, en los aspectos 
legales porque algunos medios de comunicación 
han dicho como si la UNP o el Gobierno 
estuviese prestada para determinadas acciones o 
circunstancias y creo que esas aclaraciones que ha 
dado la UNP son importantes para el país, porque 
eso nos da tranquilidad, les da tranquilidad a muchos 
colombianos, permite que exista la verdad. Yo sí 
creo que digamos en el tema de la Paz comparto con 
Quintero, pudo adelantar muchas más acciones y 
responder algunas dudas que algunos de los citantes 
tenían. Eso puede ser además un debate diferente 
Quintero, donde hablemos sobre el tema de la Paz 
y hablemos de las Mesas doctor Albán, que puede 
ser diferente porque este debate era para el tema de 
líderes sociales y para el tema de los Firmantes de 
Paz, 

Yo de verdad quedo complacido con la respuesta, 
agradezco además que hayan aceptado la invitación, 
que hayan venido a esta citación. Hemos visto 
por acá cantidad de funcionarios que mandan 
representandos, que se excusan y que, en este debate 
tan importante para nosotros, que sabemos que a 
ustedes también les toca, que les duele porque han 
sido luchadores de esto, Augusto como tú, sabemos 
que van a hacer lo mejor posible para que cada 
día esto esté mejor. Muchas gracias, buen viento y 
buena mar en este Gobierno.

Presidente:
Muchas gracias a todos, especialmente obvio a 

los colegas, a todo el equipo técnico de la Comisión 

Primera, a los citantes y a todos los demás asistentes. 
Continuemos por favor, señora Secretaria con el 
Orden del Día.

Secretaria:
Señor Presidente, ya se ha concluido el Orden 

del Día porque se aprobaron Proposiciones, pero yo 
sí quiero decirles honorables Representantes, que 
mañana hay una Audiencia Pública a las 9:00 de la 
mañana sobre el proyecto que hay en la Comisión 
de la Corte Suprema de Justicia, la Sala Laboral más 
exactamente. Ellos han mandado una comunicación 
manifestando que van a venir mañana, incluido el 
señor Presidente de la Corte, el doctor Chaverra y 
todos los Magistrados de esta Sala. 

La Audiencia es mixta, a partir de las 9:00 de 
la mañana vienen los Magistrados de la Corte para 
socializar el proyecto, entonces, es muy importante 
que ustedes puedan asistir, puedan participar de esa 
socialización y de esa Audiencia Pública. Puede 
levantar la Sesión señor Presidente.

Presidente:
Se levanta la Sesión y se convoca para una 

próxima ocasión por parte de la Presidencia y la 
Secretaría. Muchas gracias.

Secretaria:
Así se hará Presidente. Ha levantado la Sesión 

siendo las 2:07 de la tarde. Mañana Audiencia 
Pública a las 9:00 de la mañana. Igualmente 
manifestarle, que la otra semana se invitará y se 
citará a los funcionarios con relación al proyecto de 
Presupuesto Nacional.

Anexos: Trescientos treinta y cinco (335) 
Folios.
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